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Almaden en 
bancarrota 
El Ayuntamiento de Almaden 
esta ya en bancarrota y es in
capaz de hacer freme por si solo 
a las deudas más inmediatas 
que tiene contraidas. El Consis
torio que tiene un deficit de casi 
600 millones de pesetas no ha 
podido pagar todavía las saJa
rios del mes de septiembre a 
sus trabajadores. Y miemras la 
Mesa de Negociación espera un 
Plan de Viabilidad que la cor
poración se ha comprometido a 
presentar en los proximos días, 
el presidente de la DipUlación 
dice que sobra per-
sonal y es necesario 44 
hacer un recone en 
la plantilla. 

Los convenios 
de la crisis 
La negociación colectiva de este 
año ha sida atípica y ha estado 
marcada por la crisis económica. 
la pretensión de la patronal de 
no subir los salarios por encima 
del 4 % Y popr la demora sufrida 
por las elecciones ge-
nerales. En cuatro 2 8 
ocasiones se ha recu-
rrido a la huelga. 

Almodóvar presentó Kika 
Una fiesta de siete millones de pesetas para una película 
que ha costado 700, ha lanzado a las pantallas de toda Es
paña a "Kika", la última produción del director de cine de 
Calzada de Calatrava. Al pase privado para los periodistas, 
asistió el cineasta acompañado de sus actores excepto de 
Peler coyote y Victoria Abril, que se encuentra rodando 
una película en Francia. Pesonajes como Geraldine Chaplin 
no se perdieron el preestreno y a la gran fiesta 62 
que siguió asistieron todos los personajes de re-
levancia social en la luminosa noche de Madrid. 

::'LA"'-::'S"'E"'M:::A'-:Nó:A==::-:-__ ---'C20=_ BREVES SOCIEDAD 
EL PISTO REGIONAL 10 CULTURA 

52 
60 
68 
70 

=E=C~O~N~O~M~IA~~~~--724~ HOROSCOPO 

SIETE OlAS 34 PROPUESTAS 
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• •• 
EN CONTRA OE LAS 

NOVATADAS 

Est imados señores: 
Agradecer, en primer Jugar, 
el interés al leer esta carla, 
además de felici tarles por su 
pub! ¡cación. 
Está claro que no todos son, 
o somos. partidarios de la 
"alegría" de las novatadas, 
n i tan s iquiera c uando 
hemos estado "en pleno 
derecho" para realizarlas; 
por lo que le adjunto un 
artículo, sin grandes 
pretensiones, pero estando 
seguro de ser representativo 
del no tan pequeño 
colec tivo, conlrario a este 
tipo de "celebraciones" . 
Ya que en el pasado número 
297 y bajo el título 
"Novatadas estudiantiles" se 
trataba el lema, pero 
haciendo una brevísima 
referenc ia a los que 
co ns ide rábamos la s 
novaladas como una lacra 
soc ial , puede se r pos itivo 
cltpone r e l razona miento 
básico por e l que no 
compartimos ni motivos ni 
argumentos. 
Año tras año oímos hablar 
de este fenómeno social que 
afecta a todas las esferas: 
es tu dia ntes , mil itares, 
empleados ... Oímos, ante 
todo , sent imientos de 
regoc ijo y pas ividad; y 
parece que nos re s ulta 
tradi c ional , asumido , 
incluso simpático el hecho 
de ser objeto de tan grotesca 

manifestación algu na vez en 
la vida. ¿por qué? 
No bas ta con justificarse 
d ic iendo: " es para conse
gu ir una s pesetillas", hay 
que av ivarles el inge ni o 
para que se pan do nde 
vie nen, o "es una jornada 
que sirve para es trechar 
lazos y conocerse mejor". 
¿Tan bajo se ha caído, 
v iéndonos obligados a 
recurri r a tales chabacane
rías y "agresiones" para 
entablar relación? 
No dejan de ser argumentos, 
como otros muchos, vacíos 
de sen ti do que si rven de 
excusa para sa ti s face r 
pe rsonales insti ntos , qu e 
incl uso son apoyados por 
directivos , profeso res, 
mandos y hasta promovidos 
por éstos. 
Hay quien puede pensar que 
pintar un poco la ca ra no 
tiene nada de humi llante o 
veja torio. ¿Acaso también 

se ti ene e l poder para 
detenni nar y decidir qué es 
o qué no es hu mi ll a nte a 
nivel humano, moral o 
social para la persona que 
sufre la novatada? Es jugar a 
dioses sin serlo. 
Aunque el ejemplo an terior 
es, de puro simple, algo más 
que infantil, no por ello está 
exe nto de culpa si tan sólo 
una perso na se s iente 
agredida. No estaría de más 
recordar que alguna de estas 
"bromas" han terminado en 
los tribunales, considerándo
las como casos lfmites y 
llegando a provocar lesiones 
inc luso la muerte s in 
ninguna mala in tención por 
parte del "veterano" que lo 
hi zo sin pensa r en las 
consecuencias (las hay muy 
diversas). 
Dem uestra, po r lo tanto. 
hasta dónde puede llegar la 
brutalidad y, por foltuna , no 
siempre es así. Además de 
afirmar que la humillación , 
vej ac ión, t rat o aberran te, 
broma o denigración de la 
persona son conceptos, a la 
hora de va lo rarl os en 
interpre tarlos con tanta s 
ap rec iaciones co mo 
individuos existen en e l 
mundo , sin poder medir a 
lodos con el mi smo rasero 
llegados estos casos. 
Puntualizar para termi nar, 
qu e he sido obje to de 
novatadas ¿s ue rt e? , pero 
nu nca las he hec ho. Ver, 
muchas. 
¿Son producto de inmadu
rez? 

¿Son una forma de 
des hacerse de 
frustraciones? ¿Son una vía 
de conseguir otras cosas ... ? 
Seguro que exis ten o tra s 
formas más cord iales de 
ce leb rar la llegada de 
nuevos compañeros. 
Agradec iendo su atención , 
rec iban un cordia l saludo 
de un asiduo lector. 

O.M.G. 
O.N.I.: 5.658.344 

AC LA RAC ION 

La exdirectora del Colegio 
San BIas de Manzal/ares, 
Mercedes Calonge. l/O dijo 
a esta revista el/ "ingúl/ 
momemo que la población 
fllera ~racista " y tI/viera 
discriminado a este celllro 
edllcativo(por error 
apareció en el numero 296 
de esta revista estas 
impresiones que se fe 
imputaban a la 
exdireclOra). EI/ realidad 
f ue fa profesora Ana Rosa 
Ordonez quien criticó fa 
discrimina ci6n que 
padecía este co fegio, en 
IIl1a s declaracio nes 
efectlladas en la revista 
Siembra. 

BOLETlN DE SUSCRIPCION 

GRUPO EDITORIAL PACA/., S. A. 
Pfam Cerl'a/ltes, 6 
CIUDAD REAL 

GRUPO EDITOR IAL PA CA L, S. A. T/i,'I_ 1 1 0637 
Deseo suscribirm e a BISAGRA durante 1111 miO (50 I/lÍmeros), por lo que adjullto fos dOlOS necesarios para hacer efec-
tiva dicha suscripción: 
Nombre y apellidos: ................................ .. 
Domicilio: .... .... ...... ......... .. ..... ...... .... .. ..... ......... .. ..... ..... ..... .... . .............. .. 
Poblaci6n: ............ .............. ............ .. Pro vincia: ....................... c. P. ............. .. 
Profesi6n: ... ............... . ..... Edad: ........ ........... Teléfo"o: .......................... . 

El pago del importe (12 .000 ptas. * incluidos impu estos y gastos de eTlvío) lo realizaré, mediante domiciliación 
boti caria, en: 
IJANCO/CA JA: ................ . .. ............................................. SUCURSAL: ............ . 
J>OBl.ACION: ...................... . ........... PROVINCIA: ................ . .................... . 
CON CA RGO A MI C/C-LIBRETA N. O ............................... . 

• ( fü:Ir(",jtért) /2.500 pluS., Firma, Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #300, 31/10-6/11/1993.



V iaje al corazón de nuesrra tierra, travesía al centro de nuestra casa, ruttl 
por nuestras gentes, por nuestros campos y paisajes, po·r ciudades y pueblos, 
levantando el vuelo hacia España y acogiendo al viajero de paso y al que se 
queda. Punto de encuentro de Alta Velocidad. Así es Ci udad Real. 
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1 espectácu lo resulta 
de lo más lamenta
ble. Llevo unas se
manas escribiéndolo. 
pero no me canso. O 
dotan a la vida políti · 
ca reg ional de una 
mayor seriedad o no 
se extrañen después 

de la falta de consideración por parte de los 
ciudadanos de a pie. 

El manejo de anónimos, el de las quere
llas, el dejar sin recursos económicos al ri
vOll porque paT:l eso son menos. el juego de 
la confusión, el de los espías. el de los 
"tránsfugas interiores", las cajas destem
pladas. los nervios a flor de piel, las comi
siones gestoras, los "papeles que IOdm'ía 
110 IUIII salido". la Ca7..:l de brujas y lo que te 
rondaré morena. Detrás de todo: "grtll1des 
políticos". Nos confomlaríamos con lener 
tan solo "buenos políticos". 

Los "grandes" han cenado. e incluso se 
han lOmado después un cafecito. con el 
ánimo de llevar la serenidad a la actividad 
pol ítica del país. Es cierto que las apllrien
cias son de que alguien les ha impulsado, 
pero lo de más es que han hablado durante 
cuatro horas y da la impresión de que han 
decidid o seg uir hac iendo lo en el 
Parlamento. que para eso está. De "bl/ellos 

- 6 -

El PatlamutG debt WJIr" , stf " hlgM del dl"IgG. 

Hasta aquí 
políticos" sería seguir aquí el ejemplo. sen
tarse a hablar y reconducir la situación por 
los derroteros debidos. 

No sé si para cuando estas líneas salgan 
impresas el Tribunal Superior de Albacele 
se habrá definido sobre las cuent as del 
Grupo Popu lar y si lo ha hecho en que sen
tido ha sido. Lo mejor sería que no tuviera 
que defin irse y tampoco e l Tr ibunal 
Constitucional porque antes se llegue a un 
acuerdo entre los grupos, Con las mismas, 
sería bueno que se retiren por parte del PP 
las mú lt iples denuncias presentadas duran
te los úhimos días. 

Tanto socialistas como populares debílln 
de hacer ese fa vor a los castellano-manche· 
gos aunque sólo fuera egoístamente porque 
ni los planteamientos del PSOE sobre las 
cuentas del PP van a prosperar, ni las que· 

Nuestros políticos deben 
tomar ejemplo de sus 
mayores. Incluso la cena de 
Felipe y Aznar se alargó 
hasta el café 

rellas de éste contra responsables políticos 
o infonllativos. tampoco. 

El callejón sin salida en el que andan 
metidos merece unas horas de trabajo para 
salir de él y no, como parece que se está 
haciendo. pam int roducirse más en él. El 
asunto es t:mto más complicado por cuanlo 
la in stitución afeclada es las Co rtes 
Regionales que debía ser precisamente el 
lugar donde se abordara con garant ías las 
siluaciones políticas del icadas. Pero resulla 
que había inlerés en que alcanzara a todos 
el desprestigio. Algunos no se han acorda
do, y otros no han sabido recordar. que la 
democracia para que no esté viciada debe 
respetar la separación de los poderes ejecu
tivo, legislOlt ivo y judiciOl I. 

Ahora la siluación es que resulta difícil 
encontrar los intennediarios correctos por 
ambas panes. El recurso prcsenllldo por el 
PP ante la Mesa dc las Cortes. sobre el 
asunto de sus cuentas. puede ser una vía 
para reconducir todo el proceso. Pendiente 
queda, también. la petición de que se cree 
una comisión de investigación sobre las 
cuentas de todos. petición que este último 
viernes no calificó la Mesa hasta lanlo no 
sea infornlada por los servicios jurídicos. 

La comisión de investigación solicitada 
por los populares será un buen tennómetro 
para conocer la sinceridad dc la Mesa en 
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tomo a la clarificación de cuentas y a la 
transparencia, pero no solo del rival abu
sando de la mayoría de los votos. En caso 
contrario estaríamos en lo ya escrito ante
riorn,ente sobre lo que opinaba Ghandi de 
la democracia, en la que cincuenta y uno se 
ponían de acuerdo contra cuarenta y nueve. 

Como ya se anunció aquí también la pa
sada semana finalmente el Part ido 
Popular present ó denuncia contra el 
Pres ide nte de las Cortes, José María 
Barreda, con relación al gasto del día de la 
región que en el 92 se ce lebró en 
Sigüe nza . El PP se escl¡ndaliza porque 
José María Barreda hiciera frente a los 
gastos antes de que la Mesa los hubiera 
aprobado. A mí lo que de verdad me es
candaliza es que se dedicaran doscientos 
millones de pesetas a un día y luego se ha
ble de austeridad. 

Aún con todo, lo que hu ex trañado esta 
semana ha sido la pobre réplica formulada 
por el secretario primero de las Cortes, 
Mario Mansilla, a las denuncias de los po
pulares. El problema que tienen los pani
dos es que estas cosas algunos las aprove
chan para dirimir los problemas que tienen 
con sus propios compañeros. Como con se-

cuencia hay quien se vuelve paranoico y se 
ded ica a cazar moscas. 

y es que no resulta casual que a los pro
blemas en las CO rles de J osé Ma ría 
Barreda se le unan, ahor.l, los del pan ido 
en Ciudad Real. Larvada sigue la tirantez 
con los dirigentes del PSOE toledano. La 
cuestión es que no se le ve muy ágil a la 
hora de resolver las dificultades cuando le 
corresponde hacerlo cn primera persona. 

En el otro lado de la moneda está el 
Presidente del PP, José Manuel Molina, al 
que parece que su horóscopo le hubiera au
gurado buenos vientos. Ya se sabe lo que 
ocurre con los horóscopos que el de la se
mana siguiente puede augurar tooo lo con
trario. La cuestión es que. por el momento, 
las cosas le están sal iendo medio bien para 
sus intereses; pero seria conveniente que se 
dec idiera a enfriar los ánimos y sobre todo 
que deje descansar a los jueces que mucho 
trabajo tienen, ya de por sí, como para ha
cer el que corresponde a otros. 

Se quejaba IU de que en la comisión de 
agricultura al consejero, que maneja 28 mil 
millones de pesetas. se le preguntara insis
tentemente por lo que paga de alquiler y de 
rmmutención. No les fa lta razón, desde lue-

go, aunque siempre da una pista para saber 
como se manejan los grandes presupuestos 
el conocer lo que se hace en lo pequeño 
cuando afecta personalmente. Ahora se tira 
de hemeroteca y vuelve a sa lir lo de la 
Escuela de Caza como residencia de allos 
cargos, asunto que ya fue noticia y comen
tario hace varios años. No me extrañarfa 
que en los próximos días nos recuerden Io
do aquello que de llamativo ha habido a lo 
largo de los últimos once años en que José 
Bono ha presid ido la Junta de 
Comunidades. Se ha hecho con la Sociedad 
de Fomento Reg ional. co n la citada 
Escuela de Caza, con el personal de servi
cio de Bono -también fue noticia- así que 
me imagino las cosas que se van a contar 
en lo sucesivo. Noticias añejas que parecen 
nueva~ . 

Lo que sí será noticia nueva y extrañísi
ma, por cierto. es In visila que probable
mente realizará José 80no a Inglaterra in
vi tado por el Gobierno de John Major , 
con quien mantendrá una entrevista. A tal 
fi n miembros de la embajada inglesa se 
han dedicado a hacer preguntas sobre el 
Presidente de la Junta. algunos hasta las 
han contestado. • 

¡ji f"OTAL, CóMO SE PoNEN 

po~ fl'te:s CHAR.COS I{( 
'" 

, 
111 Cl.ARO I COMO "l1J 

VAS EN YATE ((( 
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SOCIALISTAS Y POPULARES LE CIERRAN EL CIRCULO 

José M. Barreda se ha convertido en el objetivo de los populares en las Canes regionales mientras 
la Ejecutiva prov incial del PSOE en Ciudad Real se rompía en una reunión larga en la que la 

di rección del PSOE culpó a Francisco Ureña, Pres idente de la Diputación, de filtraciones interesadas 
a la Prensa. La tensión entre los socialistas ciudadraleños ha estallado tras acusar Ureña a la 

Dirección de "pasar" del tema san itario en la Provincia. 

El PP lleva cuatro 
querellas 
judidiciales contra 
dirigentes 
socialistas en la 
Región. 

Paco Ureña seguirá 
defendiendo a los 
Ayuntamientos 
aunque a Barreda no 
le guste. 

-8-

José María Barreda 
pierde lIel ángelll 

María 8arreda 
se ha convenido en 
el objeti vo del PP 
en la Región. La úl
tima denuncia pre
sentada en el juz
gado por los 
populares iba di

rectamente contra el Presidente 
de las Cortes regiona les. al 
que estos acusan de un posible 
delito de prevaricación y mal
versación de fondos públicos 
en el que también estarían im
plicados el Secretario primero, 
Mario Mansilla, y el anterior 
interventor de la Cámara. José 
Narvaez. 

José M. Barreda ha afinna
do que ~al PP no le imeresa 
gal/ar jurídicameme pero sí 
peI1uf/ica/' pofíticamelllc sa
cando acuerdos de fa Me.\'(I que 
Si' hall deba/ido por llc/iI'a y 
por pasil'a y han sido aproba
dos por Imollimidad. 

Esta es la cuarta vez que los 
populares recurren a los Tribu
nales de justicia en un mes. La 
primera. y motor de arranque 
de las siguientes. fue contra la 
decisión de la Mesa de las Cor
tes que pedía, basándose en un 
informe del Interventor. que el 
PP devolviera 190 mi ll ones 
que no tenía debidamente justi
fi cados de la pasada legislatu
ra. Mi entras no se devolv iera 
esa cantidad el PP no percibi· 
ría, siempre según el acuerdo 
de la Mesa. ni una peseta de es
le Ejercicio. 

El PP. que tachó el informe 
de polftico. decid ió acudir al 
Tribunal Superior de Albacete 
que, al cierre de esta edición. 

no había emitido su informe 
sobre sí era o no competente en 
el caso. L3 se mana pasada. 
cuando los populares pensaban 
que en pocos días iban a tener 
la sen tencia. conocieron un a 
resolución del alto Tribunal en 
la que pedían cinco días más de 
plazo para recoger documenta
ción y, cuando ya habían acep
tado el caso, se planteaban sí 
eran o no competentes. El re
cu rso, por la vía de urgencia, 
pedía que al PP le fueran ingre
sadas las subveocioTlCs de este 
año o se vería afectado en su 
acción política. 

• 

••• EL CULEBRON REGIONAL 

La falta de acuerdo entre po--

pulares y socialistas en este te
ma ha hecho que la política re
gional se convierta en un mal 
culebrón, que tiene como pro
l:lgonistas a los juzgados. 

La siguiente se produjo tras 
la decis iÓn y ejecución de la 
orden emitida por Mario Man
silla, que prohibía a este grupo 
entr:lr en las Cones donde tie
nen sus oficinas. La denuncia 
sigue su curso en los juzgados 
au nque el propio José María 
Uarreda se disculpó de ese la
mentable episodio. 

La tercera fue di rigida contra 
Hono y su gobierno. al que el 
PP acusa de falsificación de 
documento. Estos afirman que 
en el acta de constitución de la 
Sociedad de Fomento Regional 
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JIJSi MaIIuel Mf¡Una está 5Ílfldu respaldadu /IDf la Diret t i6n rtglDnal 1 na&lDnal l ll la UlJllMña de querellas 1 denllncias en fU! iUlJadas, mi/M
tras BIlI'rIh acusa a IU! populares de ¡mjuidiclf pIllíflt amentl . 

se afinna que se crea con 2.000 
millones de pesetas en dinero 
corrien te y sólo se entregan 
1563 millones. El resto fueron 
desembolsados en acciones del 
Instituto de Promoción Indus
trial (lPl) que se trasnfomlaba 
en SFR. 

La última acusa a José M. 
Barreda de gastarse 190 millo
nes en el Día de la Región que 
se celebró en Sigiienza, cuando 
se habían presupuestado 68 mi
llones, a la vez que se ordena
ban pagos por personas que, 
según el PP, no tienen poder 
para ello. 

Los populares acusan a Ba
rreda de autorizar pagos, sin 
pasar por la Mesa, superiores a 
los cinco millones que le per
mite el reglamento. "Esto lo IIi
:0 cua/ro reces. Uno de 19 mi
lIolles, otro de 45, UII tercero 
de 22 y el último de 16 millo
lIes", afinnan. 

Mientras, el PSOE, insiste en 
que las denuncias en cascada 
del PP ante los juzgados de la 
región es una "cortina de humo 
para 110 pagar los 190 millolles 
que se IIan gastado y l/O hall 
justificado dehidamene (1 la 
Cámara". seglÍlI Mario MatlSi
/fa . De momento, el Tribunal 
Superior de Justicia es el único 
que puede poner orden. pero si 
se inhibe y 10 manda al Tribu
nal Constitucional el culebrón 
se alargará seis meses más. 

••• OBJETIVO BARREDA 

Pero a José M, Barreda no 
sólo se le complican [as cosas 
en las Cones, donde los popu
lares están dispuestos a "saca/''' 
todos los temas dudosos que 
dom1Ían el sueiio de los justos 
y querellarse, diariamente, con
tra los dirigentes socialistas. 

En Ciudad Real , los socialis
tas andan revueltos y divididos. 
Los dos sectores, el de Fran
cisco Ureña , Presidente de la 
Diputación y el encabezado 
por el Secretario provincial. 
José M. Barreda. tuvieron un
duro enfrentamiento en la últi
ma Ejecutiva -celebrada el
miércoles 27- en la que la 
dirección socialista acusaba a 
Ureña de frivo lizar en la pren-

Anastasia López, 
Alcalde de Alcazar y 
encuadrado en el 
sector de Barreda 
acusó a Ureña de 
"frivolo" en sus 
declaraciones y 
posicionamientos 

sa sobre el tema sanitario y de 
crear confusión entre los afilia
dos al salir a la prensa como 
"set:lOr Ureriis/O". 

Anasta sio lópez, Alcalde 
de Alcazar, y Nemesio de l a
ra, Alcalde de l a Solana fue
ron los más beligerantes contra 
el presidente de la Diputación , 
al que según fuentes consulta
das por Bisagra, se le intentaba 
hacer un juicio sumarísimo en 
una reunión de Ejecutivll con
vocada con urgencia y a la que 
fueron invitados los ciudadra
leños miembros de la Ejecutiva 
regional. 

El encuentro puso de mani
fiesto la división entre los diri
gentes de la Ejecutiva con de
claraciones a favor y en contra 
de Ureña. "No se votó pero sí 
~'e '/l/hiero hecho !tI Ejcclllira 
se !w/)iera partido en dos". 
afinna un miembro. 

Bisagra ha querido confinnar 
con Barreda la situac ión del 
PSOE en Ciudad Real, pero és
te ha afirmado que "de los te
mas qlle se Ira/lIIl ell Ejel:lllira 
/la hablo, porque !la represelllo 
a /lila (Jarre silla a tOllos los 
afiliados de la prol'illcial". 

Ureña, que tampoco ha que
rido hacer declaraciones sobre 
la polémica reunión, sí, insiste 
en que él no está contra Barre
da. "Sí José María se presellla 
a la reelección como Secl'eUl
rio prol'illcial yo estaré eOIl 
él", insiste, 

Ureña tampoco renuncia a 
opinar sobre los problemas que 
padecen los Ayuntamientos en 
la provincia, aunque a algunos 
no les guste que 10 haga, como 
fue el de la situación sanitaria. 
El Presidente de ía Diputación, 
que ha sido elegido por lo s 
guerris/Os como vicepresidente 
de la Asamblea extraodinaria 
que la Federación de munici
pios va a celebrar para analizar 
al situación económica de los 
Ayuntamientos españoles, in
siste en que el defiende la posi
ción de los Ayuntamientos. 

La tensión no ha hecho más 
que empezar. Para la próx ima 
semana los social istas vuelven 
a reunirse para continuar con el 
debate que ha abierto la brecha 
en la Organización. 

e M.A.H. 
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EL PISTO REGIONAL 
~-----------

La Presidencia 
reduce un 10% 
su presupuesto 
El presupuesto de la 
Presidencia de la Junta de 
Comunidades para J 994 será 
de 1.090 millones de pesetas. 
un 9'14% menos respecto del 
pasado año. Según infoonó el 
secretario general de este 
departamento del Gobierno 
regional, Tomás Mañas. este 
recorte ha sido posible 
mediante la disminución de las 
pan idas destinadas a gastos en 
personal, bienes corrientes y 
servicios, y en transferencias 
corrientes. El dinero 
presupuestado se distribuirá 
enlre los siguientes órganos 
geslores: Presidencia, 
Consejero Portavoz, Gabinete 
de Presidencia y Secretaría 
General. a la que se destinará la 
mayor partida. 973 millones. 

~-----------

Aprobado el Plan 
de Desarrollo 
Regional 
El Gobierno de Castilla·L.a 
Mancha ha aprob3do el Plan 
de Desarrollo Regional cuyas 
gmndes directrices son la 
mejora de la calidad de vida, el 
fomento del empleo, y el 
desarrollo de las 
infraestructuras territoriales. 
Este Plan, que será presentado 
a las Cones por el consejero de 
Economía y Hacienda, 
Gregorio Sanz Aguado, será 
la vía por la que se encauzarán 
los fondos que la Comunidad 
Europea destina a regiones 
clasificadas de "objetivo 1", 
entre las que se encuentra 
Caslilla-La Mancha, según 
comentó el consejero Ponavoz, 
Emiliano García-Page, quien 
resaltó la imponancia de la 
creación de empleo como 
medio de fomentar el 
desarrollo de la Región. 
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Escasos incidentes en las 
movilizaciones universitarias 
Más de un centenar de estudiantes, aspirantes a alumnos de la 
Escuela Universitaria de Profesorado de E.G.B. de Toledo, 
protagonizó una serie de incidentes el pasado día 27 al no haber 
sido admitidas sus solicitudes de ingreso en dicho centro, Desde el 
Rectorado de la Universidad de Castilla-La Mancha se informó 
que algunos de los jóvenes que exigían ser matriculados no habían 
aprobado la selectividad. Este fue el incidente más grave dentro de 
la jornada de movilizaciones estudianti les, Por otro lado el Rector, 
Luis Arroyo, recibió a los representates de los estudiantes para 
tratar el lema de la subida de tasas universitarias, principal 
reivindicación estudiantil. 

La Carrera contra la Droga 
recorrerá la Región 
L1 segunda carrera popular contra la droga, que comenzará en 
Madrid el próximo día 6, atravesará 26 localidades de Castilla-La 
Mancha . La antorcha contra la droga llegará a Toledo el día 9 y 
desde la capital castellano-manchega comenzará su andadura 
recorriendo lodo el territorio nacional. Esta prueba popular, que 
fue present3da en Toledo por la consejera de S3nidad. Paloma 
Fernández, por el secretario general de la ~soci3c ión NaciOll3l de 
Depon ist3s contra 13s Drogas. Nicolás Justicia y el director del 
Plan Regional contra las Drogas, Javier Cuenca, coincidirá con la 
org:mización de una serie de actividades deponivas. 

~~---------

Bono, contra los 
"contratos 
blindados" 
El presidente de Caslilla-La 
Ma ncha, José Bono, criticó, 
en una entrevista concedida a la 
Agencia Efe, la ex istencia de 
"COlI/ralOs blindados" en 
algunas empresas públicas, así 
como el no cumplimiento de la 
ley de incompatibi lidades por 
pane de algunos senadores y 
diputados. Rono manifestó que 
la Caja de Ahorros de Castilla+ 
La Mancha es "de las pocas de 
España donde no hay eOll/rOIOS 

blindados", Por otro lado Bono 
fue rotundo en el tema de las 
incompatibilidades aduciendo 
que no iba a ceder por 
congraciarse "lIi eOIl Solchaga 
ni eOIl nadie". Como se 
recordará el PSOE regional fue 
el impulsor del debate sobre las 
incompatibilidades, 

~-----

IU pregunta por 
la Protección de 
los Animales 
El Grupo Parlamentario de 
Izquierda Unida interpeló al 
Consejero de Agricultura y 
Medio Ambiente. Fernando 
López Carrasco. sobre 13 
apl icación en la Región de la 
Ley de Protección de Animales 
Domésticos que fue aprobada 
por las Cones regionales hace 
tres años y que. según 
apuntaba IU, a miz de las 
reclamaciones realizadas por 
asociaciones defensoras de los 
animales. no se cumple en 
algunas de las localidades 
castellano-manchegas. En esta 
ley se contemplan las normas 
que tienen que cumplir los 
poseedores de animales 
domésticos y propietarios de 
ciraderos, o establecimientos 
de venta de estos animales, así 
como otros temas relacionados 
con la inspección y protección 
de los mismos. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #300, 31/10-6/11/1993.



LTI I 
Industria Gráfico Altaír. S.A. 

Carretera nocional IV, 
desvío o Seseño. Km. 2.700 

45224 Seseña. Toledo 
Teléfono. 895 79 15 

Fax. 895 78 33 Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #300, 31/10-6/11/1993.



S iete jóvenes 
son secanos fueron 

detenidos por su 
presunta relación con 

el asesinato de una 
pareja de novios en 

Valdepeñas. A las dos 
de la mañana del 

viemes tan s610 uno 
continuaba declarando. 

El resto fueron 
liberados sin cargos 
unos días antes. Las 

protestas en los 
sonsecanos, por la 
forma en la que se 

había llevado a cabo el 
apresamiento, fueron 

unánimes. 

TRAS LA DETENCION DE SIETE JOVENES EN RELACION 
AL CRIMEN DE VALDEPEÑAS 

i e l' e s . 
p u edes 
e s ¡ a l' 

¡rallquila. 
No me 
\,(lII l1 hll
cer liada 
porque 110 

I'l' hecho &/lio (1 IU/die" . le dijo 
Félix Martín a su mujer cuan
do en la mañana del domingo 
varios policías se personaron 
en su casa para detenerle por su 
presunta relación con el asesi
nato de una pareja de novios en 
Va ldepeñas. (C iudad Real). 
Junto con Félix eran apresados, 
por el mismo motivo. otros seis 
jóvenes, de entre diecisiete y 
ve inticinco años, lodos ellos 
vecinos de la toledana locali-
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Indignación 
en Sonseca 

dad de Sonseca . -.Iavier Ber
nardo , Raú l Sánchez, Fer
nando Palencia, Sergio Mar
tín . Osear GUZl1liln y su 
sobrino . .luan Pedro Guzm:m
. El sábado por la larde habían 
sido vistos en el " Pllrt}'" , -uno 
de los bares de moda de Sonse
ca-, tornando unas copas, aje
nos a lo que. en pocas horas. 
les iba a suceder. Miembros de 
la Policía Judicial. vestidos de 
paisano. vigilaban. atentamen
te. sus pasos. Por la noche les 
habían seguido hasta la disco
teca. Dccí¡Ul que estaban alan
do los últimos cabos de un ovi
ll o qu e había empezado a 
tOlllar fomla Iras el brutal ase
sinato y cuyo cnlramado apun
taba a alguno de ellos como 

posible sospechoso del crimen. 
Pero seis de los chicos fue

ron puestos en libertad sin nin
gún cargo pocos días después. 
Al cierre de esta edición. tan 
sólo Felix Martín pennanecía, 
sin ser procesado. en las depen
dencias del Juzgado de Valde
peñas prestando declaraciones. 
La Policía estaba indagando en 
la localidad ciudarealeña. Del 
resultado de esas investigacio
nes dependía que .'elix Martín 
fuera o no fuera puesto en li 
bertad. 

Las últimas noticias, que ha
bía recibido su madre, Sagra
rio Rodríguez, de los aboga
do s, eran tra nqui li zadora s, 
"Tocio \ '(1 bien. si 110 es hoy. ma
liana. probablemel/le le dejen 

libre". Sagrario esperaba, im
paciente, la hora en la que pu
diera abrazar a su hijo y mani
fes taba emocionada "la 
il/mel/sa alegria" por el regreso 
a casa de su nieto y a la vez so
brino de Félix , Ju an Ped ro 
Guzmán, "eSTamos mI/y COI/

lenlOS e il/dignados pOI' lo qlle 
IIOS IUlII hecho" y conti nuó, 
"una eqllil'OaciólI eso es lo que 
1I0S hall dicho. se conflll/dieron 
de maTricula y por /01 error así 
helllos perdido la hOll fO . Cómo 
\'lIIIIOS a hacer para recoger 
lo que 1I0S hall lirado por los 
sue/os. Nos 1/(111 (IVergoIlZ(I(Jo", 

El juez titular del Juzgado de 
In strucción de Va ldepeñas, 
Manuel Piñar, dio, la orden 
de apresamiento, mandato 
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que se llevó a cabo, sigilosa
mente, a primeras horas de la 
manana del domi ngo ante el 
desconcierto de los familiares 
que no atinaban a comprender 
lo que, realmente, pasaba. "Se 
lo han lIel'ado sin decir nada", 
le comentó llorando una apena
da madre a un amigo de su hijo 
que había ido a buscarle para 
salir de caza. 

Aunque no se había fonnula
do acusación alguna contra los 
chicos, las autoridades judicia
les parecía que tenían suficien
tes indicios como para arrestar
les: un senor casado de 48 años 
de edad. que se encontraba con 
una companera en las inmedia
ciones del lugar donde apare
cieron los cuerpos sin vida de 
Sa ra y Angel, aseguró haber 
visto un coche, Renault 12 de 
color verde, con varios indivi
duos dentro. Según pudo averi
guar la Policía , el vehículo, 
matricula de Toledo, podía per
tenecer a Félix Martín . Otros 
testigos. que salían de celebrar 
un banquete de boda en el "Po
seillón", explicaron que el co
che descrito, "había pasado a 
toda I'elocitltlll haciendo trom
pos". Los familiares, en su em
peno de defender la inocencia 
de los chicos, afinnaban una y 
otra vez que ese día los deteni-

'EL COCHE ESTABA 
EN EL TALLER' 

Félix Martín había estado el domingo por la mañana cui
dando los conejos que tienen sus padres, "tell ía gan~s de 
bromear, )'0 le 1I0té muy tranquilo", explicó Sagr~rlO. su 
madre, que puntualizó, 'últimamente es c/lando me~~r está, 
incluso esrudiaba para sacarse el graduado ~s~'olar . Como 
un jarro de agua fria cayó en esta casa la nOIl.cla ~el ~presa 
miento, -no "porque la cuadril/a esa fuera tr~go J¡mp~o, que 
110 lo era- , según José Luis. hennano de Félix ~artm SIRO 

porque de ninguna de las maneras crelan ,que hubieran he<:"ho 
" /lila sall'ajada semejante" . Félix Martm,: ~n co~reto, es 
1111 hijo muy bueno, una persona exceleme . muy I.~noranle. 
-matizaba su padre-, tiene 25 años y es como un 111110, le ~~e-
1'011 por donde quieren". Félix Martín, casado ~ con un .hIJO, 
tuvo un accidente a los 17 años y a consecuencia del mismo 
se cortó los dedos, 'desde entonces w men:aron a ven.ir los 
problemas". decía su padre, "raterías 110 I'amos a deCIr que 
l/O ha hecho pera pongo la mano ell el filego que I/unco co· 
me/ería 1111 error tan gral'e". 

.'élix Martín no puede tener ninguna implicación en el 
asesinato de los novios de Valdepeñas, -según sus padres-, 
ya que ese día estuvo con toda la familia reuni~o en la huer
ta. El padre les había invitado a comer. un C~IVO. SU pa~~ 
recuerda que subió a la finca con su mUjer, NI~ves, y su hIJO 
en moto, "no tenía coche porque estaba al'erlado en /lIl la· 
lIer de Ajofrín". 

Félix Martín (padre) y Sagrario intentan ponerse en el 
lugar de los padres de Sara y de Angel e imaginar "lo que 
es/ón pasando los pobres" y opinan que, "el que lo haya he· 
ellO sea q/lien sea, que lo paglie. Cárcel !)(II'a los culpables , 
q/lc'no I'ean II lIlIca la IlIz" porque "son animales" . 

dos no habían estado en Valde
peñas, además, "sie/e no caben 
en 1111 coche". 

En realidad, nadie les vio allf 
ni nadie se había percatado de 
la posible presencia de Féli x 
Martín, tan sólo de un vehícu
lo con las caraCleristicas de su 
coche. De ahí que el primer pa
so en la investigación conduje
ra hasta él. Después, la Policía 
le asoció con el resto de los jó
venes ya que, en unas declara
ciones previas, tomadas en el 
mes de septiembre, Félix había 
ind icado que esos cha va les 
eran sus amigos. Se barajó la 
hipótesis de que el Renault se 
lo hubieran robado o que lo hu
biera dejado a un conocido. 
vinculándosele, entonces, con 
su sobrino, Juan Pedro G Ul 

lII an de dieciocho anos, que 
como I' élix Martín podía ha· 
ber estado en Va ldepeñas, 
acompañado por otros dos ami
gos más, no relacionados con 
la pandilla. Por este motivo, el 
Juel no descartó, en ningú n 
momento, la posi bi lidad de 
nuevas detenciones en 
Sonseca . 

.' éli x había levantado la s 
sospechas de la Pol ic(a por su 
automóvil y Juan Pedro, prin
cipalmente. por una cicat ri z 
que tenfa en la mano. La herida 
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UN CAFE 
CALIENTE 

Un café c:diente y unos 
bocadillos fue 10 único que 
lomaron los jóvenes sonse· 
canos para reponer fuerzas 
en tan duros momenlOs y a 
la vez sobrellevar mejor el 
intenso frio que hacía en ¡as 
dependencias policiales. A 
los chicos les habían des
provisto de varias prendas 
personales,entre ellas. la ro
pa de abrigo. 

Desde un principio, los 
chicos se prestaron a cola
borar con la Policía y se so
metieron, voluntariamente, 
a las pruebas para la inves
tigación del caso. tales co
mo la recogida de muestras 
del cuero cabe lludo y los 
análisis de sangre. 

"Nos han tra/ado bien", 
dijeron a su regreso aunque 
no negaron que fueron pre
sionados sicol6gicamente. 
"os habéis caído con todo 
el equipo. Os I'a/l a echar 
(reimo mIos de condellu a 
cada l/no", indicó un fami
liar, en relación con las fra 
ses utilizadas por la Policía 
para atemorizarles. 

La estancia, en definitiva, 
no fue muy agradable. Uno 
de [os detenidos no aguantó 
la presión y se desvaneció 
cuando tuvo que ver las fo
tografías de las víctimas. 

Los sonsecarlOS pennane
cieron varios días, tota[
mente, incomunicados. El 
juez encargado del caso, 
Manuel Piñar había decre
tado e[ secreto de sumario 
por [a delicadeza del caso. 

Todas las "Cármenes" 
de Valdepeñas fueron 
interrogadas 
en relación 
con el caso 
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no tenía ninguna conexión con 
e[ caso. Juan Pedro se [a había 
hecho con un clavo, trabajando 
en [a construcción y así [o co
rroboraron sus compañeros de 
trabajo y su jefe, además, del 
infonne médico. 

H_ VARIAS HIPDTESIS 

E[ pasado 20 de junio, el ma
cabro suceso de las trágicas 
muertes de Sara y Ange[ con
movió a la población ciudarea
leña de Va ldepeñas que se 
echó a [a calle exigiendo justi
cia. Ange[ Ibáñez de 24 años y 
su novia de 20, con la que pen
sarnl cOnlmer matrimonio, fue
ron hallados sin vida en un pa
raje ce rca no a[ parque 
mun icipal y a la estación de 
Renfe de la localidad. Angel 
estaba con el torso descubierto 
y con evidentes signos de ha
ber sido golpeado y apuñalado 
repetidamente. La expresión de 
su rostro era de espanto y la ca
misa estaba tirada sobre sus 
piernas. A sesenta metros fue 
encontrado el cuerpo de Sara, 
desnudo de cintura para abajo 
y en med io de un charco de 
sangre con síntomas de haber 
sido golpeada y apuñalada rei
teradamente y con evidentes 
signos de haber sido agredida 
sexual mente, aunque la viola
ción no llegó a ser consumada. 
Según pudo saber Bisagra, en 
la mano de la chica asesinada 
había restos de pelo y de san
gre, con componentes químicos 
de un tatuaje, que no pertenecí
an a las víctimas 

Desde entonces, la Policía 
trabajó, afanosamente, en el ca
so. barajando varios supuestos. 
Uno de ellos, la posibilidad de 
que los autores del crimen fue
ran dos presos de Herrera de 
la Mancha. Los reclusos sos
pechosos pudieron demostrar 
qué hicieron y dónde estuvie
ron el fatídico día. La investi
gación abandonó este camino y 
cogió otros. -un celoso enamo
rado de Sa ra o unos gitanos de 
Valencia-. Todas las vías fue
ron descartadas. Durante [as 
pesquisas policiales las jóvenes 
de Valdepeñas con el nombre 
de Carmen fueron entrevista
das. Alguien había dicho que 

Cinco de los jóvenes 
sonsecanos fueron 
puestos en libertad 
antes de que se 
cumplieran las 
setenta y dos horas 

una chica, con ese nombre, ha· 
bía sido testigo del homicidio. 

••• fiN DE UNA PESADIUA 

La pesadi lla para cinco de los 
detenidos, -Raú l, Sergio . Ja 
vier, Osear y Fernando-, fina
lizó a las seis de [a tarde del 
manes, antes de que se cum
pliera e[ plazo de incomunica
ción previsto por la Ley, cunn
do fueron exculpados y puestos 
en libertad sin cargos. reti rán
doseles, por falta de pruebas, el 
aislamiento al que habían sido 
sometidos. La Policía Local de 
Sonseea se encargó de comuni
car la buena nueva a los fami· 
liares más directos. -La emo
ción y [a tensión provocó. 
incluso, que una de las madres 
se desmayara-o Inmediatamente 
varios coches salieron de Son
seca hncia Valdepeñas para re
cogerles. Por fi n todo había ter
minado, "gracios a Dios 110 han 
hecho lIodo", comentó a Bisa
gra. Virginia Rodríguez, ma
dre de Sergio. Esta mujer expli
có que había pasado uno de los 
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momentos peores de su vida 
que sólo logró superar cuando 
en Valdepeñas le dijeron, "se
iiora Sil hijo l'srá limpio". Ser
gio, por su pane, había estado 
tranquilo desde su detención, 
~sabía qlle no había hecho lia
da 111010" y si sufría, más que 

por él, era por su madre. Virgi
nia Garda, viuda desde hace 
unos años, lo único que tiene 
en el mundo son sus hijos de 
los que Sergio, con veintidós 
años, es el mayor, "1/1/0 alhaja 
de chico" que lleva el negocio 
familiar. -una granja de cerdos-

, desde que muriera su padre. 
Virginia siempre confió en él. 
"yo no digo q//e nunca haya ro
to un plato pero Sergio no rielle 
corazó" para hacer I/f/a barba
rillad ((1/1 grande". La felicidad 
ha vuelto. también, a la casa de 
Osear , Jav ier , Raúl y Fer-

nA LOS CULPABLES LOS QUEREMOS BAJO TIERRA'·' 

y mientras los padres de Angel Ibáñez 
mantenían su mutismo, el mismo que han teni
do desde aquel aciago día en el que les confir
maron que su hijo había muerto apuñalado 
junto a su novia, los padres de ésta, de nuevo. 
han estado dispuestos a expresar sus senti
mientos. Una vez enterados de que, efect iva
mente, habían detenido a siete jóvenes de la 
población toledana de Sonseea, Carmen Cas
tellanos, madre de Sara indicó, "me parece 
mI/y biell al/flq//e hace falta saber si SOI/ o 110 
los I'erdaderos C/dpables. EII el sl/pl/esro de 
que lo seall sólo puedo decirles que, en esta 
casa, 110 estaremos salisfechos, IÍllicamellle, 
eOIl Sil detel/ción. Descansaremos cl/alldo los 
veamos bajo tierra, como eSlán mi hija y Sl/ 
1101';0" 

La noticia de la detención de varias perso
nas, presuntamente, relacionadas con el asesi
nalo de Angel Ibañez y Sara Dotor cogió ¡:x)r 
sorpresa a los padres de las víctimas. habida 
cuenta de que en los cuatro meses transcurri
dos, desde que sucedieron los trágicos hechos, 

nunca nadie les había pueslo en anteceden
tes de cómo iban las investigaciones. Caro 
men Castellano explicó que. "e//unes. por 
la lIIaiiana. hahía estado en Madrid para 
lino relúiólI médica. Desde emollces esloy 
muy majo Nos emeramos lle lo que había, 
cuando llegamos, por la radio y por /0 
prensa". 

Carmen se dispuso a ir con una hija suya 
al Juzgado pero allí, "110 1I0S hicieron caso, 
nos lUjeron que /IOS juéramos y que de 1110-
memo no 1I0S podíall decir liada. Nos tUI';
mas que I'Oll'er a casa y aquí seguimos. Lo 
poco que cOllocemos Jo sabemos por IIste
des", actitud que ha sido criticada por la fa
milia de Sara, "/10 debería ser así. EmelllJe
mas que la justicia trabaja para esclarecer 
lo ocurrido y l'l/comrar a los culpables de 
la muerle de mi hija y de Sl/ I/ol'io pero los 
padres tenemos derecho a estar i/lformados 
)' a que 110 nos tratell COII la indiferencia 
con ItI que que /IOS hall estado troral/do du
mil/e lodo este tiempo". 

Los sonsecanos 
critican "la mala 
actuación judicial" 

nando aunque tanto éste como 
sus compañeros no se acaban 
de reponer del mal trago vivi
do. ~ están b(ls/(lIIte alecrados". 
señaló un pariente cercano, "es 
/lll(l e).periellcia ql/e /10 se la 
tleseo a lI(1die~ . Fernando lle
gó a decir bromeando. "yo 1111/1-
ca había estado I'n Valdepeiias 
hasta que me lle\'Oron los poli
cías pera desde JI/ego ql/e ya 
no pienso ir más , ni por mi 
propio pie". 

• •• PERPLEJIDAD Y DUDA 

En pocos minutos, la noticia 
de las detenciones de los jóve
nes sonsecanos había corrido 
como la pólvora por los pue· 
blos de 1" zona y especialmente 
por Sonseca. No había ni un 
solo rincón de la local idad en 
el que no se comentara. Todas 
las conversac iones giraban en 
lorno al mi smo tema. No en 
vano la absoluta tranqui lidad 
de un pueblo como el de Son
seca se había roto repenti na
mente. Los son secanos mostra
ban , una y ol ra vez, en esas 
conversaciones su perplejidad, 
no podían creer que aquello es
tuviera sucediendo, En el am
biente popular había asombro y 
a la vez serias dudas de que los 
chicos detenidos, o al menos 
todos ellos, hubieran tenido al
go que ver con el horrendo cri
men de Valdepeñas. 

La pandil la del "Chocolare". 
apodo con el que es denomina
do Javier IJernardo, es cono
cida en Sonseca por la facili · 
dad que tiene para meterse en 
líos. Peleas, robos y borracheo 
r.lS son. -según numerosos son
secanos-, "/as formas preferi
das que liellen de tfil'ertirse. 
Pero 110 lIegaball a cosas más 
serias". 
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,"'élix Martí n era el único 
que tenía antecedentes penales. 
Había sido condenado por la 
Audiencia Provincial de Tole
do a dos años de prisión menor 
por un delito de violación, en 
grado de tentativa, contra So
nia Ma rtín , joven sonsecana . 
Según la sentencia, Félix Mar
tín no podría volver a dicha lo
calidad durante el mismo pe
riodo de tiempo. Los hechos 
denunciados ocurrieron en la 
madrugada del 29 de septiem
bre, hace ya dos años, cuando 
Sonia se dirigía a su domicilio 
tras haber pasado la noche en 
una conocida di scoteca del 
pueblo. Sonia manifestó en la 
querella que el agresor la obli
gó ~ subir a su coche. Allí le 
amenzó con una navaja para 
que se quitara la ropa. Tras va
rios forcejeos, el entonces pro
cesado, según la denuncia, in
tentó penetrar a la joven, hecho 
que no pudo consumar al ser 
ésta virgen. Félix Martín apeló 
el fallo. E[ recurso aún está 
pendiente de resolverse. Para la 
madre de Félix, "Sonia l/ella/Xl 
todo el I'erano persiguiendo a 
su hijo y comprometiéndole". 

Por lo demás, a ningún 
miembro del grupo se le habían 
imputado incidentes realmente 
graves. Eso sí, las broncas esta
ban a la orden del día. Como la 
pelea que tuvo lugar el pasado 
in vierno en la di scoteca de l 
pueblo y por la que fue denun
ciado Javier Bernardo y Os
ca r Guzmán. Como resultado 
de la misma: un chico de Los 
Yébenes , Roberto, resultó 
con un corte en el cuello de 
unos siete centímetros. Rober
to explicó a Bisagra : "dentro 
del local, 1a1,i, "el chocolat~". 
había escupido a Leo. un ami
go mío. Al salir le estaba espe
rando en la calle. Empezaroll a 
pegarse y fue. elltonces, CUOII 

do Ja vier sac6 /a navaja. ¡AylÍ
dame!, grit6 Leo. Yo f/Ji para 
I'er lo que pasaba y socorrerle. 
EII ese momellto, el chocolate 
me cogió por detrás, amena
zándome COII la navaja en el 
cl/ello. Le di IIn codazo al I'a a 
Oscar I'enir hacia mí COII IIna 
pie(/ra y al salir corriendo me 
corr6 el filo de la na\'aja". 

Fuentes Policiales comenta
ron, en el mi smo senti~o. que 
este grupo. además, ha estado. 
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presuntamente, relacionado 
co n varios robos. Sirva de 
ejemplo el cometido en el cha
let. propiedad de David Ruiz. 
en ténnino de Mazarambroz 
del que se llevaron cabezas de 
venado, una televisión, un ví
deo, altavoces y bebidas. Ro
bos, igualmente , en granjas, 
gasolineras e incluso en la ra
dio que, en definiti va, no se 
han podido probar o desórde
nes públicos como "varios líos 
con cabezas rapadas" O el pro
tagon izado por Sergio qu e 

arrolló con un vehículo, en una 
céntrica calle de la localidad, a 
varios coches más, "son unos 
fichajes. Pero de ahí a que l/e
guen a matar a olguien hay /111 

abismo". 
Nadie quería creer que estos 

chicos, aunque "broncas", pu
dieran tener algo que ver con el 
doble asesinato de Valdepeñas, 
"me extraña mucho. Pero desde 
luego descano que sean todos". 
"Si es así, me voy a l/el'ar lino 
sorpresa muy grande", decía 
otro vecino, desconocedor, en 

" NO ES UNA PELlCULA " 

"Si hubiera justicia estas cosas no ocurrir{an", indicó a 
Bisagra Jesús Marín. padre de Sonia, la chica que de
nunció haber sido violada por Féli x Martín. "La gente 
que mata tenía qlle estar en la cárcer', explicaba Jesús, 
"por desgracia, estas cosas que suceden no son películas, 
es la vida misma', 

Carolina Marín recuerda que su hennana Sonia nece
sitó mucha ayuda pam superar el trauma de encontrarse 
por la calle con su agresor y cuenla que durante mucho 
tiempo no fue nunca sola "tenfa que acompañarle nuestra 
madre o alguna amiga. Le daba miedo". "Eso no es para 
decirlo, es para pasarlo", subrayó la madre de ambas. que 
añadió. "no debía estar en la cal/e'. refiriéndose a Félix. 

Sonia, sin embargo, se mostró reacia a hacer ningún ti
po de comentarios. Prefería guardar silencio muy al con
trario que su padre y sus hennanos Julián y Carolina que 
lamentaron haberse callado durante tanto tiempo, "a l/OSO
tros no nos tiene que dar l'erguenza de nada porque noso· 
Iros /10 hemos violado a nadie. Por eso //0 tenemos por 
qué cal/amos", concluyeron. 

ese momento, de la liberación 
de sus paisanos. "Por camo
rristas los Plleden denunciar, 
subrayaba una vecina de Fer
nando Palencia , nada más", 
Esta chica lloró cuando supo la 
noticia del apresamiento, "en el 
fondo son buenas personas que 
110 pueden hacer una cosa asr'. 
Lloró, también, cuando supo 
que regresaban a casa. 

"re CRlnCAS AL JUEZ 

y si los comentarios sobre la 
detención se habían extendido 
por [a localidad rápidamente, 
no menos rápidos fueron los de 
la liberación y con ellos las crí
ticas a "la mala actuaciónjlU/j· 
ciar por ~no haber considera· 
do los perjuicios que se les han 
ocasionado", un daño "irrepa· 
roble" que, -a juicio de todos 
los consultados-o "les puede 
marcar para siempre". "A mí se 
me pusieron los pelos de punla 
cuando me enteré. Yo juego 
COII uno de ellos al fútbol y es 
un tío muy majo y totalmente 
correcto. Me ha dolido bastan· 
te . Ha sido un palo para el 
pueblo". "Una forma de como 
portarse muy b",sca y poco 
ética. Podían haberles manda· 
do /lila citación y que el/os hu· 
bierall ido a declarar por Sil 

propio pie", conclufan. 

• VICTORIA JIMENEZ 
J ULIO BARIlERO 
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GIL ORTEGA, CANDIDATO A LA PRESIDENCIA 

N i con sacacorchos se le arrancan a Francisco Gil Ortega los nombres que compondrán la 
candidatura que presidirá y única que se presentará en el próximo Congreso Provincial a celebrar en la 

capital el próximo 21 de noviembre. Sigue decidido a provocar un cambio revolucionario en las 
estructuras de poder del PP. De momento parece que le está ganando el pulso a la derecha más dura. 

IIQuiero' el partido funcione como 

La unidad se debe 
imponer a cualquier 
otra consideración" 

''Hay que aprovechar 
a Eduardo, aun no 
está gastado" 

una empresall 

l tiempo 
qu e en 
To 1 e d o 
los pro
b l emas 
int ernos 
han lleva

• l. 
Direcc ión Naciona l del PP a 
suspender el Congreso y nom
brar una ges tora, en Ciudad 
Real, las aguas, parece que en 
esta ocasión, no se van a salir 
de su cauce. A di ferencia del 
de mayo del 91 el Congreso 
Provincial que se celebrará el 
próximo 21 de noviembre con
tará con una sola lista encabe
zada por el senador Francisco 
Gil Ortega. ¿Esperaba que le 
iba a resultar tan fácil suceder a 
Eduardo Rodrígu ez 
Espinosa? 

R,- "Hasta ahora en nuestro 
partido, era algo sistemático. 
estábamos acostumbrados a 
que cada vez que se anunciaba 
un Congreso comenzaran las 
luchas imemas. Afortunada
mente, por fin nos hemos dado 
cuenta que las elecciones se 
gallall desde la unidad y no 
desde /tI divisi6n. Estamos si
guiendo el proceso contrario al 
que está viviendo el PSOE. No
sotros vamos a ser capaces de 
mantener la unidad en este 
Congreso mienlras que ellos 
I'an a estar divididos". 

P,- A pesar de su optimismo, 
me consta que usted está su
friendo fue rtes presiones para 
imponerle nombres, sobre todo 
de la derecha de toda la vida dc 
esta provincia, en el próximo 
Comité Ejecutivo Provincial. 

R,- ~He reiterado que no es
lOy teniendo presiones. Lo que 
esloy recibiendo son consejos 
de mis compañeros, muchos de 
los cuáles me están animando 
para que siga adelante COII la 
renovación emprenditla. Tom
bié" hay que entender que gen
le que lleva mucho (lempo en el 
partido quiera famlar parle del 
Comité ejecurivo. Pero la per
Cf!pción ya más que clara de 
que somos una altemoliva de 
gobierno está obrando cam· 
bias muy importan/es en /(1 
memalidad de la gente. Se ha 
comprenl!itlo que en es/a etapa 
la ¡midolJ se debe de imponer a 
cuolquier Ol ro tipo de cOl/side· 
mción persona/". 

p,' ¿Aunque para esa unidad 

se tengan que adoptar decisio
nes muy contestadas entre par
te de la militancia como el po. 
sible nombramien to de 
Eduardo Rodríguez Espinosa 
como futuro Coordinador Elec
loral General? 

••• ETAPA IMPORTANTE 

R,- "Eduardo es una persona 
qllt! ha cumplido muy bien una 
eU/pa importante dentro del 
partido. Ahora. por Sil incom
patibilidad tiene que dejar la 
presidencia. Pensando que aún 
se le puede aprovechar porque 
mili no está gastado. es po.üti-
1'0 qlle sigo desempeñmulo po
peles de responsabilidod en el 
pOr/ido, y ese Cflrgo al que ha 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #300, 31/10-6/11/1993.



hecho referencia en su pregun
/{/ pOI/ría ser el más allecuado. 
Esto se corresponde con ulla 
de las cosas que más he repeli
do duml/le eslos me.~es, y es 
qlle aquí no sobra nadie~. 

P,- Si de verdad "aquí 110 so
bra lIadie~, no cree que la me
jor muestra de esa renovación e 
integración de la que habla se
rfa dar también a Bias Cama
cho un puesto de responsabili
dad en el próximo Comité 
Ejecutivo Provincial. 

R,- "BIas Carnac/lO ha sido 
UII bllell político ell Madrid. 
Quizás 110 lalllO ell Ciudad Re
al, 01110 residir el/ eSla provin
cia, y de ahí el rechazo que ha
suscirado_ Si él hubiese eSllldo 
aquí otro gallo podría haber 
cal/lado_ Por eso 110 me he 
plameado hablar COII BIas Ca
macho pero si con la geme que 
le siguió en el amerior Ctmgre
.1'0 Provincial, Jol)re IOllo COI/ 
los dipUladoJ provif/ciales, que 
elllrarán lodos ell la próxima 
EjecUlil'O, saf¡,o Malluel Carri
zosa, porque el mismo se a// IO
exe/uJe". 

P.- Javier Ru pérez. otro 
cristiano demócrata conspicuo, 
parece que desde la sombra ha 
intentado jugar un papel más 
importante que el que le da su 
condición de diputado nacio
naL Le consta. como se asegu
ra en algunos medios de infor
mac ión. qu e ha in tentado 
confom13r una lista alternativa 
a la suya. al no estar muy ilu
sionado con su candidatura. 
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R,- "Lo IÍllico que me ha di
e/lO Javier Rupérez cualldo he 
hablado COII él es que //0 ql/e
ría intervenir ell la política 
provim:illl, ofreciél/dome, e.fO 
si .nI colaboración cuando ha
ga falta. COII .fjllceridad, no 
creo que Rupérez haya estado 
cO II Spirtllldo.AI contrario,.f 
iempre me dado cOIlsejos sin 
il1terferirse en lIinglínlIIomellfO 
en la forma en la que estoy 
confeccionando la lista". 

••• BAlSA DE ACEITE 

P.- Se me hace muy difícil 
pensar <Iue esto está siendo una 
balsa de aceite, ¿cuáles son re
almente los problemas más 
graves que está teniendo para 
contentar a todos en la confec
ción de la candidalUm? 

R,- "Problemas, ahora mis
lila, 110 tengo IIil/gllllO, porque 
IUUfa el momento 110 está ce
rrada la lisfll. LoJ problellU/s 
surgirán cuando tenga que de
cirle a algullos qlle 110 hay sitio 
para ellos". 

P,- Perdone que insista, pero 
me cuesta mucho trabajo pen
sar que haya gente que se re
signe a dejar su puesto a otros, 
cuando incluso ya se ha critica
do con saña en público y en 
privado el fichaje de gente nue
va para su candidatura. 

R,- "lnsislO en fo que ya dije 
(jllfes. EII estos momellto /lO 
queremos IlIcltas inlefluU'. ni 
MlIllrid lo permitiría rampoco. 

"BIas Camacho ha sido 
un buen político en 
Madrid. No tanto en 
Ciudad Real" 

Todo elml/ndo está colaboran
do para cOI/seguir l/l/estro ob· 
jetivo: gonar las elecciones ti 
los socialista.f~. 

P.- ~Su decisión de llevar de 
segundo a Luis Jesús Garrido 
ha sido una apuesta arriesgada, 
¿cómo surgió la idea de fichar 
a alguien sin ninguna experien
cia políti ca y prác ticamente 
desconocido entre la militan

. ? 
Cia •• 

R,-"A rai, de las elecciones 
generales tuvimos 1m primer 
COllfacto, )'0 lo había afili{/{Io 
1/11 par de meses antes. cUlIlldo 
le pedí colaboración para que 

el diseñara el programa ,mnita
rio del ptmido en la IJrrJvincia. 
Hizo desillleresadomellle 1111 

II/llgníjico rrabajo. \Ii /tI capa
cülod que tenía y ellli!lIdil!l/{lo 
que yo 1/0 represenwba (Qwl
mellte la renol'ación del fJllrli
do, decidí dar llIl golpe de 
efecto, fichando a lItl persona 
que reflejara a la fJerfecci611mi 
imellci611 de acomeler ulla re
I/OVllciÓIJ profunda ell ltJ es
tructura de poder del panido. 
Ln genle de la Ejecwiva COII la 
que hable, in cluyendo a 
t.auardo, me maniJeswroll que 
había acertado COII la designa
c:iólI de Luis Jesús Garrido. 
Además lIJucha gel/te de la ca
lle me ha fe/iciwdo por esta 
(Jecisión" 

P.- Pero no me negará que 
también ha habido gente dentro 
de su punido que se hu echado 
las manos a la cabeza cuando 
ha conocido el nombre del fu
turo secretario provincial. 

R,- "Por su plle~'to. Sobre IO
do hall surgido críticas el/lre la 
gellle que tenía algunas a.fpira
ci6". Yo a estos les diría q//e el 
secre/a rio es /lila persona de 
confianza del presidellle, por lo 
que ,I"/j nombramiellto es ul/a 
(let."is iÓn estriC/amellfe perso
nal" 

.. _ CUATIID VICESECRETA· 
RIAS 

P,- Finalmente se va a optar 
por el modelo de cuatro vicese
cretarias, de las que dos serían 
para gente nueva y las otras pa
ra veteranos del partido. 

R,- ~Las cosas ,'an a ir por 
ese camino. Aunque de mo
mento y ¡/liSia deSf)//Ó del 
Congreso no se ,'all a desigllar 
(1 las personas que OCJlpall los 
dislimos cargos, ya q/le eso 
/(lIllbién podría lel'anUtr ampo
llas. Lo que si puedo adelafllar 
ya es que se le ,'a a dar /xlstan
le f)rt)/agolJismo a N/levas Ce
lIerat."iones. Por lo /II eIlOS ha
brá cuatro repreSefllame-f en el 
Comité Ejecutivo, de los que 
11110 será I Picesecretario~. 

P,- ¿Cuáles van a ser las line
as maestras que van a marcar 
su actuación en el partido du
rante los próximos tres años? 

R,- "La pr;oridl/{! básica es 
mantener la unidad. Después 
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(le conseguir ésto. mi ille(lfun· 
damelllal es intentar cambiar 
el concepto de par/ido que has
ta ahora ¡ienen los (¡filiados. 
Q/liero que a par/ir de (, llOra 
se consil/ere al par/ido CO/110 a 
ulla empresa. Una empre.ta qlle 
litiga /111 bllen producto para 
poder venderlo lo mejor posi
ble, con el fin de conseguir que 
al 31 (/e diciembre la cuenta de 
resu/UJllos sea favorable. Si /10 

conseg uimos 1rt/:'iladM es/a 
idea empresarü,l a la {)()lí/ica, 
no obleniendo la vicloria en 
las próximas elecciones /1I/I/li
cipales, es que algo ha falfa
tlo. Y si eso es así habrá que {Je
dir reSl)()/lsabilidlUles ti I()(/o el 
IIIllIIdo, desde el ,,,esidellle 
haslll el último afiliado". 

••• OPTIMIZAR RESULTADOS 

P,- Para optimizar esos resul
tados, además de la renov3ción 
en la Dirección Provincial,us
ted tendrá qu e afrontar una 
profunda reconversión en las 
Junta Locales, ya que muchas 
de ellas vienen dando pérdidas 
sustanciosas desde hace mu
chos ejercicios. 

R,- "Esa recol/versión yll hll 
empezado. En lIIuchos pueblos 
lw llegado la renovación allles 
que aquI. No obslllllle hay qlle 
seguir ell eslll fillell. ¡}l/ra ello 
e.WlIfIlOS recomelldllllllo a los 
{)residentes locales que en la 
medil", lle fa posible de aquí a 
cu(l1ro lIIese.~ , fecha en 1" que 
.I"(! celebrarán los congresos lo
cales, que itltelllen inc/uir al 
mayor lIIímero posible de gen/e 
jOl'ell". 

P.- Hablando de Congresos 
Locales, el de Ciud3d Real, co
mo se pudo comprobar y;l en la 
elección de compromisarios. 
está levantado muchas pasio
nes. 

R,- "Es lógico que haya mu
cho imerés, dado las magnífi
Cl/S perspeclil'as que tellemos 
para ganar las elecciones 111/1-
nicip"les en la capital, Como 
ell IOdos los procesos, 1" con
fección de listas, será proble· 
má/ica, y alÍn mayor C/¡(I/ulo la 
I,jcloria está al alcalice de la 
mallo.No se van a primar lo.f 
perso//alismos, I'l/IIIOS (1 b/lscar 
(/ 1m equiflo compacto", 

• J'EDRO I' INTADO 

La expectación despertada por la elección de compromisarios en la 
Junta Directiva de Ciuda Real para el Congreso Provincial muestra bien 

a las claras el gran interés que exisle por el Congreso Local que lendrá 
lugar inmediatamente después. Las magníficas perspeclivas para 

conseguir la alcaldía lienen la culpa de este inusitado inlerés 

Mayor barrió a Emilio Nieto en la elección 
. de compromisarios 

Francisco Gil Ortega esti
ma que su panido se encuen
tra en una situación inmejora
ble par.! derrotar al PSOE en 
las próximas elecciones mu
nicipales. Con la ayuda de los 
pueblos, donde tendrá que re
novar profundamente las Jun
tas Locales y sobre IOdo con 
~Il/ joya de III coro//a", como 
denomina a la capital de la 
provincia. 

La imponancia de la capi
tal en la estrategia popular 
para consegui r desbancar al 
PSOE tiene como fin primor
dial darle el vuelco a la actual 
configurac ión política de la 
Diputación Provincial. espe
ranza que actualmente mane
jan en la dirección del panido 
en la oposición. 

Pero también la posibilidad 
de acceder a la alcaldía de la 
capital de la provincia, funda
mentada sobre todo a raiz de 
los resultados de las pasada~ 
elecciones generales donde el 
Panido Popular barrió mate
rialmente al PSOE, al obtener 
una diferencia superior a los 
siete mil votos, eSlá provo
cando ya una lucha intestina 
por buscar la mejor coloca
ción de cara a la nominación 
del cabeza de lista en la can
didatura a las elecciones mu
nicipales, 

El primer ejemplo se pro
dujo durante la elecc ión el 
pasado lunes de los compro
misarios de la Juma Local de 
Ciudad Real que acudirán al 
Congreso Provi ncial. Allí 
Emilio Nielo, presidente de 
la Fundación Cánovas del 
Casllllo en Ciudad Real qui
so medir sus fuerzas con Ga· 

EIIIWI .......... ,..."...,..". ...... _ ... ! 

tllllc..-,.,..",*I' .. "" 

brieJ Miguel Mayor, hombre 
muy vincu lado al aparato, 
presentando ambos una lista a 
la elección de compromisa
rios, El resultado no pudo ser 
más esclarecedor. Gabriel 
Miguel Mayor barrió a Emi
lio Nielo. quién ni siquiera 
consiguió salir elegido como 
compromisario, 

. 1IUESI1WI SUS POIIE
RES 

El aparato como ya ocurrió 
en el Congreso Provincial ce
lebrado en mayo del pasado 
año volvió a mostrar sus po
dcres, no dejando ningún res
quicio a otras opciones aher
nativas. 

Pero no han sido solo Emi· 

lio Nielo y Gabriel Miguel 
Mayor quienes ya han de
mostrado su intención por 
presidir la Junta Local de 
Ciudad Real para desde ese 
puesto intentar colocarse o 
colocar a alguien próximo en 
la cabecera de lista a la alcal
día. En reuniones celebradas 
los pasados meses, antes de 
que se postergara la celebra
ción del Congreso Local has
ta después del Provincial. 
otras personas como Jullán 
López Camarena, Francisco 
L1erena. Javier Romero e 
Isidoro Garda Tapia enlre 
otros manifestaron su inten
ción de luchar por la presi
dencia local. 

P. PINTADO 
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o LANZA continua 
el camino hacia 
la privatización 

El pasado viernes el pleno de 
la Diputación aprobó con la 
mayoría socialista una 
propuesta de la presidencia 
para abrir un concurso de 
iniciativas con el fin de crear 
una empresa mixta con capital 
privado que gestionaría el 
Diario Lanza. Esta sería la 
solución ideada, una vez que se 
disuelva la Fundación, para que 
el periódico no tenga que ver 
paralizada su actividad. 
Postcrionnente, en un pleno 
que se celebrará en la primera 
quincena de noviembre el 
equipo de gobierno volverá a 
sacar el pliego de condiciones 
que ya se aprobó el pasado año 
para privatizar un treinta y 
cinco por ciento del periódico. 
El proceso podría finalizarse en 
la primera quincena de enero. 
fecha en la que LANZA ya 
saldría a la calle con el nuevo 
modelo de gestión, al haber en 
la actualidad dos empresas 
interesadas. 

La Confederación Provin
cial de Empresarios de Ciu
dad Real está reali zando una 
encuesta entre sus más cinco 
mil afiliados para conocer 

las deudas que mantienen las 
distintas administraciones 

con los empresarios de la 
provincia. Los problemas de 
pago que estlm teniendo mu
chos ayuntamiento ha lleva
rlo a la institución que presi
de León Triviño a preguntar 
a sus afil iados en una en
cuesta muy detallada, las 
deudas, que tipo de adminis
tración es la que debe y el 
periodo al que se remonta, 
entre otras cuestiones. Los 

, 

O Los estudiantes se "mojaron" 
También Ciudad Real se vio en parte afectada por las movilizaciones 
estudiantiles del pasado día 27. Representantes de alumnos de distintos 
centros del campus universi tario. ajenos a cualquier asociación estu
diantil. se sumaron a las protestas contra la subida de tasas. Tras la reu
nión mantenida en el salón de actos de ITA, numerosos estudiantes fir· 
maron un comunicado pidiendo la adecuación de Jos precios all PC y 
se dirigieron al rectorado para expresar su protesta por las negociacio
nes. Así, de foona espontánea, los estudiantes se fueron sumando a la 
protesta, mientras que la policía, situada delante de las depcndcncia~ 
rectorales, no pudo evitar que algunos de los 300 jóvenes concentrados 
arrojaran huevos a la fachada del edificio. Las clases continuaron al 
día siguiente con noonalidad y no se descartan nuevas movilizaciones. 

o Encuesta sobre el futuro 
del socialismo en el 
PSOE de la capital 

o Ruperez y Espinosa dan su apoyo a Gil Ortega 

" La posibilitlatl tle explicitar un c6tligo ético. 
sea para cargos instimcionales socialistas o 
para el conjunto del panitlo es comellfa(la en 
ciertas ocasiones. Expresa tu opinión en este 
sellfido". Esta junto a otras veintiseis 
cuestiones conforman el sesudo test que los 
militantes sociali sta.~ de la Agrupación Local 
de Ciudad Real que lo deseen están rellenando 
dumnte estos días, tras recibi r el cuestionario 
con una introducción firmada por el secretario 
de organi7..:lción de este comité local, Nemesio 
Pincño. En el cuestionario, que garantiza el 
anonimato. al no tener que poner la fi liación, 
se pide a tos militantes de la capital de la 
provincia que refl exionen sobre algunas de las 
cuestiones que actualmente ocupan el debate 
de los socialistas españoles. Así, entre olras 
cuestiones se formulan interrogantes sobre la 
conveniencia de listas abiertas, modos de 
decisión en los órganos de representación, 
limitación del tiempo de permanenci:l de los 
altos cargos y la apertura del partido a la 
sociedad. 

El seminario sobre la Autonomía Municipal celebrado el pasado sábado 23 en Ciudad 
Real se convirtió en un importante foro para cambiar impresiones sobre el proceso 
prccongresual que está atraves..1ndo el P.P. de Ciudad Real. Organizado por la 
Fundación Humanismo y Democracia que preside el también diputado nacional por 
Ciudad Real, Javier Rupérez, los alcaldes.,cargos institucionales, orgánicos y 
mili tantes tuvieron la oportunidad de constatar el apoyo oficial que tanto Javier 
RupCTCz como el hasta ahora presidente provi ncial , Eduardo Rodríguez Espinosa 
ofrecieron a Francisco Gil Ortega. despejando así las veleidades conspiratorias que, y 
no sin cierta razón. algunos les adjudicaban durante los últ imos dfas. 
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o Mansilla condenado por no pagar 
un crédito 

El juzgado de Primera Instancia número tres de Ciudad 
Real declaro a principios de vernno en rebeldía al diputado 
regional y secretario de la Mesa de las Cortes, Mario 
Mansilla. Tras una sentencia en la que se le condenaba al 
paga de algo más de dos millones de pesetas al BBV, la 
justicia 10 declaró en rebeldía al, según fuentes jurídicas, 
encontrarse en paradero desconocido. En la sentencia se 
especifica que ante el impago de [a deuda se proceda al 
embargo de los bienes de Mansilla y su esposa. La deuda 
procede de un préstamo que pidió el diputado para solventar 
los problemas económicos derivados de la mala situación de 
un negocio de hostelería que lenfa en Toledo. 

o Barreda y Ureña liman 
asperezas 

El secretario general de la Ejecutiva Provincial del PSOE, 
José Maria Barreda y el presidente de la Diputación, 
Francisco Ureña mantuvieron una reunion el pasado lunes 
en el que cambiaron impresiones sobre las últimas 
declaraciones de éste en relación al futuro del hospital de 
referencia de Ciudad Real. Barreda, a quién no han sentado 
nada bien las declaraciones de Ureña sobre el poco vigor 
que ha mostrado la Ejecutiva Provincial tras la suspensión 
"sine die" de la tercera reunión que se iba a celebrar en 
Toledo para fijar el plan de construcción del nuevo hospital. 
podría convocar en los próximas días una reunión de la 
Ejecutiva Provincial para hablar sobre este tema. Por otra 
parte. Herminio Ureña y José Maria Artos, diputados 
provinciales que estuvieron el pasado martes 26 en Madrid 
en la firma del convenio de integración del personal del 
Hospital del Carmen en ellNSALUD regresaron a Ciudad 
Real si n nuevas noticias sobre el hospital al no haber sido 
recibidos, al parecer por no encontrarse en la sede central de 
este organismo, por el Director General. Félix Arte, director 
provincial dellNSALUD y Matilde Cortés. directora de 
Alarcos justificaron los retrasos argumentando que hasta que 
no se firmara la integración no se podría iniciar el proceso. 

O Oos mil millones para obras en la 
proVinCia 

La Diputación Provincial destinará aproximadamente dos 
mil mi llones de pesetas para los planes provinciales de obras 
de 1994. La mayoría de este presupuesto se dedicará a los 
planes ordinarios que contemplan pavimentación, acerados, 
alumbrados, agua y saneamiento en las localidades que lo 
necesiten. Otro pellizco importante, casi seiscientos millones 
de pesetas, irá destinado a la mejora de la red de carreteras 
provinciales, fundamentalmente a la carretera del Hoyo a 
Mestanza. En la presentación de estos planes, Francisco 
Ureña expresó su pretensión de que la tercera pane de este 
gasto sea financiado por el Ministerio de Administraciones 
Públicas. 

A 

EL 
BlSTURI 

Triguero y Mansilla 
19unos comportamientos de nuestros políticos en 
las últimas semanas ilustran con todo lujo de de
talles la situación de despresligio en la que ac
tualmente se encuentra la cosa pública en nues
tro pais. De ahí los tardíos, pero siempre 

reconfortantes, intentos de los principales partidos, los más 
afectados, de poner en marcha códigos éticos por los que se 
guie la actuación de nuestros representantes. 

La salida de pala de banco que protagonizó el diputado 
regional por el Partido Popu lar, Domingo Triguero, en su 
feudo de la Azucarera de Ciudad Real ante inspectores de la 
Junta de Comunidades es el paradigma de la forma autorita
ria de ejercer la actividad política que caracteriza a algunos 
de nuestros parlamentarios. Salvando las distancias, tri
guero sería la extrapolación popular del actual ministro del 
Interior José Luis Corcuera. Su procedencia, alejada del 
boato intelectual de la mayoría de sus compañeros, ha servi
do hasta ahora para justificar sus formas más rudimentarias 
con la eficacia en algunas de sus actuaciones. Lo que aquí 
se olvida, y no porque su biografía no esté adornada con tí
tulos académicos y si jalonada de sudores en las cadenas de 
montaje y en los áridos campos de la Mancha, es que no se 
puede ir por la vida, y sobre todo en democracia pisando 
impunemente los derechos de los demás. 

Las graves amenazas y los hirientes insultos que pública
mente profirió a cuatro inspectores de la Junta de Comuni
dades, institución a la que además representa como parla
mentario regional, son motivo más que sobrado para que su 
partido hubiera iniciado ya una investigación, y en último 
caso la exigencia de responsabilidades. 

No vale, como algunos companeros argumentan para jus
tificar lo injustificable, que se quiera desvincular su actua
ción de la condición de representante del pueblo, para cen
trarla únicamente en la de profesional del sector 
remolachero, y por lo tanto defensor de unos intereses con
cretos. Por mucho menos que llamar a unos sufridos trans
portistas "andaluces de mierda" se han provocado escánda
los nacionales que, ante la con tumaz resistencia de los 
partidos a castigar este tipo de conductas, han terminado en 
los tribunales de justicia. 

Hay además otro tipo de actuaciones políticas, que no por 
menos chuscas, dejan de ser criticables. Incluso en el caso 
que nos ocupa se podría decir que más. Es inconcebible que 
el PSOE regional siga manteniendo en un cargo institucio
nal de gran relevancia, secretario primero de la mesa de las 
Cortes, a alguien como Mario Mansilla. Que autoridad 
moral puede tener una persona para mandar prohibir la en
trada al Parlamento Regional, la casa de todos los habitan
tes de esta región, a diputados del Partido Popular como Jo
sé Riela, cuando a él mismo la justicia le ha declarado en 
rebeldía al no presentarse, y encontrarse, según la justicia 
en paradero desconocido tras la sentencia condenatoria que 
dictó el Juzgado de Primera Instancia número tres de Ciu
dad Real por el impago de un préstamo de dos mi llones de 
pesetas a una entidad crediticia de Ciudad Real. 
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Un grupo de personas 
que, de algún modo, 
estuvieron presentes 

durante los 
acontecimientos que 

dieron lugar a la muerte 
de José María Malina, el 
pasado día 7 de octubre, 
durante el desarrollo de 
una clase de gimnasia, 
han hecho público un 
comunicado en el que 

pretenden "contribuir a 
esclarecer los hechos". 

La familia del chico 
fallecido permanece a la 
espera de los resulatados 

de la autopsia. 

NIÑO FALLECIDO EN ALCAZAR CUANDO CORRIA MIL METROS 

El profesor de gimnasia recibe el apoyo 
de los profesores 

Los firmantes del 
escrito defienden la 
diligencia de Justo 
López 
-22-

a muerte de 
José Muda 
l\'1o lina , de 
once años de 
edad, en Al

de Sun 
Juan, duran-

10._ ... 1 te el desarro
llo de una clase de gimnasia, el 
pasado dfa 7 de octubre, ha da
do lugar a un estado de coster
nación, tanto en la famil ia di
rectamente afectada, como en 
el profesor de EducaciÓn Física 
de l co legio público Juan de 
Austria, Justo López, y el per
sonal docente del mismo. A es
ta situación se ha unido, de 
acuerdo a las distintas manifes
tac iones vertidas por fuentes 
familiares y del centro educati
vo, un acusado malestar por la 
publicación de datos considera
dos inexactos o, senci llamente, 
falsos. Un grupo de personas 
que fueron testigos, en algún 

momento concreto. de la suce
sión de acontecimientos que 
acabarían en el trágico suceso, 
han fi rmado un escrito, en el 
que "tratando de evitar así in
terprefllciol/es. ¡'asiones y 
cOllclusiolles que plledall crear 
confusiólI e1/1re la opinión pú
blica y, sobre lodo, que lIeguell 
a luu:er un dmio irreparable en 
la persona que hizo todo lo 
piosible por intentar reanimar 
a José María y puso tOlIM los 
mediO.f a Sil alcollce para evi· 
lar el dramálico desenlace. 
Justo López Carreña. que es 
profesor de EduCllción Ff.fica y 
director del colegio público 
Juan de AUSlria ~ 

••• lOS FIRMANTES 

, 
Los finnantes del eserito son 

Ángel González, profesor del 
colegio públ ico: Pedro Ma
nuel Montalvo. presidente de 

la APA; Juan BalTilero, jefe 
de estudios del colegio; Anto
nio Muñoz. secretario del co
legio: Santiago Lozano, moni
tor de karal e de l Patronato 
Municipal de Deportes; José 
Carlos Logroño. empleado del 
citado patronato, y Jost! Maria 
Hernández. empleado. igual
mente, del patronato. 

Según el relato de los hechos 
narrado por los finnantcs. "los 
alumnos de 6" curso de E.C.B. 
del colegio, dentro del homrio 
correspondiente. se desplaza
ron ca/! el profesor a la.r pislas 
polideponivas municipales. 
COlI el fin de realizar urla prue
ba que forma parle dellesl ini
cilll (/ue se realiza a 10010s los 
alllmnos ( .. ). No se Imlll de 
/lila prueba compeliliva. puesto 
que el objetivo de los al/l/1lllos 
no es correr más que SIlS com
pmieros, silla hacerlo con rela
ció/! a sus propias posibilida-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #300, 31/10-6/11/1993.



des ". La prueba se había desa
rrollado con toda nonnalidad -
continúa el escrito- , el profe
sor estaba esperando la llegada 
del últ imo alumno, cuando Jo
sé María cayó desde la silla de 
los jueces. Asimismo, los fir
mantes subrayan que "el profe
sor reaccionó inmediatamente, 
le limpió al arena, le realizó la 
respiración boca a boca y pi
dió ayuda a los lrabajallores 
del Polideportivo que se en
c01l1raban en fas pistas. Mien
tras él realizaba la respiración 
artificial, monitor de karate del 
Patronato, que estaba presen
cian/lldo el final de la prueba, 
a)'udó al profesor en las tareas 
de reanimación y José María 
Hernández, empleado del poli
deportivo, lI(11naba por teléfo
no CO/1 urgencia. a instancias 
del profesor, al Se rvicio de 
Emergencia 006, al mismo 
liempo que 1m grupo de alum
nos (enviados también por el 
profesor) se despla zó al cole
gio para solici/ar ayuda a los 
demns profesores". 

H. EMERGENCIA 006 

En opinión de los remitentes 
del comunicado "a los pocos 
minutos, llegaba Ulla ullidad 
del Servicio de Emergencia 
006, cu)'o personal se hizo car
go de la si/uación, Inmediata
I~eme después llegó el profesor 
Angel GOll zález COII el grupo 
de alumllos que haMo sido en
viado. Cuando llegó éste, /0 si
tuación eslaba cOII/r%da por 
el 006, y se dedicó a ¡memar 
tranquilizar al reSIO lle los 
alumnos y alelltar a JUSIO que 
seguía al fado del niño, il/for
mal/do al médico de fa forma 
de proceder desde que .fe pro
dujo e/ illcidenle". 

El texto señala que HÁlIgel 
Gon!JÍlez se desplazó al cole
gio para illfonnar a los demás 
pro[esores de lo ocurrido, COI/ 

el fin de que [uesen a avisar a 
fa familia H

, Tras personarse en 
el lugar del incidente -explica 
la comunicación- Pedro Ma
nuel Montalvo, presidente del 
Asociación de Padres de alum
n<:-> del colegiio, llegaron, asi
mIsmo, ,Juan Barrilero, jefe 
de estudIOS, y Antonio Muñoz , 

secretario del centro, quienes 
fueron a la casa de José María 
y regresaron acompañados de 
la madre y de la abuela. "De 

lluevo el jefe de esmdios, es/a 
vez acompañdos por el presi
deme de la APA fueroll a por el 
padre a su centro de trabajo. lo 

LA AUTOPSIA, TODAVIA PENDIENTE 

La ,familia de José María Molina. el niño de once años 
falleCIdo, el pasado 7 de octubre, durante una prueba-test de 
1.000 m~tros de longit~d, continúa contrariada por las cir
cunsta~c l as que concurneron en la muerte del pequeño, aun
~ue senala que prefieren no tomar ninguna determi nación 
has/a, que no veamos los reSultados de la autopsia, porque 

prefen~los obrar COII prulfencia y l/O acusar a l/adie N

• En es
te se~t ldo, fuentes del juzgado de Alcázar han explicado 
que, las mues/ras del cadáver se estál/ examinando en el 
IlIs/,/Iuto Toxicología de Madrid, desde donde será remitido 
U/I IIlf?,nlle para establecer el dictamen definitivo, próximll
filen/e, Respcclo a las causas que pudieron provocar la pre
sunta muerte súbila por fallo cardiaco de José María Molina 
f~entes médicas consideran -como ya infonnó este semana~ 
no c~n más amplilUd hace quince días- que "situaciones de 
este tIpo se p~eden presentar a cualquier edad, como conse
cuenclam habnu~lmente, de un esfuerzo acusadoN

, Asimis
~o, BISAGR.A Insta a los lectores a.releer el artCculo publi
cado en ,el, numero 298 para despejar cualquier duda que 
pueda eXIstir acerca de la veracidad de los hechosrefl ejados, 

fábricll de Uralira, para avi
sarle de lo ocurrido y /rusla
dar/e al lugar fo más rápida
mente posible, Una \'ez que el 
padre de José Maria estaba en 
el PO/MeIJOr/ivo, el presiden/e 
de la APA Irasladó a la abuela 
a su domicilio, a pelición pro
pia". El médico del 006 -se di
c~ en el escri to- se dirigió a 
CIUdad R~a l a instancia del pa
dre del mño, que solicitaba el 
t~slado a un centro hospitala
no con más medios. Los padres 
del niño , acompañados por 
Justo López y Juan 
Barrilero, en el coche de éste 
último, siguieron a la ambulan
cia, hasta el momento en que 
se produjo el trágico desenlace 
que todos -escriben- seguimos 
lamentando, 

••• RESCRITO 

Ángel Gon7.ález ha declara
do a BISAG RA que la inten
ción que ha guiado el texto 
enviado a los medios de co
municación es "aclarar los 
l/echos y hacer ulla llamada 
de a/ellciólI a los medios 
para que reflexionen, sobre 
lodo, en il/formaciolles q/le 
requieren /lila especial ses
s ibilidad humana" , Del 
mismo modo, Gonzá lez ad
vierte sobre el daño que 
pueden hacer los medios de 
comu nicación cuando no 
actúan con rigor profesional 
"como e.~ ignorar la /itula
ciólI de profesor especialis
ta en Educación Física, exi
gida por e/ Min iste rio de 
educaciólI por el Millis/erio 
para la EGB". Por otro la
do, ~ 1 escrito hecho público, 
persIgue, asimismo, "/ellder 
/lila maflo aJos fl/miliares y 
hacer lo posible !JOrque el 
dolor que sieflten y que liO

so /ro s compartimos nos 
ayude a superar /a pérdida 
de JO!.é María y a restable
cer el buen nombre de Jus
to López, que pensamos que 
reaccionó con U/w elltereza 
!JOr en cima de lo que po
dría haber hecho cllalquie
ra ell ulla silllación simi
/ar". 

• PA8LO DlAZ-I', 
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o Industria 
pública en la . , 
reglOn 

El sindicato CCOQ ha 
elaborado un infoone sobra la 
situación y el papel de la 
empresa pública no financiera 
en la región. En él concluye 
que la industria pública está 
marginada en la región, por ser 
su presencia mucho más escasa 
que en otras regiones. 
La empresa del grupo INI
TENEO con represcnlación en 
la provincia es ENCASUR 
(PuenolJano), con 285 
trabajadores. Dentro del Grupo 
Patrimonio están las empresas 
Minas de Almadén. con 430 
Ir.lb.tiadores y TRAGSA, con 
21 .Dcntro del grupo I.N.H 
tienen presencia provincial 
Campsa Red. Repsol 
Petroleo( l .284 empleados), 
Rcpsol Química (680), CLH 
(86), Enagás (con 22 
empleados),Repsol 
comercial,Repsol Butano y 
Repsol derivados. Telefónica 
tiene 600 trabajadores. 

Los trabajadores de Telefónica, 
Transoones por carretera y 
seguridad privada. han 
protagonizado esta semana 
huelgas. actos de protesta o. al 
menos. han iniciado 
movilizacjones en protesta oor 

dialogante y basada casj 
exclusi vamente en las 
rev i ~ ioncs salariales, 
Si los sindicatos no han cedido 
en cuanlO a perder derechos 
adqu iridos sí al menos han 
consentido en no introducir 
nuevas mejoras centrandose en 
la lucha por nQ reba jar los 
sueldos por debajo del 4 %. 

o Presentación del nuevo Rover 
Automoción Maser. S.L. concesionario de Rover de Ciudad 
Real.ha presentado el nuevo modelo de Rover 620. El nuevo 
coche, dotado de la más avanzada tecnología en cuanto a 
ingeniería y de numerosas prestaciones. presenta un diseño 
típicamente británico en su parte delantera y cuenla con accesorios 
de lujo como revestimiemo de madera de nogal. 
El concesionario de Roven:n Ciudad Real ha logrado, pese a la 
crisis dcl sector. un incremento de las ventas del 34'5 por ciento. 

- 24 -

o ELCOGAS comienza la 
obra civil 

La empresa ELCOGAS ha comenzado la obra civil de 
la Central Tennoélectrica de Puertollano. El pasado día 
27 se realizó el acto de vertido del primer honnigón y 
se inauguró el centro de infonnación, con la presencia 
del presidente de Elcogas, Rafael Miranda, y de 
directivos y autoridades provinciales y locales. 
ELCOGAS, integrada por 10 empresas eléctricas 
europeas, va cumpliendo así los plazos, que 
final izarán en febrero de 1997 con la puesta en marcha 
de la central más avanzada y ecológica de Europa. 
Miranda recordó que este proyecto es uno de los más 
importantes de Europa desde el punlo de vista 
financiero. La inversión será de 78.000 millones, 
10.000 de ellos subvencionados por la C.E. 
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o Se incrementan las 
regulaciones de empleo 

En lo que va de año numerosas empresas de la provincia 
han enviado a la dirección provincial de trabajo expedientes 
de crisis para acomodar el empleo a la situación económica 
d e la empresa. En 10lal han sido 10 I expedientes, 36 de 
ellos solicitaban la extinción total del empico y 65 pedían 
una regulación temporal (25 de estos expedientes venían 
pactados entre la empresa y los trabajadores). 
Desde el mes de enero un total de 177 trabajadores han 
perdido su empleo por crisis mientras que los que han 
tenido que ir al paro temporalmente han sido 2.365 (una 
gran mayoría dela comarca de Puertollano y a consecuencia 
de la regulación de Rcpsol).Para el nuevo director de 
trabajo, Ramón Gallego, es obvio que en los dos últimos 
años han aumentado los expedientes de crisis,"pero soy 
optimista y pienso que /10 se van a producir muchas más". 

o Siete empresas del textil en 
Dubay 

Siete empresas de la confección han participado, junto a 
represcmantes de la Cámara dc Comcreio dc Ciudad Real, en la 
Feria Internacional ~Motexha-Chndexpo", de Dubai , dedicada a 
ropa. calzado y menaje de hogar. Conff(ciones Missouri, Gartía 
Chico. Miguel Bellido. Patcor, Confe<:ciones JJ., Bordados 
Peña y Conff(ciones Rodríguez han ocupado un estand junto a 
otras ci ncuenta y nueve empresas cspañolas. La feria, de carácter 
exclusivamente profesional. ha servido, a juicio de la Cámara de 
Comcrcio, para que las empresas manchegas comprucben con 
satisfacción la relación calidad- precio de su producción. Durante 
Jos cuatro días que ha durado el certamen (del 20 al 23 de 
octubre), han podido vendcr directamente y tomar contacto con 
distribuidores y exportadores. En Dubai (Emirmos Arabes) han 
visto un buen mercado para la confección que se hace cn la 
provincia. 

LAS CUENTAS 
CLARAS 

P l.G 

El Señor Trabajador 

s upcr López no tiene el habla nuída pero sí las 
ideas. Su teoría, sencilla y razonable. es tan re
volucionaria como perteneciente a la ciencia-fic
ción, al menos para esta provincia. Para él la pie
za fundamental es el ~señor trabajador" , llamado 

en estos lares "el currante", mientras que resta protagonis
mo e importancia a lo que él denomina "jefeci llo" y que 
aquí se hace llamar "El Jefe" .Para López de Arnortúa y 
pocos más estamos viviendo una revolución tolal que en cs
ta ocasión no se basa en maquinarias ni en tecnologfas, se 
centra en un cambio de mentalidad, en un sistema de trabajo 
nuevo, moderno. en el que se parte de que el Señor Trabaja
dor es el que más sabe de la actividad que desempeña y el 
que ha de ser creativo y potenciar la productividad. Los 
mandos, solo, según él ,tendría que haber los necesarios y 
no la saturación de mandos que mantienen muchas empre
sas, induso las más pequeñas. 
La teoría del Señor Trabajador es fina y limpia,parece cosa 
propia de una sociedad educada e intcligente.Pero,¿cuántos 
no se ríen de esto? Estamos demasiado habituados a que en 
las empresas que nos resultan más familiares, por cercanas, 
el trabajador esté a un lado y el empresario a otro, entre me
dias los "encargados" y los 
sindicatos y entre todos las 
relaciones sean tensas y de 
tira y anoja. Muchos empre
sarios (hay excepciones y se 
nota en la marcha de sus em
presas) siguen considerando 
que la pauta en sus cmpresas 
la marcan ellos y el obrero 
no tiene ni voz no voto, son 
poco más o menos chachas 
en sus casas particulares, eso 
sin contar con el poco res
pecto que le merecen los re-

Super L6pez quita 
protagonismo al 
"jefeci/lo· que aquí 
es 'fl Jefe" , se lo da 
al "Señor Trabajador" 
o "el currito". 

presentante sindicales. Al hilo de la negociación colectiva 
sindicatos y patronal se han hecho acusaciones mutuas, los 
primeros critican a la parte empresarial a la que define dc 
"anticuada" y [a patronal a su vez considera a los sindicatos 
"trasnochados". Si hacemos caso de unos y otros resultará 
que los sindicatos tienen la patronal que merecen y a la in
versa. Como ejemplo que ilustra los malos modos, bien hay 
que decir que no es lo habitual pero tampoco extraña a na
die, esta misma scmana un si ndicali sta de CCQO fue agre
dido por un empresario del sector de transportes de viaje
ros. El señor sindicalista pretendfa realizar una asamblea 
infonnativa en el centro de trabajo de cara a las movi liza
ciones que se iban a realizar en el sector;al señor empresa
rio no le hizo ni pizca de gracia y dijo que en "su casa", re
firiéndose a la empresa, no autorizaba esa asamblea. No es 
la primera vez que hay tortas por medio, pero cuando las te
orías de SuperLópez triunfen seremos más modernos. 
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El martes se reunía en 
Toledo el comité 

ejecutivo de Farcama, en 
el que se daba a conocer 
que los records previstos 

no se habían 
conseguido, aunque 

consideraba como 
satisfactorio el resultado 

de esta edición. En 
cifras hay que hablar de 

ventas directas e 
indirectas de 840 

millones de pesetas y de 
110.000 visitantes. La 

mayor queja de los 
artesanos asistentes: las 

goteras 

VE LA LONA • 
• • 

" 

SOLO QUEOARA UN OlA PARA LOS PROFESIONALES 

Los artesanos aprueban la 
duración larga de Farcama 

La mayor parte de 
los artesanos 
considera que la 
duración de ocho 
días es la co"ecta 

26 

os resu lta
dos de la 
e ncues ta 
elaborada 
entre los 
artesanos 
asistenes a 
Farcama 

arroja el resultado de que el se
seta y tres por ciento se mues
tra favorab le con la duración 
de ocho días, y la consecuente 
inclusión de dos fines de sema
na . Sin embargo. un catorce 
por ciento cree que es demasia
do larga y un tres por ciento se 
muestra indiferente. 

Precisamente estos resulta
dos son los que han llevado a 
la organización a no recortar la 
duración de la feria. aunque sí 
ha quedado claro que no pue
den mantenerse los dos días 
exclusivamente para profesio
nales que este año se han apli
cado. "El tema lle la (Juraci6n 

es un debate sl/perado. porque 
Farcama se hace pora comodi
dad (le los artesanos. y una fe
ria que es buena de por sí, con 
dos fines de semana no puede 
ser larga en ningún caso" ex
plicaba José Manuel Tagua, 
gerente de la feria. 

El mantener los dos fines de 
semana va a ser un hecho en 
las próximas ediciones, porque 
"¿quien palie objecciolles poro 
que sea más corta?" se pregun
taba Tagua y respondía que 
~s6fo al que le \ '0)'0 mal, y a 
este le sobran todos los días" 

Alargar la feria a los ocho 
está considerado como muy ne
cesario. ya que "el público no 
puede ir en un solo fin de se
mana, porque se form an los 
agobios y los atascos de otros 
afiol". Otra cosa bien distinta 
es el número de días dedicados 
a los profesionales. Este año la 
experiencia de reservar dos dí-

as ha demostrado que es de
masiado tiempo. La intención 
es reducirlo a sólo uno. 

"Llevamos tres años COII UII 

grupo de artesanos que piden 
dios para el profesional, pero 
lo que está claro es que éste 
viene CItando le viene bien, y 
que no se espera, osi que al fi
flal se quedará ell/m solo día". 
En esta edición no se llegaron a 
agotar las dos jornadas previs
tas ante la escasa asistencia y 
las protestas de los anesanos 
que demandaban la apenura de 
las puenas. El fina l, el último 
día por la tarde se atendió esta 
petición. 

y es que Tagua es un linne 
defensor de la profesional iza
ción de esta feria por las venla
jas que aporta al artesano. 
"Vender a tiendas y comercios 
especializados tiene sus \'enfa
jos, )'0 que con esa carrera de 
clientes da trabajo para todo el 
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año, y la yema (/irecta te tiene 
todo el 0110 danzando de IIn Io
do para otro. de feria en feria, 
porque desgraciadamente flO 

tenemos una Farcama todos 
los meses" 

También Tagua hacía una di
ferenciación de los profesiona
les que visi tan la feria. "Los dis
tribuidores y agentes 
comerciales vienen el día que 
tienen reservado porque permi
le proflllulizar mllcllo más en 
los temas. El que viene fuera 
de esos días es el deta!lisla, el 
que liene tienda , que es UII 

comprador difereme". 

'*'*'* CIFRAS 

A pesar de la im portancia 
que se le da a la figura del pro
fesional, lo cieno es que Farca
ma es una feria eminentemente 
de venta directa al público. y 
las cifras hablan por sí solas. 
Según los cálculos de la orga
nización, las ventas globales 
han ascendido a 840 millones 
de pesetas. De ellas, 450 co
rresponden a compras directas 
por pane del público y el resto 
a contactos con mayoritas y de
tallistas. 

La asistencia de público ha 
sido también muy considera
ble, aunque no se alcanzaron 
los 125.000 visitantes que ha-

bía prev isto la organización. 
Las cifras faci litadas por el co
mi té ejecu ti vo hablan de 
110.000 visitantes, en los que 

están incluidos un buen núme
ro de excursiones de escolares 
y jubilados. 

"Los días del profesional han 

Trabajos preferentemente manuales, 
pero no al cien por cien 

La polémica acerca de si los objetos que se 
exponen y venden son auténticamente artesa
nales era contestada por José Manuel Tagua 
con estas palabras: "aqui seleccionamos tra
bajos prefereTltemenle manuales, es decir. que 
estén hechos a manos en al menos /111 cincuen
ta por cienlO". Reconocía que conseguir el 
cien por cien de manualidad en estos objetos 
es prácticamente imposible, ya que de una u 
otra fonna, interv iene la maquina para com
pletar el trabajo de la mano del hombre. 

De cualqu ier modo, Tagua considera que 
este debate también está superado. "El año 
pasado hubo más críticas, peTO éste han sido 
insignificall1es". Y es que piensa que la legis
lación al respecto es lo suficientemente nítida 
para que no existan interpretaciones erróneas. 
"Aqui exigimos los carnets de artesanos, tene
mos nl/eSlros criterios yesos son los que se 
urilizan". 

y añade Tagua que "en ninguna feria exis
ten los criterios de selección que hay aqui" 

Las aspiraciones de Farcama van más allá 
de la simple Feria de Anesanía de Castilla La 
Mancha, y pretende conseguir una ámbito mu
cho más amplio. "Lo imporlante es que la fe
ria logremos mantenerla aqui", indicaba un 
miembro de la comisión ejecutiva, quien indi
caba que próximamente se iba a celebrar una 
reunión de responsables de comunidades autó
nomas para intentar dar a Farcama un enfoque 
más global. 

y es que quizá el exito de esta feria esté en 
la conjugación entre anesanía y comercio, una 
combinación en la que nadie queda excluido y 
que garantiza una imponante cal idad de los 
productos que en ella se exhiben. No en vano, 
éste ha sido otro de los puntos destacados en 
esta encuesta sobre Farcama dada a conocer 
esta semana. 

resrado asistencia, porque una 
cosa es reób¡r a 300 personas 
y aira las ocho o nlleve mil que 
venían asistiendo habitualmen
le", según J osé Manuel 
Tagua, gerente de la feria. 

Por prov incias, Toledo es la 
que más visitantes apona, se
guida de Madrid . Después van 
Ciudad Real, Cuenca, Alba
cete y Guadalajara. Por co
munidades autónomas, después 
de Cas till a La Ma ncha, la 
más numerosa fue Madrid . 

Para el 47 por ciento de los 
anesanos, la asistencia de pú
blico ha sido excelente y para 
el cincuenta por ciento buena. 

Los artesanos participantes 
opinan que en efecto la asisten
cia ha sido buena, pero que las 
compras han flojeado respecto 
al año pasado. Por lo general 
todos coinciden en esto, aun
que para los anesanos que bus
can el contacto con profesiona
les todavía es pronto para hacer 
una valoración de la feria. 

De cualquier modo, y según 
la encuesta de la organización, 
el setenta y cinco por ciento de 
los asistentes confiesa que la 
feria les ha resultado rentable, 
frente a un dieciocho por cien
to que consicra 10 contrario y el 
siete que la califica como indi
ferente. A los que no les ha ido 
bien la feria ponen como justi
ficación el hecho de que "haya 
mucho público, pero de paseo". 
Curiosamente uno de los parti
cipantes que más rentabilidad 
ha conseguido ha sido un galle
go con un stand de madera que 
ofrecía objetos y utensilios de 
cocina. 

Respecto a las quejas, la pri
mera de ellas es la ex istencia 
de goteras, Nonnalmente todos 
los años coincide la feria con 
las primeras lluvias otoñales. 
La segunda queja más extendi
da ha sido el exceso de dos dí
as profesionales. La cafetería y 
los barrizales de los aparca
mientos acaparan las protestas 
de los artesanos. Un 26 por 
ciento de ellos piden la cons
trucción de un reciento ferial 
pennanenteaunque de momen
to no parece que esto se vaya a 
convenir en realidad. La fe ria 
ha tenido un coste de setenta y 
ocho mi llones de pesetas. 

• BEATRIZ JIMENEZ 
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LA RECESION ECONOMICA MARCA LA NEGOCIACION 

L os cerca de 50.000 trabajadores de la provincia sujetos a convenios colectivos han visto como este 
año se han pactado moderados incrementos salariales y como, prácticamente, se han congelado las 

mejoras sociales, entre ellas la reducción de jomada.La crisis económica ha influído en unas 
negociaciones tensas que en cuatro sectores llevaron a la huelga. Estos son los convenios de la crisis. 

1 • 

Los salarios centran los 
convenios de la crisis 

Los salarios han sido 
el tema estrella en 
detrimento de las 
mejoras sociales. 

Casi todos los 
convenios se han 
pactado con subidas 
superiores al4 %, 
contra la opinión de 
laCEOE 

-28-

a crisis eco
nómi ca, las 
e lecci ones 
generales, y 
las pau tas 

el Go
I ',; . -me dio a 

~.... comi enzo s 
del año aconsejando no incre
mentar salarios por encima del 
4 por ciento han marcado las 
relaciones entre la patronal y 
los sindicatos y han afectado 
notablemente a la redacción de 
los convenios colectivos, tanto 
nacionales como provinciales. 

Noviembre ha llegado y aún 
varios miles de trabajadores de 
la provincia están pendientes 
de las subidas salarial es de 
1993 y, en definitiva, de la fir
ma del convenio que rige sus 
relaciones laborales. Los secto
res de Comercio Textil, Frutos 
Secos, Pompas Fúnebres y 
Transporte por carretera aún no 
tienen pactados sus convenios 
provinciales y, algunos, ni lan 
siq uiera tienen constituída la 
mesa negociadora. Una de las 
cosas que ha marcado la nego
ciación colectiva de este año ha 
sido el enonne retraso con el 
que han comenzado. Para el se
cretario de acción institucional 
de CCOO, Tomás Guijarro, la 
explicación de estas demoradas 
es que "ha sido una estrategia 
de la patronal, que ha pensado 
que si retrasábamos las nego
ciaciones tal vez después del 
verano los sindicatos habría
mos rebajado la petición de in
crementos salariales. Por esto 
y por la celebración de las 
elecciones generales a princi-

pios del verano se han alarga
do innecesariamente". 

Los empresarios han intenta
do rebajar los incrementos sa
lariales basándose en los malos 
resultados económicos obteni
dos e el último año mientras 
que los sindicatos han cri ticado 
que se quiera meter en el mis
mo saco de la crisis ha todos 
los sectores y a todas las em
presas y no han cedido ni en 
salarios ni en mejoras sociales. 
Todo esto ha llevado a una ma
yor tensión entre ambas partes 
y, en algunos casos, a convoca
torias de paros y huelgas. 

Según el secretario de Co
municación e Imagen de UGT, 
José María González, "la ne
gociación colectiva ha estado 

muy mediatizada por posicio
nes interesadas. La postura del 
Gobierno de situar los incre
mentos salariasles en un tope 
del 4 por ciento, aprovechada 
por la CEOE, ha condiciOlUJdo 
mucho. Esta ha sido una nego
ciación atípica, según nuestro 
secretario provincial "nefasta"; 
se ha querido utilizar a los tra
bajadores como contrapunto a 
lo que en realidad ha sido una 
mala gestión de las empresas ". 

Para CCOO la negociación 
colec tiva ha si do " extraña" 
también por otras causas :"en 
muchos sectores las negocia
ciones se han complicado por
que nos hemos encOnlrado con 
una patrolUJl deshecha, sin re
presentación entre ellas en la 
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Quince sectores regulados por convenio 
Quince sectores de la actividad laboral están regulados por convenios provinciales. Son pocos 

comparados con otras provincias españolas, pero los sindicatos consideran más oportuno hacer con
venios amplios, que abarquen muchas ramas de una detenninada actividad (en el caso del sector Me
lal se incluyen Talleres, concesionarios de venta de coches, fábricas relacionadas con el metal,elc). 

UJs convenios que agrupan a mayor número de empleados son los de Construcción (6.500), Metal 
(mas de 4.000, Campo, Comercio ... ). Uno de los más recientes es el de Pompas Fúnebres, regulado 
por convenio desde el año pasado. 

Los que tradicionalmente son más conflictivos de negociar son los del Campo y los de Vinícolas. 
Este año éstas han sido las subidas pactadas: Metal:?' 15%: Pastelerías :5'5%:Construcción: 

6'20%;Aceites y Derivados:6'4%; Madera y Corcho: 5'5%; Cementos y Derivados:5'5%; Panaderías: 
5%; Butano: 6%; Aguas:4%; Campo:3'5% y 4'5%. 

Quedan pendientes de negociar: el convenio de comercio textil; Frutos Secos; Pompas Fúnebres y 
Transpones por carretera. 

Otros convenios que se negocian a nivel nacional son los de Cárnicas, Hostelería, Telefónica, Lác
teas, Conservas, Manufacturas Textiles,etc. 

Las empresas mayores o de actividades atípicas o exclusivas en la provincia regulan las relaciones 
laoorales de los empleados por convenio de empresa, es el caso de Suzuki en Manzanares, Repsol en 
Puenollano, Miguel Bellido de Manzanares, etc. 

mesa negociadora, como en el 
caso de Frutos Secos o Pom
pas Fúnebres". 

••• MAS DINERO QUE MEJO· 
RAS 

Años anteriores tanto sindi
catos como empresarios habían 
ido avanzando en mejoras so
ciales para los trabajadores, ta
les como reducciones de jorna
da labora l, mejo ra s en la 
Incapacidad Laboral Transito
ria, formación profesional, etc, 
sin embargo este año el tema 
estrella de ,todas las mesas ne
gociadoras ha sido el salario, 
dejando atrás otras cuestiones 

de mejoras sociales. 
"Ha sido terrible este año

reconoce Tomás Guijarro, en
cargado de representar a los 
trabajadores , por CCOO, en 
prácticamente todas las nego
ciaciones provinciales-, ha ha
bido escasas modificaciones en 
la ILr, en cuanLO a reducciones 
de jornadas. que es donde se 
había centrado la lucha en los 
I¡¡limos años, solo se hall in
e/uído en dos convenios, en el 
de Butano y en el de Aceites y 
Derivados". 

Los trabajadores que han lo
grado en este año conseguir un 
mayor aumento salarial, dentro 
de los convenios provinciales, 
han sido los del sector del me-

ceDo: "en muchos 
sectores la patronal 
está deshecha y sin 
representatividad, lo 
que ha dificultado las 
negociaciones". 

tal (en realidad este convenio 
se firmó para dos años y en es
te ejercicio lo único que se ha 
hecho ha sido revisarlo), donde 
la subida prevista ha sido de un 
T 14 %. Este convenio afecta e 
la provincia a 350 empresas y a 
unos 4.000 trabajadores. Los 
emp leados en el sec tor de 
Aceites y Derivados han tenido 
una subida salarial del 6 . 4% 
(además fue uno de los prime
ros que se firmaron). Pero el 
primer convenio que rompió la 
estrategia de la CEO E de no 
subir por enci ma del 4 por 
ciento fue el de la Construc
ción, que en la provincia afecta 
a unas 700 empresas y a 6.500 
trabajadores. "Este es el mejor 
convenio que tellemos- afirma 
Guijarro-. mIO tras (l/lo va me
jorando e cual1to a articl/lado". 

SeglÍn informa ver el eOI1-

venio, con vigencia para dos 
años, además de la subida sala
rial pactada se incrementa en 
un 10 % el concepto de dieta~ 
y desplazamientos, suben tam
bién considerablemente las in
demnizaciones por muene e in
validez(750.000 pesetas más en 
el primer caso y 93.000 en el 
segundo).Se reduce la jomada 
laooml (fijada ya en 39'10 ho
ras semanales) y se establecen 
reconocimientos médicos pe
riódicos para los trabajadores, 
jubilaciones anticipadas y me
joras en la sifUación de la Inca
pacidad Laboral Transitoria". 

Otros convenios han conse
guido incrementos por encima 
del 4%: Pastelerías, Madera y 
Corcho, Cementos y Deriva
dos, Panaderías, y Butano, aun
que aún así son subidas inferio
res a las pactadas años 
anteriores. 

Si el de la construcción es 
modé lico , el peor convenio 
tanto por el desarrollo de las 
negociaciones como por los lo
gros consegu idos es el del 
Campo, y en es to co inc ide n 
CCOO y UGT. "El del Campo 
es el cO l/ venio más difícil. 
siempre. porque es el que más 
intereses liene creados, ine/I/So 
de tipo político- explica Guij a
rro-Es/e año ha hahido I/Ila 
poslllra inflexible en la paIro
nal. ASA/A. porque en el ame
rior cOJII'enio e/líder nacional. 
Pedro Barato. tUI'O que firmar 
l/na subida superior al 17% y 
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esto fl/e muy contestado por los 
afiliados de ASMA y esto ha 
marcOflo eSle año la negocia
ción". 

Los trabajadores del campo 
han tenido la peor subida sala
rial , un 3'5% para los fijos y un 
4'5% para los eventuales. Los 
empleados del sector Vinícola 
han visto incrementado su suel
do en un 5%. 

Aunque las negociaciones 
han sido tensas los sindicatos 
hao tratado de evilar recurrir a 
las movilizaciones y alas huel
gas, porque, según ellos. "no 
está el homo para bollos". 

Se ha recurrido a la huelga 
en el caso del sector Vinícola y 
sin pleno consenso entre UGT 
y CCOO, "file una huelga q/le 
se com'ocó demasiado precipi
tadamellle"-a juicio de CCOO. 

En el sector de aguas pota
bles los trabajadores secunda
ron cuatro días de huelga: se 
convocó huelga en el sector del 
Campo en plena vendimia (que 
fue desconvocada a última hora 
) y que contó con la oposición 
rotunda de CCOO. 

En el sector de Transportes 
por Carretera los sindicatos han 
convocado esta misma semana 
una huelga indefinida. A nivel 
nacional los empleados de tele
fónica también protagon izan 
estos días paros y concentra
ciones por la demora que está 
sufriendo la negociación de su 
convenio. 

Los cuatro convenios que 
aún quedan por pactar en la 
provincia se avecinan también 
conflictivos. Uno de los más 
importantes, el de comercio 
textil , ha puesto encima de la 
mesa, por parte de la patronal, 
la necesidad de discutir la aper
tura de los comercios en sába
do por la tarde, como medida 
necesaria para hacer frente al 
pésimo momento que atraviesa 
este sector. UGT ya se ha mos
trado inflexible en este punto, 
mientras que CCOO es más re
ceptiva a discutirlo. Aún así los 
representante s sind icales no 
quieren condicionar el iocre
mento salarial( los empresarios 
han ofertado una subida del 
7%)a la posible ampliación de 
horarios. 

• P.L.G. 

- 30-

Años atrás los representantes sindicales han centrado su batalla en las 
negociaciones colectivas, en lograr nuevas y mejoras condiciones sociales 

haciendo especial hincapié en la reducción de jornada. Sin embargo la 
actual situación ha provocado la vuelta a la discusión salarial. 

Salarios medio anuales por 
sectores 

ANO 1992 Incrementos entre el 87192 Subida en el 92 Sub. 93 

Sector AGUAS 1.432.205 10·85% 8·43% 4% 

CONSTRUCCION 1.293. 104 9·95% 7'76% 6·20% 

TRANSPORTE 1.273.150 11'43% 7'79% pendiente 

FRUTOS SECOS 1.256.171 13"41 % 10·\0% pendiente 

METAL 1.234.609 1073% 10·04% 715% 

MADERA 1.198.834 13'47% 12'24% 5'5% 

HOSTELERIA 1. 155.435 9·18% 8'47% 

VINICOLAS 1.1 35.744 12·43% 6'89% 5-6% 

POMPAS FUNEBR ES 1.095.000 9'69% pendiente 

COMERCIO 
TEXTIL 1.089.000 8'34% 5'2 1% pendiente 

CAMPO 1.013.320 10'44% 75% 3'5-4'5% 

PASTELERIA 975.000 5'5% 

BUTANO 1.099.909 10·85% 8'43% 6% 

ACEITES 8'37% 6·4% 

COMERCIO 
GENERAL 1.198.834 1l"38% 8·89% 

BEB IDAS 1.17 1.926 8'92% 7'78% 

Fuente: CCOO y UGT. En estos salarios medios anuales se incluyen complementos . 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #300, 31/10-6/11/1993.



La plantilla del concesionario de Renault en Alcázar, propiedad de 
Bonardell S, L., está en la calle sin trabajo. Los trabajadores, que afinnan 

que han sido engañados, han llevado el caso a los tribunales. 

U pllldilll. BHatdIII S. L . • "AIciz3t, fII pmt8 SI tISIIllfIlIIIINIS de 14slIlbtlules. 

BDNARDELL S.L. ADEUDA VARIAS MENSUALIDADES 

La plantilla de Renault, en 
Alcázar, está en la calle 

1 concesionario 
de automóviles 
Renault de Al· 
cázar de San 
Juan , propie
dad de Cle
mente Bonar

_ •• del! al igual 
que el ex istente en Tomelloso, 
celebra estos días su fimera/. Ha
ce poco más de una semana, la 
gran mayoría de sus veinticinco 
empleados escenificaron un sim
bólico velatorio con el que pre
tendían evidenciar que la activi
dad del concesionario está en 
punto rnueno. La situación se ha 
producido -según sostiene José 
María Manzaneque, portavoz 
de los afectados- debido a en
frentamientos de raíz económica 
y personal entre la matriz Fasa 
Renau]! y Clemente BonardelL 
"La crisis-aflora en el91 C/lOndo 
las relaciones elllre Renaul/ y la 
concesión se enfrían: no.fO/ros 

ya pensamos, ellfonces. que algo 
raro se estácociel/do", y añade 
que "a mediados de 1992 empe
zaron a cortar el grifo de los su
minis tras y nos llegaron a decir. 
en la celltral. que no podíamos 
sen'ir coches. a pesar de lena 
l'elllaS cerradas". Sin luz, sin te
léfono, sin cobrar varias mensua
lidades, los trabajadores -muchos 
de los cuales llevan en la empre
sa entre 15 y 20 años- esperan 
que el Juzgado de lo Social solu
cione sus demandas . "Ten ell 
cuenta -dice Manzaneque- que 
la mayor parte de la plamilla vi
re del dinero pres/ado por fami
liares y amigos", 

'*'** CAlDA DEL SECTOR 

La aparente inviabilidad del 
concesionario de Renault de Al
cázar "no se emiende -mamiene 
el portavoz- si se conoce el fUII
cionamiellto de OlroS collcesio-

l/arios y clnivel de I'en/as mante
nido por naso/ros has/a hace po
co tiempo", La llegada de la crisis 
económica, a comienzos de los 
noventa, afectó a los empresarios 
automovilísticos con especial in
tensidad. Fasa Renault, líder de 
ventas en España, vio disminuir, 
como sus competidores. el volu
men de negocio de modo gradual. 
Justo, en aquel momento -a juicio 
de Manzaneque- las relaciones 
entre Bonardell y Fasa Reanuh 
se enturbian, Desde entonces, una 
sucesión de acontecimientos ace
lera el cierre. La reducción de las 
ventas, la insuficiencia de sumi
nistros, la ausencia física de los 
responsables y un clima de preo
cupación entre la plantilla, dieron 
lugar, hace alrededor de un año, a 
una regulación de empleo pacta
da. "La ciwda regulaci6n -expli
ca- mantenía los pl/eslos de tra
bajo y afectaba al 50% de los 
empleados durallte Ires meses y 
al resto durante I/n segundo Iri-

mes/re", Del mismo modo, el 
ponavoz asegura que la empresa 
encargó a Desiderio Matarre
dona una auditoría, finalizada en 
febrero, que no se ha dado a co
nocer. Desde que se adoptó la re
gulación, ésta ha sido sistemáti
camente incumplida, de acuerdo 
a la opinión de los trabajadores, 
quienes se apoyan -indican- en la 
sanción impuesta por la Delega
ción de Trabajo. 

Al margen de este asunto , 
Manzaneque critica al asesor 
fiscal Jesús Teodoro Octavio, 
quien es además presidente del 
pp en Alcázar, poque "elllende
mas que es el nuevo gerente de 
eS/a empresa. ya que en Tome
lloso , donde el servicio RenOJ¡{t 
también pertenece a es/a conce· 
si6n.fue presentado como nl/tI'o 
gerellfe y, de alguna forma. es el 
que tiene que darle viabilidad a 
esto si es ql/e la liene". En este 
sentido, Octavio lamenta que se 
halla hablado de él como político 
y no como profesional, y aclara 
que "mi trabajo es administrari-
1'0 nl/nca de gerencia, Lo que sí 
"ice fue ponerme. a tíwlo perso
nal. a disposición de los trabaja
dores lJara lrasaladar a/ aboga
do (Francisco Bra vo ) o al 
empresario hlS demandas que es
timaran oportunas". Igualmente, 
la controversia ex iste en Tome
lioso donde -en opinión de Man
zaneque- ""ay l/na agonía equi
parable a fa que nosotros 
vivíamos hace cuarro meses", El 
representante laboral alude, tam
bién. a la paradójica apertura, 
próximamente, de un nuevo con
cesionario de Renault en Alcá
zar. "En breve. López Espejo 
que, aCllla/meme, tiene los con
cesionarios de Renal/I/ en Villa
rrobledo y La Roda \'(/ a insta
larse aquí. donde calculamos 
que habrá doce o quince emple
ados", Respecto a [a posibi lidad 
de encontrar trabajo en este nue
vo concesionario sostiene que 
"quizás sus responsables hayan 
optado por la prudencia, aunque 
imagino que se pondrán en COI/
lacto con naso/ros", Mientras 
tanto, más de veinte familias al
cazareñas esperan soluciones con 
el acuciante problema del paro 
como telón de fondo. 

• PABLO DlAZ·P. 
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L a sequía que padece 
Castilla La Mancha, 

especialmente las 
provincias de Toledo, 

Ciudad Real y Albacete, 
no sólo ha provocado 

restricciones en más de 
cien municipios de la 

región, sino que ha 
afectado muy 

especialmente a la 
calidad del agua que 
sale del grifo ya las 

tarifas del recibo que se 
incrementan 

considerablemente a 
partir de este año. 

SEGUN UN INFORME DE LA ORGANIZACIDN DE CONSUMIDORES Y USUARIOS 

Agua 

En Ciudad Real, 
Albacete y Toledo se 
ha detectado en el 
agua partículas en 
suspensión. 
-32-

• • sube el precio, baja la 
calidad 

as escasas re
se rvas de 
agua de los 
pan tanos de 
la región , 

inferio
res al 25 por "'_"Ir ciento, y los 

trasvases de aguas de río, son 
algunas de las principales cau
sas de que los consumidores 
estén bebiendo un agua potable 
cada vez de peor calidad. 

En el agua corriente de las 
provincias de Ciudad Real, AI
bacete y Toledo, se ban detec
tado presencia de panículas 
sólidas en suspensión. Los ni
veles de sulfatos encontrados 
en el agua de la capitallOleda
na se encuentran entre los más 
altos del país. La presencia 
elevada de sulfatos provoca en 
la población "más de un desa
rreglo imestinal". Estas son so
lo algunas de las anomalías que 

ha detectado la Organización 
nacioanl de Consumidores y 
Usuarios, en un infomle sobre 
la calidad y el precio de las 
aguas de distribución en Espa
ña. Albacete, Ciudad Real y 
Toledo son las tres provincias 
de la región analizadas en este 
estudio, todas ellas cuentan con 
una calidad del agua mediocre 
y unos precios que se han dis
parado a causa de la sequía. 

En el estudio de la OCU se 
tomaron muestran en 41 puntos 
de 32 ciudades españolas re
presentantivas de las 13 cuen
cas hidrográficas existentes. Lo 
más relevante de lo detectado 
en las aguas de la región es, a 
juicio de es te informe, :" la 
presencia de sólidos en suspen
sión en las muest ras tomadas 
en Albacete, Alicante, Almería, 
Av il a, Cádiz, Ciudad Real , 
Orense, Salamanca, Sev illa, 
Toledo y Valencia". La presen-

cia de partículas extrañas se 
puede deber a "fallos en el 
proceso de saneamiento del 
agua, fa llos que deben evitar
se"- manifiesta la OCU. 

Para esta organ ización, el 
contenido en nitratos y nitritos 
del agua no debe de ser supe
rior a 10 mg/litro para que pue
da ser consumida sin ningún 
riesgo por mujeres embaraza
das y niños lactantes. Sin em
bargo en los análisis realizados 
se encontró que Albacete tenía 
el índice más elevado del país 
en cuanto a contenido de nitra
to s y nit ritos , con un 34 '4 
mg/litro. Seguida por Ciudad 
Real, con unos niveles de 21'9 
mg/l. Según relata el infonne, 
"por razones de segu ridad se 
tomaron muestras en lugares 
teóricamente connictivos, co
mo Quero{Toledo), pero el ni
vel no superó el aceptable. 

Una presencia alta de sulfa-
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tos puede provocar "un ligero 
efecto laxante y si es excesiva 
puede causar trastornos g~stri 
cos". Los niveles más al tos de 
sulfatos se encontraron en Ali
cante, Almería, Cádiz, Córdo
ba, Málaga. Murcia, Sevilla y 
Toledo. 

~~~ PRECIOS DISPARES 

La OCU en su informe de
nuncia la disparidad de precio 
que los ciudadanos deben de 
pagar por el agua que consu
men y que difie ren enorme
mente entre unas provincias y 
otras (hay diferencias de hasta 
un 900 por ciento). No existe 
tampoco una unificación de 
criterios en los conceptos que 
se incluyen en el recibo del 
agua, como tampoco existe una 
única entidad gestora de la dis
tribución y control del agua, ya 
que mientras que en algunas 
localidades se gestiona directa
mente por los ayuntamientos 
en otras corre a cargo de em
presas privadas, normalmente 
multinacionales, aunque en la 
provincia de Ciudad Real tam
bién se realiza esta gestión. en 
determinados municipios, por 
consorcios o empresas locales. 

En Albacete la gestión la re
aliza el propio ayuntamiento , 
que cobra el agua a los consu-

midores cada dos meses y en el 
recibo se incluyen suministro, 
alcantarillado y depuración, el 
precio en esta ciudad supera el 

de la media nacional en un por
centaje entre el 81 y el 116 por 
ciento. 

En Ciudad Real es una em-

Calidad de las aguas de la Ciudad Real, Toledo y 
Albacete 

CIUDAD Mineralización Dureza Nitratos Sulfatos Higiene 

ALBACETE Alta Muy dura M,I Mediocre Buena 

CIUDAD REAL Alta Muy dura M.Buena Mediocre Buena 

TOLEDC Alta Muy dura M.Buen Mal Buena 

-Lo más negatIvo en cuanto a calidades del agua es el hecho de haberse detectado la presen 
cia de panículas sólidas en suspensión en las tres ciudades de la región analizadas en este 
estudio. Igualmente es negativo el excesivo contenido en nitrato de las aguas potables de AI
bacete. Igualmente tienen un alto nivel de sulfatos las aguas de Albacete, Ciudad Real y Que
ro (Toledo). 

La baja calidad del agua para el consumo ha incidido en el aumento cuantioso de agua em
botellada. Los distribuidores de aguas minerales y las plantas embotelladoras na visto crecer 
su facturación, en el caso de la provincia de Ciudad Real, hasta un 300 por ciento con respec
to al año pasado. 

presa privada, Aquagest,la res
ponsable de la gestión. En los 
recibos, que se pasan con pe
riodicidad trimestral, se cobra 
por suministro, alcantarillado y 
depuración y las tarifas superan 
entre un 65 y un 103 por cien. 

En Toledo es el ayuntamien
to quien gestiona directamente 
el tema del agua. El recibo se 
pasa cada dos meses y en él se 
incorporan el suministro, el al
cantarillado y el mantenimien
to y alquiler del contador. El 
precio supera el de la media 
nacional entre un 78 y un 99 
por ciento. 

La escasez de agua ha lleva
do a las administraciones loca
les y provinciales a lomar me
didas que potencien el ahorro. 
En Toledo se suprimió el riego 
de parques y jardines con agua 
potable y se penalizó los con
sumos altos, a panir de 6 me
tros cúbicos con un incremento 
de entre 300 y 500 pesetas. 

En Ciudad Real capital el in
cremento elevado d elas tarifas 
supuso un motivo d epolémica 
entre los grupos políticos con 
representación municipal. De 
31 a 45 metros cúbicos se pa
gará un 5% más; de 46 a 100 
metros cúbicos suben un 33% 
y en consumos superiores a los 
100 metros cúbicos se incre
menta la tarifa un 50 %. El pre
cio del agua para uso industrial 
sube un 4'5% (y se incluye en 
este apartado, por primera vez, 
a residencias, colegios, hospi
tales, etc). 

~~~ CDNSEJOS DE LA DCU 

En sus conclusiones, la Or
ganización de Consumidores 
considera que ha empeorado la 
calidad del agua que bebemos, 
que deberían hacerse más con
trol de calidad y que los pre
cios deberían tender a unificar
se en lodas las provincias. En 
cuanto al polémico tema de los 
trasvases considera que "es un 
reto urgente para los responsa
bles políticos la administración 
racional del potencial hídrico, 
de distribución irregular y peor 
uti lización" . La OCU cree que 
el Plan Hidrológico Nac ional 
puede aportar soluciones A to
dos estos problemas . 

• P. L- G. 
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. DE LA ATALAYA A LAS 
ADORATRICES 

Los disminuidos psíquicos 
profundos que residen en la 
Atalaya de Ciudad Real se 
trasladaran al edificio de las 
Adoralrices -dentro del casco 
urbano- en el primer trimestre 
de 1995. El Gobierno Regional 
va a invertir 310 mi llones en 
acondicionar este recinto. El 
centro de la Atalaya presentaba 
importantes deficiencias para 
sus internos, que habían sido 
denunciadas en repetidas 
ocasiones. 

. LOS RESIDENTE NO 
PAGARAN POR 
APARCAR 

Los grupos municipales de 
Ciudad Real discu¡ian al 
cierre de esta edición un nuevo 
acuerdo sobre las zonas de 
estacionamiento limitado que 
podrían establecerse a 
principios del próximo año en 
casi todo el centro. A 
propuesta de Izquierda Unida. 
los vecinos de calles con zona 
azul no pagarían nada por 
aparcar en las zonas especiales 
para residentes durante las 
horas de [imitación -de 10 a 2 y 
de 14 a 20-. Los restantes 
usuarios pagaran 25 pesetas 
por aparcar media hora en zona 
azul, 60 por una y 90 si 
sobrepasa este tiempo por cada 
hora de estacionamiento, más 
una penalización. 

• EL ALCALDE CON LOS 
SOCIOS DEL CASINO 
DE MIGUELTURRA 

Román Rivero, alcalde de 
Miguelturra, se reunirá con 
una representación del Casino 
de la pob[aci6n,que preside 
actualmente Bernardo 
Antequera, para tratar de 
alcanzar un acuerdo sobre el 
futuro de [a entidad y de sus más 
de cuatrocientos socios, tras 
detenninarse judicialmente que 
el inmueble, que era 
originariamente propiedad del 
desaparecido Sindicato 
Agrícola Católico y 
posterionnente de la Cámara 
Agraria, pase a ser propiedad 
del Estado y por ende del 
Consistorio miguelturreño. 

-34-

CIUDAD REAL 
. 450 FIRMAS 

CONTRA LA 
PINTURA 

La pintura empleada para 
señalizar pasos de cebra y 
otras indicaciones en las 
calzadas de calles de Ciudad 
Real no ha gustado a los 
vecinos, que la consideraban 
demasiado deslizante y 
peligrosa. La semana pasada se 
presentaron en el Registro del 
Ayuntamiento 450 finnas de 
vecinos que protestan por las 

~~~~~==================~======~~~n~u:m:e:ro:s:a~s :ca:;d~a~s~q~u:e~p:ro:,~oc:a~n 
-000' 

• TODOS QUERIAN 
JUGAR A LA MISMA 
HORA 

La policía tuvo que intervenir 
la semana pasada en el 
polideportivo Principe Felipe 
de Ciudad Real para calmar 
los ánimos de dos equipos de 
fútbol sala masculino y dos de 
baloncesto femenino que 
habían sido citados a la misma 
hora para disputar sus partidos, 
por un error de coordinación. 
El enfrentamiento provocó que 
los chicos del campeonato local 
invadiesen el campo donde 
ellas iban a disputar un partido 
de Segunda División. Al final 
las balonceslislas cedieron y se 
marcharon a otro pabellón . 

-000 
• ACABAR CON LOS 

VERTEOEROS 
INCONTROLAOOS 

Los alrededores y accesos a 
Ciudad Real presentaran un 
aspecto más saludable a partir 
de las próximas semanas. El 
área municipal de limpieza va 
a llevar a cabo una campaña 
que se repetirá periodicamente 
para erradicar los numerosos 
vertederos incontrolados que 
se acumulan en los suburbios 
de la ciudad, y exigirá a los 
propietarios privados que 
velen por la limpieza de sus 
solares, una vez limpios. Se ha 
adquirido maquinaría especial 
para estos trabajos. 
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. JOVENES y 
SERVICIOS SOCIALES 

Las concejalías de servicios 
sociales y juventud han 
organizado numerosas 
actividades para divulgar entre 
la juventud la labor que 
desarrotlan los servicios 
sociales en Valdepeñas. Hasta 
el próximo 28 de diciembre, los 
martes y viemes en la Casa de 
la Juventud se desarrollarán 
charJas-coloquio. video-forum, 
mesas redondas y talleres de 
sexualidad y radio entre otras 
actividades. con el objetivo 
también de fomentar el 
asociacionismo juvenil y el 
voluntariado social. 

• NUEVO PROYECTO 
PARA EL MUSEO 
MUNICIPAL 

Ya se han iniciado de nuevo 
las obras en el Museo 
Municipal una vez que el 
arquitecto. Humberto 
Garrido. ha entregado el 
proyecto defin itivo. En esta 
primera fase, de las cuatro en 
las que se ha dividido el 
proyecto, se desmomará la 
cubierta y se hará la 
cimentación del nuevo edificio 
en el que se respetará la actual 
fachada. El presupuesto de las 
obras superarán los 100 
millones de pesetas. 

--ooo::~::--------~~;;===;;;;;;;~;;~;;;;~;;;;;;;;;;;; • ENTREVISTA 
ASOCIACIONES DE 
PADRES-ALCALDE. 

La presidenla de la Asociación 
de Padres del colegio San 
Aguslín, Esperanza 
Fernández y represenlanles de 
OIrJS asociaciones de padres se 
reunieron el pasado lunes con 
el alcalde de Valdepeñas para 
pedirle que se impida la 
concentrJción de toxicómanos 
en los alrededores del 
Convento. Los padres de 
alumnos de eSle colegio han 
recogido unas 500 fi rmas que 
enviarán al Gobierno Civil si 
no ven satisfechas sus 
peliciones, aunque el 
Ayunlamiento solamente puede 
garantizar vigi lancia policial . 

• EXPEDIENTE AL 
CONCESIONARIO DE 
LA GRUA 

El Ayunlamiento de 
Valdepeñas ha abierto un 
expediente sancionador al 
concesionario del servicio de la 
grua municipal, Talleres Boni 
SL ,por no haber preslado el 
servicio de grúa dUrJnte algunos 
días a pesar de los 
requerimientos de la policfa 
locaLTras el período de 
alegaciones se podría rescindir 
el contrato o sancionarlo. 

• APROBADAS LAS 
ORDENANZAS 
FISCALES DEL 94 

El Ayunlamiento de Valdepeñas 
aprobó en el pleno celebrado el 
pasado 28 de Octubre las 
ordenanzas fiscales pam 
1994.Tras el acuerdo alcanzado 
con la Fedemción de 
Empresarios no subirán ni el 
IAE ni ellB l(ni en rústica ni en 
urbana). Sin embargo, el Grupo 
Municipal Popular propuso que 
el coeficiente del IAE se 
rebajara del 1.50 al 1.30 y ellB l 
del 0,75 al 0,65% aunque no fue 
aceplada su propuesta. El reslo 
de tasas en conjunlo no suben 
por encima del lPC. Así, la lasa 
de basura sube el 6%, el 
impuesto de vehículos el 4% 
mientras que el coste de las 
licencias de apertura baja un 
23 %. 

. ADJUDICADO EL 
TERRENO DEL 
GERIATRICO 

En este mismo pleno la 
corporación municipal aprobó la 
adjudicación definitiva del 
terreno (7.500 metros cuadrados 
en la salida de San Carlos del 
Valle) para la construcción de 
un centro geriátrico asistido a la 
empresa CAMANSA R. 
También se tuvo conocimiento 
de la cesión al Ayuntamiento de 
una vivienda, en la Av. IQ de 
Julio, por parte de la 
constructora COIVSA merced a 
un acuerdo suscrito hace dos 
años, así como la fijac ión de las 
fiestas locales para 1994 y que 
son el 5 de Agoslo y el 8 de 
Septiembre. 
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. MEJORAS EN PLAZAS 
Y ACERADOS 

Antes de que finalice el año 
comenzaran las obras de 
acerados de la calle 
Espronceda y el 
acondicionamiento de las 
plazas Curtidores, del Pilar 
(Pi lancón de los Bumos) y la 
situada al final de la calle 
Calveros. Ademas se 
urbanizaran ocho nuevas 
calles. El próximo año esta 
previsto mejorar varias plazas 
más y el acerado de la 
Carrelera de Almódovar. 

. ELlMINAR BARRERAS 
ARQUITECTONICAS 
EN PUERTOLLANO 

Por fin la eliminación de 
barreras arquitectónicas va a 
ser una realidad en 
Puertollano. La lunta va a 
aportar ocho millones para este 
proyecto que los responsables 
municipales quieren discutir 
con los propios minusválidos. 
con el fm de que sean ellos los 
que establezcan las prioridades 
en las barreras a eliminar. El 
Gobierno Regional se ha 
comprometido también a 
aportar una impone 
subvención para construir un 
centro social polivalente en ta 
barriada del Pino y OIro en el 
Cannen. El alcalde de 
Puellollano discutió estos 
aSUnlOS, enlre otros, con el 
Consejero de Bienestar Social 

• CUATRO ANCIANOS 
AUXILIADOS EN 
PLENA CALLE 

Un hombre de 74 años murió 
el pasado domingo a 
consecuencia de un infallO en 
la estación de ferrocarril de 
Puellollano. El hombre viajaba 
con su esposa y su nieto en un 
tren que hacía el recorrido 
Badajoz-Barcelona y se sintiÓ 
indispuesto poco antes de 
llegar a esta localidad, donde 
fue atendido por los servicios 
de Emergencia. que no 
pudieron salvarle la vida. 
También han tenido que 
atender esta semana a tres 
ancianos que se sintieron 
indispuestos en plena calle. 

-36-

-000 
• APRENDER A 

PROTEGERSE EN 
CASA 

Durante loda la semana la Casa 
de Cultura de Puertollano ha 
sido sede de las III Jornadas de 
Protección Civil en el Hogar 
que ha organizado la 
Concejalía encargada de esta 
materia con la colaboración de 
diversas asociaciones de la 
ciudad. Prevenir accidentes e 
incendios en casa, saber actuar 
si se propaga alguno o realizar 
primeros auxilios. incluida la 
reanimación cardio-pulmonar. 
han sido algunos de los 
consejos que los asistentes han 
podido aprender estos días . 

PUERTO LLANO 
• CARRERAS PARA 

TODOS EN 
PUERTOLLANO 

Los aficionados al atletismo 
han estado de enhorabuena en 
Puertollano estas semanas. El 
domingo 24 un buen número 
de corredores -en la fOlografía
participaron en el XXI Trofeo 
Virgen de Gracia de Campo a 
Traves y la semana anterior se 
celebró el xm Trofeo de Gran 
Fondo. El Ayuntamiento va a 
destinar más de tres millones al 
depolle este cuatrimestre. 

• MAS CONTROL DEL 
MEDIO AMBIENTE 

A partir de enero será posible 
obtener datos puntuales de la 
si tuación atmosférica de 
Puertollano y poder así tomar 
medidas adecuadas en cada 
momento para corregir la 
contaminación. En las 
próximas semanas se instalará 
una cualla cabina de control -
como la de la fotografía- en el 
barrio de las Seiscientas. una 
estación atmosférica y un 
centro de control de datos. La 
concejalía de medio ambiente 
también prepara varias 
campañas para proteger el 
entorno. 

l 
I 
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. ASAMBLEA DE LOS 
SOCIOS DEL CAMPO 
DE GOLF 

Un grupo de socios del fal lido 
campo de golf, que se proyectó 
construir en Alcázar, ha 
convocado una asamblea, el 
viernes 5 de noviembre a las 
siele de la tarde, en los salones 
del hotel Barataria, para debatir 
las posibles soluciones ante lo 
que algunos afectados han 
calificado abiertamente de 
Heslo/a". Fuentes de la sociedad 
han manifestado su intención 
de conocer el estado de las 
cuentas que obran en poder de 
la Gestoría Moreno, empresa 
que prestó sus servicios a 
Campo de Golf CLM S. A .. 

000 

• COMISION DE 
RELACIONES 
SOCIOLABORALES 

Las conversaciones que 
mantienen en Tomelloso, desde 
el pasado mes de marzo, los 
sindicatos ceoo y UGT, la 
Asociación Local de 
Empresarios y el alcalde 
Lozano, para la consecución de 
un Centro Económico y Social 
(CES). han servido en su 
tercera convocatoria para 
reconducir las posturas. El 
pasado lunes día 25 se 
constituyó una Comisión de 
Relaciones Sociolaborales que 
se reunirá cada dos meses y se 
ocupará de un conjunto de 
temas que se irán delimitando 
en función de las necesidades. 

~~~~~:::R~~T:OM,EllOSO 
- 111 ORTEGA LIBRADO 

• "LOS MAS POBRES 
DE LA CUADRILLA" 

El primer teniente de alcalde de 
Alcázar, José Fernando 
Sánchez-Bódalo, ha declarado 
que el Ayuntamiento no va a 
hacerse cargo de la restauración 
de la pista del polideponivo 
que demandaba el colegio 
Miguel de Cervantes, debido a 
que es competencia del MEe. 
"Creo que es la primera vez 
dijo 8ódalo- que el 
Ayuntamiento no entra al trapo, 
porque se empieza a estar hano 
de que los más pobres de la 
cuadrilla tengan que resolver lo 
que no arreglan otras 
administraciones más ricas" . 

HABLA ENTRE LINEAS 

El secretario general del PSOE 
en Alcázar de San Juan . José 
María Ortega Librado, ha 
negado, en declaraciones a los 
medios de comunicación, que 
existan enfrentamientos en el 
seno de la famil ia socialista 
local, aunque no que haya 
opiniones diferentes sobre la 
si tuación interna del partido. 
Del mismo modo, ha afinnado 
que no está totalmente de 
acuerdo con la remodelación del 
equipo de gobierno que 
acometió el alcalde Anastasio 
López. a mediados de 
septiembre, para relanzar el 
segundo tramo de la legislatura . 
En conc~to, cree que el 
concejal Angel Montealegre 
debía haber continuado en 
Festejos. 
Asimismo, destacó que la 
"misi6n del Comité Local 
consiste en velar para que el 
prograTlUl electoral se ffe l"e a 
cabo~. No obstante, atribuyó la 
responsabilidad directa al 
alcalde y sus concejales, aunque 
recordó que ~fo que tengo muy 
claro es que quien se presel/la a 
fas elecciones es el pal"/ido". 

liLA ASOCIACION DE 
HOSTELEROS SE 
REUNE EN ALCAZAR 

La Asociación de Empresarios 
de Hostelería de la provincia de 
Ciudad Real visitó, hace pocos 
días, Alcázar de San Juan para 
contaclar con empresarios del 
sector y conocer la problemática 
en la comarca, dentro de la 
ronda de visitas que la junta 
directiva de la asociación viene 
celebrando. El presidente 
destacó que ~en la provinl'ia. 
comparativamente hablando, ti 
nivel de hostelería se puede 
calificar de medio-olIO. y 
que la caída de las vemos eSlá 
en lorno 0/30-40%, fo cual no 
ofrece una situaci6n 
precisameme bo)'ame". 

- 37 -Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #300, 31/10-6/11/1993.



• OBJETORES EN 
SERVICIOS 
SUSTITUTORIOS 
En virtud del convenio 
suscrito entre el 
Ayuntamiento de Daimiel y 
la Oficina para la Prestación 
Social de los Objetores de 
Conciencia (OPSOC), hasta 
un máximo de cinco 
colaboradores sociales 
prestarán sus servicios en 
Protección Civil de Daimiel . 
Por parte del Ayumamiento 
ha firmado este convenio su 
alcalde. José Manuel Diaz
Salazar Martín de 
Almagro, mientras que 
María Dolores Díez 
Gutiérrez lo ha hecho como 
directora de la OPSOC, 
organismo éste que fue 
creado por Real Decreto 
415/1985, de 27 de marzo y 
que tiene encomendada la 
gestión e inspección del 
régimen de la prestación 
sustitutoria del servicio 
militar, regulada por \a Ley 
48/1984 de 26 de diciembre. 

GUSTARON A LAS 
BOLAÑEGAS 
En Rolaños de Calatrava 
se habia organizado una 
novillada en honor de la 
mujer y para ello. el 
empresario Antonio Alegre 
habia confeccionado un 
atractivo canel y reservado 
dos mil localidades pamlas 
fé minas del lugar. llegado 
el momento de que diera 
comienzo el festejo, las 
reservas quedaron sin 
recoger y el coso apenas 
regisfrÓ un escuálido cuano 
de entrada, lo que no 
impidió que Antonio 
Márquez se conviniera en 
el triunfador de la tarde, 
seguido muy de cerca por 
Javier Castro, mientras que 
ellercero en discordia, 
Ramiro Jiménez se limitó a 
apuntar buenas maneras y 
poco más. 
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CAMPO CALA RAVA 
. 56JOVENES 

CONFIRMADOS EN 
POZUELO 

El vicario generalluvo tarea 
para un rato hasta que confinnó 
a un total de 56 jóvenes de 
Pozuelo de Calatrava. 
debidamente acompañados 
todos ellos de sus respectivos 
padrinos. Al fmal del 
sacramento, pasaron a los 
salones culturales del 
Ayuntamiento donde como 
buena comunidad cristiana se 
"amenizaron" con unos 
suculentos aperitivos. 

~~-----------------------------------

. ASESORIA JURIOICA 
PARA LA MUJER 
DAIMIELEÑA 

El Ayuntamiento de Daimiel. a 
traves de la delegación de la 
Mujer, abrió un Servicio de 
Asesoría Jurídica dirigido a la 
Mujer, que funcionará 
exclusivamente en servicio de 
larde en los locales del Centro 
Social Polivalente. Entre (){ros 
servicios, se infonnará y 
asesorará sobre malos tratos y 
agresión sexual, problemas 
matrimoniales, derechos y 13 
recursos sociales existentes y a. r--."...---
promoción del asociacionismo ;: femenino . L ____ -"'~ 

~~-------------------------------

. VUELTA A CASA DE 
LA VIRGEN DE LOS 
SANTOS 

Después de toda una semana en 
Pozuelo de Calatra\'a, el 
pasado domingo, y tras la 
procesión del sábado, la 
patrona del pueblo, la Virgen 
de los Santos. fue de nuevo 
devuelta a su habitual morada. 
Todo el pueblo se concentró en 
el santuario para verla regresar, 
todos menos las autoridades 
locales y el párroco de la villa 
pozoleña. Sin embargo. la 
devoción y la alegría de los 
fie les no faltaron. O sea. que no 
hacen falla mitines ni maitines 
para amar a la "Divillo pastora" 
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'. PROFESORES 
JAPONESES EN 
MANZANARES 

Durante dos jornadas una 
veintena de profesores 
japoneses visitaron los centros 
de enseñanza de Manzanares 
acompañados por un inspector 
del Ministerio de Educación, 
Maleo Gómez Aparicio.EI 
objetivo de la visita era conocer 
de cerca los sistemas 
educativos que se desarrollan 
en diferentes países europeos. 
Pero la visita también tuvo su 
parte lúdica y así visitaron la 
bodega Vinícola de Cas!ilta. 
Los profesores japoneses 
ofrecieron una recepción en el 
Parador de turismo. 

000 

-000 

• LA POLlCIA EN LOS 
JUEGOS DEPORTIVOS 
DEALBACETE 

La Policía Municipal de 
Manzanares ha participado 
por vez primera en los Juegos 
Deport ivos de Castilla La 
Mancha, que en su segunda 
edición se ha celebrado en 
Albacete. Y además lo ha 
hecho con fonuna porque el 
cabo Santos Ruiz (en la 
fOlografía) consiguió el primer 
premio en la prueba de 5.()(X) 
metros de cross en la categoría 
masculina.Por otra parte la 
policía local va a montar una 
exposición en el patio de la 
Casa de Cl!hura con los dibujos 
que participaron en las II 
Jornadas de policía y Escuela. 

MANZANARES 

-

• CACERIAS EN EL 
COTO DEL LEGADO 
BUSTILLO 

Los doscientos socios del Coto 
de Caza del Legado Busti llo de 
La Solana iniciaron el pasado 
fin de semana las cacerías de 
esta temporada. A los socios de 
este coto, que depende de] 
Patronato del Legado Bustillo, 
les quedan otras siete jornadas 
más, la próxima el 7 de 
Noviembre. En esta segunda 
temporada se ha registrado un 
aumento de 42 socios, por 10 
que el Patronato no descarta 
aumentar la tierra de I coto.Los 
socios pagan 15.000 pesetas. 

• ORDENANZAS 
FISCALES PARA EL 94 
EN LA SOLANA 

La ,corporación municipal de La 
Solana aprobó en su último 
pleno las ordenanzas fisca les 
para 1994 aunque con el voto en 
contra del Grupo Municipal 
Popular por considerar excesivo 
el aumento. Para el año 
próximo el Ayuntamiento 
solanero no subirán el IAE,e] 
IDl(nística) licencias de 
apertura ni ocupación de suelo 
público. Además en este pleno 
se aprobaron las fiestas locales 
parJ 1994 y que serán el 24 de 
Enero(Virgen de Peñarroya) y el 
25 de julio(Santiago Apostol) .. 
También se tuvo conocimiento 
de una subvención de 3 
millones de pesetas para obras 
en el colegio Sagrado Corazón. 

• DIECISEIS MILLONES 
PARA OBRAS EN LA 
SOLANA 

El LNEM Y el Ayuntamiento de 
La Solana han firmado dos 
convenios por un tolal de 16 
millones de pesetas para realizar 
distintos proyectos municipales. 
Así, el Ayuntamiento contratará 
a 67 trabajadores para acometer 
diferentes obras como son los 
nuevos vestuarios en el campo 
de La Moheda, obras en la 
Lonja de la iglesia de Sanla 
Catal ina. el acerado en la zona 
en la que va a conslruirse el 
nuevo colegio público así como 
obras en las dependencias del 
cementerio municipal. El 
Ayuntamielllo aporta 1.200.üOO 
pesetas. 

1 
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• e;l ti tJ ¡] J !;J1;1111 11;ll) ij ¡IIl911 [e m. 
L a situación sanitaria sigue siendo una de las mayores preocupaciones de 
los ciudadrealeños. Después de muchas promesas la situación sigue siendo 
insostenible: TomeJloso reclama un segundo centro de salud, el hospita l de 

Alcázar sigue sin abrirse y los centros de Manzanares y Valdepeñas 
esperan que algún día se hagan real idad las promesas sobre su ampliación. 

-40-

Por si todo esto no fuera poco los presupuestos del estado no incluyen 
ninguna partida para la construcción del nuevo hospital de Ciudad Real 

El estado desahucia a 
los ciudadrealeños 

omelloso, el 
tercer muni
cip io más 
poblado de 
la provincia 
de Ci udad 
Real. con 
ce rca de 

30.000 habitantes, continúa pre
ocupado y alerta ante el futuro 
de la atención sanitaria en la lo
calidad. Probablemente, este 
histórico lastre es uno de los 
problemas que conci tan más 
suspicacias y temores, a la vez 
que más unanimidad de criterio 
entre las fuerzas sociales de la 
población. Hoy en día, veinte 
años después de la entrada en 

funcionamiento del ambulatorio 
y siete años más larde de la 
puesta en marcha del Centro de 
Salud de atención primaria. los 
habitantes de Tomelloso de
mandan, con más insistencia 
que nunca. la reestructuración 
de la sanidad a través, funda
mentalmente, de la creación de 
un segundo centro de salud, el 
incremento de la plantilla, un 
servicio de urgencias bien dOla
do y la prestación de nuevas es
pecialidades. Las exigenc ias , 
que en otros lugares están justi
ficadas. son perentorias en el 
caso de Tomelloso, de acuerdo 
a los hechos. 

La definición del mapa sani-

El amblt/alDriD ,,1 C!/ttrQ di Salud es1h insf3ladlls lfI el mallllfle/D. 

El C!IItFD di salud 1M rHlt/lou estl salllra· 
di, a jllellde/IIS 1ISII8rl1lS. 

tario de la provincia establece 
una segunda zona de salud en la 
ciudad pero, ahora, queda pen
diente la cuestión presupuesta
ria , algo nada desdeñable, ya 
que complejos hospitalarios de 
gran envergadura, como son los 
de Alcázar o Ciudad Real, no 
abren sus puertas o avanzan al 
ritmo deseado por falta de dine
ro. Hace unos días. el alcalde de 
Tomelloso, F. J av ier Lozano 
declaraba a BISAG RA que es
peraba que las obras comenza
ran en 1994 y se pusiera a fun
cionar en 1995, aunque sostenía 
que "el asullfo eslá encima de 
la mesa de fa consejera de Sa
nidad: yo creo que el/ando se 
concrete fa partida presl/pues
taria en los presl/pl/estos del 
lNSALUD será publicado en el 
Boletín de la prOl,incia". 

Por lo que respecta al Centro 
de Salud (medicina general, pe
diatría y enfemlería, dependien
te del área de Alcázar de San 
Juan) la situación -según datos 
del Consejo de Salud -integrado 
por varios colect ivos represen
tativos, a excepción de los par
tidos de la oposición que, no 
obstante, lo apoyan- es desfavo
rable, en comparación con otras 
zonas de salud. "TomeUoso -ex
plico el informe- está bastallfe 
por encima del reslo de zonas 
de safud en cuallfo a presi6n 
asistencial (usuarios atendidos 
por profesional y día) en Medi
cilla Gelleral. Pediatría)' En
fermería", y añade que "a pesar 
(le los allmelltos de plamilla, to
dal'ía siguell siendo ml/)' e/el'a-
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dos los ralios (le camid(ul de 
cil/dadallOs asigllados a cada 
profesional. exceplO en Pedia
Iría que se mallliellell aeeplO
bIes". A ju icio de Enriq ue 
González, coordinador médico 
del Centro de Salud. las caren
cias son, primero. físicas -"el 
edificio es viejo, insuficiente y 
tiene problemas estructurales"-
y. en segundo ténnino, de falta 
de tiempo "porque la afluencia 
es masiva y caótica". González, 
a la hora de buscar vías de solu
ción, incide en la necesidad de 
crear un segundo centro de sa
lud y aumentar la plantilla dis
ponible, pero apunta al proble
ma de fon do "porque la 
delllO/u/a sanilaria liellde al in
finilO. las necesillades SOI/ illsa
ciables". Es necesario -señala
que la Administración. a nivel 
político. limite las prestaciones 
superfluas. las consideradas pa- eL 

!ologías banales. "aunque siem- ~ 
pre hay ql/e dejar la pl/erla o 
abierla. //0 hay que ser ~ 
lajallle". El coordinador médico a.. 

aclara que patología banal ~es 
aquella que COIIII//a buella edu
cación sal/ilaria se potlría 01/10-
reso/¡-er. pero siempre COII la 
pl/erla abierta para l/O crear 
allguslia enlre los ellfermos~. 
Enriqu e Go nzá lez des taca. 
también, que la proporción en
tre médico y pacientes en To
melloso, para consultas de cua
tro horas de duración. 
aproximadamente. supera. en 
algunos casos, las setenta per
sonas, mientras que las ratios 
más favorables marcan un pro
medio por encima de los cin
cuenta enfennos. lo cual signi
fica, aproximadamente. eOlre 
tres y cuatro minmos de dedica
ción para cada uno de ellos, 10 
cual, según las estimaciones 
médicas. dista del tiempo míni
mo aceptable. que no debería 
estar por debajo de cinco minu
tos. 

Por otro lado, el ambulatorio. 
cOOliguo al Centro de Salud. 
que depende del área hospitala
ria de Manzanares. esta dota
do, en la actualidad, de las si
guientes especial idades: aparaw 
digestivo, otorrinolaringología. 
oftal mología, pulmón y cora
zón, odontología, wcoginecolo
gia. análisis cHnicos (laborato
rio) -sobre el que no se disipa ta 
amenaza de traslado a Manza-

nares- y radiología básica. 
Además. existe un serv icio de 
traumatología. que no es una 
consul ta, como tal, si no que 
funciona tres días a la semana 
con la intención de reducir lis
tas de espera de Alcáza r. El 
Consejo de Salud, en su infor
me fechado en enero de 1993. 
ponía de manifiesto que había 
acordado "iniciar las gestiones 
opol'llmas para que el ambl/la
torio sea defillido y dotado ('0-
11/0 Cell(ro Comarcal de Espe
cia/i(lades il/serlo en la red del 
INSALUD y que acogería a los 
I/IÍe/eos de Tomelfoso. Argama
silla de Alba y Socuéflamos. 
COII ul/a poblacióI/ total el/ tor
l/O a los 47.173 habitO/ues". La 
relación de especialidades que 
se prestan son calificadas de in
suficientes. en relación a las 
que se ofrecen en otros munici
pios de menor peso demográfi
co, por lo que se establecen 
prioridades, ~sill perjuicio de 
algunas mejoras ell los sen'i
cios existemes". Dichas priori
dades subrayan la necesidad de 
introducir el servicio de trauma
tología. rehabilitación y fisiote
rapia. Al mismo tiempo, otras 
fuentes afimlan la necesidad de 

incorporar un gimnasio, y las 
especialidades de urología. der
matología y todas las que se 
puedan ir añadiendo. En este 
sentido. en medios médicos se 
estima fundamental que se re
suelva. antes que nada, la aten
ción primaria "porque ello re: 
dunda en !tI mejora de la 

La ratio de habitantes 
mayores de siete años 
ilustra el agravio 
comparativo. 

"El asunto está sobre 
la mesa de la 
consejera'~ dice el 
alcalde de Tomelloso, 
F. Javier Lozano. 

secundaria (ambulatorio) y. pa
ralelamellte. ell la terciaria 
(hospiral)". La exigencia de una 
segunda zona de salud es. desde 
luego, imlplazable, en opinión 
de los especialistas, los repre
sentantes vecinales. sindicales, 
políticos y los usuarios. La rat io 
de habitantes mayores de siete 
años por médico general en los 
centros de sal ud del área co
marcal de Alcáza r ilustra el 
agrav io comparativo que sufre 
Tomell oso, en relación a los 
centros de salud que funcionan 
en localidades cercanas. Ésta es 
la relación médico/habitantes. 
según datos del Consejo de Sa
lud: Alcázar (1.598), Campo 
de Criptana (2.039), Herencia 
(2.050). Pedro Muñoz (1.559). 
Socuéltamos (1.978), Tomelto
so (2. 11 2) y Vitlarta (1.222). 

EL LARGO PROCESO 
El proceso de reivindicación 

y concienciación ha sido largo y 
gradual. Ramó n Go nzález, 
ponavoz del PP. -que ha con
venido el tema de la salud en 
uno de sus caballos de batalla
incide en que "el segundo cen
Ira de sallld al que ahora le es
/(/II1OS dando vl/elras I'ielle de 
atrás. Viendo la relúta de la 
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jI/lita de Comullidades de hace 
siete años, cuando era alcalde 
Pedro CaffaSCQ, resulra que la 
defillición de la segullda zona 
)'tI se daba por válida ell Tome
lioso y se lleeía que el segundo 
celltro estaría en el an/iguo edi
ficio de Matemidad e. incluso, 
se llegaron a hacer obras en la 
habililación de ese segundo 
cell/l·o". 

En los próximos meses, los 
problemas derivados de las de
ficiencias en la asistencia sani
taria en Tomelloso podrían co
menzar a resolverse. Pese a 
ello, el primer escollo será el 
económico, especialmente. te
niendo en cuenta que los presu
puestos del INSALUD se pre
sumen austeros en un nuevo 
año de la prolongada crisis. 

*** HOSPITAL DE ALCAZAR 

Alcázar de San J uan sigue 
pendiente de la apertura, siste
máticamente retrasada, de su 
hospital. Al margen de algunas 
obras menores. el edificio está 
terminado, aunque según mani
festó Félix Arce, director pro
vincial del INSA LUD, la em
presa toda vía no ha hecho 
entrega de las obras. De todos 
modos. el tema de fondo. a jui
cio del primer teniente de alcal-

-42 

de, J osé Fe rn ando Sánchez-
8ódalo. es económico. "Somos 
op/imisras. creemos llue en el 
94 empezará a funciollar. Que 
l/O hubiera cOllsignación presll
puestaria sería /Ina bamba". El 
alcalde 

Anastasio Ló pez que pro
nosticó que. en el mes de octu
bre, podría empezar a funcionar 
tendrá que esperar a mejor oca
sión. Al igua l que el primer 
edil. los vecinos tendrán que 
aguardar cuando menos dos 
años para que el centro hospita-

lario responda a buena parte de 
las expectativas creadas. 

***HDSPITAL DE VALDEPE
ÑAS 

Cinco años lleva paralizado 
el proyeclO de ampliación del 
hospital de Valdepeñas. Aún 
cuando hace unas semanas el 
dire,clor provincial del ¡nsalud, 
Fé lix Arce , declaraba a un 
diario provincial que la adjudi
cación de las obras de amplia
ción de este centro era ¡nmi-

nente.lo cierto es que el director 
del hospital "Gutierrez Ortega", 
Javier Lozano no tiene conoci
miento de forma oficial " si se 
hace o 110 la ampliación ,lIi 
cuando". 

Este centro es uno de los po
cos de nuestro país que aún se 
mantiene sin remode\ar a pesar 
de la situación "lercem1Undis
ta" en la que se encuentra el 
servicio de urgencias. 

Este hospital coma rc al 
atiende a una población de 
90.000 habitantes y además a él 
llegan un gran número de heri
dos procedentes de los acciden
tes ocurridos en la autovía de 
Andalucía .Sin embargo, única
mente cuenta con una pequeña 
sala de urgencias. 

A juicio del director del hos
pitallas carencias que sufre este 
centro son fundamentalmente 
relacionadas con la infraestruc
tura y se verían cubiertas si 
se realizara la ampliación del 
centro. "Necesi/amos cu{/{ro o 
cinco salas de urgencias más. 
ampliar pediatría, cirugía y 
medicina il1tel"l1(/ f/lndamental
mente" señala Javier Lozano. 

El proyecto de ampliac ión 
del hospital fue redactado hace 
aproximadamente cinco años y 
en él se reflejaba la remodela
ción total del edificio actual: la 
construcción de un nuevo área 
de urgenc ias(construcción de 
cuatro o cinco salas más) La 
entrada actual del hospital sería 
únicamente el acceso a urgen
cias.También se unificaría el la
boratorio que ahora está dividi
do en dos partes y también se 
construiría un quirófano más ( 
en la actualidad hay tres quiró
fanos). Además la ubicación 
de las dependencias de adminis
tración (admisión de en fermos 
y oficinas) se trasladaría al nue
vo edificio. 

La remodelación del hospital 
supondría también la amplia
ci6n de treinta camas más, que 
se sumarían a las ciento dos ac
tuales, y que afectarían al área 
de pediatría( casi inexistente en 
estos momentos) y a medicina 
interna. 

Las obras de ampliación de 
este hospital tenían un presu
puesto de 400 millones cuando 
hace cinco años se redactó el 
proyecto, que obviamente serí
an bastantes más si se llevan a 
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cabo en los próximos meses. 
El director del hospital, Ja

vier Lozano, estima imprescin
dibles la realización de esta am
pli ación para normal 
fu ncionamiento del centro. En 
su opinión el hospital "está tra· 
bajando por encima de sus po
sibilidades. Yo fa comparo COII 

1111 hospital que trabaja ell me
dio de 1111 campo de batalla por 
fa camidad de accidentados 
que atendemos además de los 
90.000 hahiwllfes que nos ca· 
rresponden". 

La necesidad de llevar a cabo 
la ampliación de este hospital 
ha sido reconocida por nume
rosos políticos provinciales que 
en los últimos días y por moti
vos privados han visitado este 
centro,según palabras de Loza
no y que han podido comprobar 
personalmente las carencias del 
hospital "Gutierrez ortega". Al 
director de este hospi tal le 
consta que estos políticos "es
tán realizando presiones para 
que las obras se inicien ,·uamo 
alifes". aunque por el momento 
no hay una fecha, ni siquiera ~ 
aproximada, para el inicio de la ~ 
obras. ~ 

La precariedad de infraes
tructura de este centro es reco
nocida incluso por el director 
del hospi tal de Manzanares, 
Cesáreo Peco. Este centro tam
bién está esperando que se 
aprueben las obras de amplia
ción del servicio de urgencias 
"pero reconozco que las obras 
en el hospital de Valdepelias 
son más necesarias que en el 
de Manzanares", comenta Peco. 

• •• SERVICIO OE URGENCIAS 

Superados ya los problemas 
que hace un año hicieron temer 
a la población de Man zanares 
por la desaparición del hospital, 
este centro está pendiente de 
que se apruebe el proyecto de 
ampliación del servicio de ur
gencias que se redactó en 
1989. 

El próximo 5 de Noviembre 
el director del hospilal "Virgen 
de Altagracia", Cesáreo Peco, 
se entrevistará en madrid con 
los responsables de la subdirec
ción general de obras del Insa· 
ludo En esta reunión Peco espe
ra que le confi rmen si se van a 

.. 
'. 

lleva 
cinco años paralizada 

El hospital de 
Manzanares necesita 
que se amplie su 
servicio de urgencias 

realizar el proyecto Ül que pa
rece difícil y así lo reconoce 
Cesáreo Peco, es que este año 
se inicien las obras cuyo ca: 
mienzo estaba previsto para es
te último trimestre de 1993. 

La nueva zona de urgen
cias,"el pllnlO negro del hospi
lal", como reconocía el director 
supondría una nueva distribu+ 
ción del centro. Ocupaña lo que 
en la actualidad es farmacia y 
admisión de enfermos, es decir 
unos quinientos metros cuadra
dos más. Las obras tenian en 
1989 un presupuesto de 200 mi
llones de pesetas. 

La remodelación del servicio 
de urgencias es en estos mo
mentos el único problema grave 
del este centro. La plantilla es 
en opinión del director la ade+ 
cuada para las necesidades de 
este hospital. En esto coinciden 
con el hospital de valdepeñas 
que también ha superado sus 
problemas de faculta tivos de 
hace unos años. 

• BISAGRA 

Luz verde para 
la integración 
del Hospital 
del Carmen 

Tan sólo a la espera de 
que el decreto aparezca 
publi cado en el Boletín 
Oficial del Estado, la in
tegración del personal 
que lo desee del Hospital 
del Carmen en la red de 
la sanidad pública ya es 
un hec ho. El pasado 
martes se firmó en Ma
drid el convenio entre los 
responsables del INSA
LUD, la Diputación Pro
vincial de Ciudad Real y 
los sindica tos UGT y 
SATSE. Por el contrario 
el sindicato médico 
CEMS y CSIF se mos
traron contrarios al mi s
mo, mientras que Comi+ 
siones Obreras dejó 
li bertad a sus afil iados 
para que hicieran lo que 
creyeran más convenien
te. El diputado Hermi
nio Ureña y la directora 
del Complejo Hospitala
rio de Ciudad Real mos
lraron en rueda de prensa 
su satisfacción por la fir
ma del convenio de inte
gración , aduciendo que 
traería consigo una me
jora de la sanidad en la 
capital como consecuen
cia de la unificación de 
recursos . 

Matilde Cortes volvió 
a utilizar como coartada 
la integración para justi
ficar el retraso en la to
ma de una decisión sobre 
el futuro del gran hospi+ 
tal de Ciudad Real, de+ 
jando entrever que la so
lución más probable será 
la ampliación del Hospi
tal del Carmen, algo que 
ya adelantó esta revista 
hace algunas semanas. 

Los sindicatos contra
rios a la integración jus
tifican su negativa por la 
"perdida injusta de lino 
situaciones {aborales 
consolidadas". 
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Los graves problemas económicos que sufre el Ayuntamiento de Almadén 
siguen impidiendo pagar con normalidad a sus trabajadores y proveedores. 

Ya no se descarta una regulación de empleo para reducir costes y poder 
hacer frente a la deuda que ha llevado al Consistorio a la bancarrota. 

El Ayuntamiento de Almaden 
debe 600 iliones 

44 

esconfianza, 
tem or e in
certidumbre 
es lo que 
desde hace 
meses y ca
da vez con 
más intensi

dad se respira en lodo Alma· 
dén. La ciudad del mercurio 
vive un dramático proceso de 
decadencia en el que ya ni si
quiera los func ionarios muni
cipales tienen su puesto y su 
salario asegurado. El Ayunta
miento de Almadén, como está 
ocurriendo con otras adminis
traciones locales del país en es
tos días, está teniendo serias 
dificultades para pagar a sus 
propios emp leados y hacer 
(reme a las numerosas deudas 
que ha ido comrayendo en los 

últimos años. 
Los sesenta y dos trabajado

res municipales -28 funciona
rios y 34 laborales fijos- aún 
no han percibido su paga del 
mes de septiembre, aunque al 
cierre de esta edición se nego
ciaba el modo de pagar estos 
salarios la próxima semana. 
La falta de liquidez, como ya 
ocurrió el pasado mes de junio, 
ha vuelto a retrasar casi un mes 
-y por primera vez en un 
Ayuntamiento de esta provincia 
durante las últimas décadas- el 
pago de las nóminas de los tra
bajadores. Además aún se les 
deben atrasos de estos últimos 
cuatro años. Algunos dicen ha
ber perdido ya las cuentas de 
lo que el Consistorio les adeu
da. 

y mientras trabajadores co-

JostfI ""'" as" IlcIIiISIdt AIIudh 
dadI,."., "'lStl 110. 

mo el cabo de la policía muni
cipal, Jose María López, espe
ran con el convencimiento de 
que los políticos y en especial 
la alcaldesa, Josera 8avia no. 
están haciendo todo lo posible 
para solucionar cuanto antes el 
problema; otros se muestran 
mucho más indignados y ma
nifiestan temor por su futuro 
más inmediato y por la exhaus
tiva vigilanc ia a la que dicen 
estar sometidos ultimamente 
por parte de los responsables 
municipales. 

""DENUNCIA 

El sindicato UGT estudia en 
estos momentos, según su dele
gado Emilio Carda, la posibi
lidad de iniciar un proceso le
gal para reclamar ante los 
Tribunales de Justicia las canti
dades que se adeudan al perso
nal. Este sindicato considera la 
percepción de las retribuciones 
~ un derecho irrenunciable de 
los ¡rabajadores~ y ha critica
do duramente a la Corporación 
Municipal , a la que acusa de 
"estar siguiendo a pie y punti
llas las instrucciones que ema
nan del PSOE, del Presidente 
de la Diputación )' de la Junta 
de Comunidades y que en defi
nitiva suponen el abandono 
lotal de todas estas ins¡irucio
/les hada Almadén". 

La denuncia contra el Ayun
tamiento. que la Federación de 
Servicios Públicos de este sin
dicato apuntaba como segura 
hace dos semanas, no ha gus-
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tado nada al resto de compo
nentes de la Mesa de Negocia
ción que se constituyó el pasa
do 8 de octubre para buscar 
so lu ciones consensuados al 
grave problemas que sufre el 
Consistorio y de la que además 
forman parte también el equi
po de Gobierno y la Oposición 
Municipal. El concejal de l 
CDS, José Anlonio Ca lvo, 
considera la presentación de 
esta denuncia antes de que con
cluyan las negociaciones de 
esta plataforma "un mazazo 
para la Meso". 

La situación ha empezado ya 
a ser insostenible para muchas 
famil ias que solo disponen de 
los ingresos municipales. " Al
gunas han empezado a lener 
verdaderas prablemas de sub
sistencia", dice Emilio Gar
cía, el delegado de personal la
boral de UGT. Varios de ellos 
que no han querido hacer pú
blicos son nombres por temor, 
dicen, "a ser despedidos los 
primeros", así lo han confi r
mado a esta revista. " Vamos 
saliendo adelante a base de 
pedir que nos fien en {as tien
das. Gracias a eso". 

No todos tienen la misma 
suelte. Los comerciantes de Al
madén también se encuentran 
en una difícil situación econó
mica y muchos han decidido 
ya no fiar a nadie "y menos a 
los funcionarios que no co
bran ". Otro de ellos contaba a 
BISAGRA sU desagradable 
sorpresa al comprobar días pa
sados como un taller de repa
raciones de la localidad, del 
que es asiduo cliente, se nega
ba a suministrarle una pieza si 
no abonaba su precio en ese 
momento. "Me dijo que si yo 
no cobraba, conw pensaba en
tonces pagarle a ir. 

La Asociación Comarcal de 
Empresarios también ha deci
dido intervenir en el asunto. La 
semana pasada envió a sus afi
liados - la mayoría de los em
presarios de la zona- una cir
cular en la que se les solicita 
información sobre las deudas 
que las distintas administracio
nes públicas tienen contraídas 
con ellos, con el fin de conocer 

la situación real y pcxIer tomar 
medidas desde la misma Aso
ciación que permitan acelerar 
el cobro de las deudas. Unas 
deudas que en cualquier caso 
en Almadén son considera
bles. El mismo presidente, Au
reliano Rodriguez, dice que 
" los pequeños negocios están 
de verdadera pena" y recono
ce que ya casi nad ie puede 
"fiar" en esta localidad. 

,,_PIAII DE VIABII.IIIAD 

El problema no es nada fácil 
de solucionar. Al cierre de esta 
edición, los componentes de la 
Mesa esperaban con cierta im
paciencia un Plan de Viabili
dad para el próximo año que 
UGT solicitó a la Corporación 
Municipal hace algunas sema
nas. El Plan está siendo elabo
rado con el asesoramiento de 
técnicos de la Consejería de 
Administraciones Públicas del 
Gobierno Regional. 

Aunque tanto los sindicatos 
como el CDS se niegan en ro
tundo a una regulación de em
pleo en el Consistorio y a la su
presión de cienos servicios que 
ahora se prestan para reduc ir 

costes y solucionar los proble
mas económicos, estas posibi
lidades, negadas este verano, 
ya no se descartan en algunas 
instituciones. 

La alcaldesa de Almadén, 
Josefa 8aviano, también ha 
buscado el asesoramiento y el 
apoyo del presidente de la Di-

La mayor parte del 
presupuesto municipal 
es para pagar a los 
empleados 

La asociación de 
empresarios ha 
solicitado información 
a sus afiliados sobre 
las deudas que tienen 
pendientes. 

putación, Francisco Ureña , 
para la elaboración de este Plan 
de Viabilidad. Ambos se reu
nieron el día 22 en Ciudad Real 
para estudiar posibles medidas 
y compromisos que puede ad
quirir la institución provincial 
para colaboraren la salida de la 
grave crisis que sufre la locali
dad. 

Aunque deberán ser final 
mente la Corporación Munici
pa l y los sind icatos los que 
concreten estas posibles solu
ciones, Ureña ha sido tajante 
en sus propuestas:" Si no se 
hace un recorte ... lIegará un mo
mento en el que no podrán pa
gar absolutamente nada. Es 
como una bola que cada vez va 
a más". El presidente que tiene 
prev isto reunirse también con 
los sindicatos esta semana pa
ra tratar el tema, asegura que 
con los actuales datos econó
micos del Ayuntamiento en la 
mano y la disminución de in
gresos que viene experimen
tando en los últimos años " no 
se puede mantener todo el 
personal que hay ahora . Es 
una barbaridad. Ningún pue
blo de su lamaño tiene tan/os 
trabajadores en sus Ayunta-

A< Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #300, 31/10-6/11/1993.



mientos". De llevarse a cabo fi· 
na lmente una reducción de 
plantilla en todos sus niveles 
podría ser la primera vez que 
se rescinden contratos de fun
cionario." Lo Ley, dice Ureña, 
no lo prohibe si no hay alterM
tiva. Los sindicatos tienen que 
entender que es preferible to
mar una medida así con el 
consenso de todos. a que se ~'a
ya dejando y al final afecte a 
muchos másN

• 

Entre otras de las medidas 
alternativas propuestas por el 
responsable de la Diputación 
se encuentra negociar con los 
sindicatos la reducción de sa
larios totales de los trabajado
res. Aunque convencido de que 
con menos personal se pueden 
seg uir prestando los mismo 
servicios. Ureña no descarta la 
desaparición de cienos servi· 
cios. " Hay algunos que pueden 
desaparecer porque no son bá· 
sicos para la comunidadN

• La 
emisora municipal , la guardería 
o el taller ocupacional podrian 
ser algunos de estos servicios, 
aunque también cabe la posi
bilidad de negociar con otras 
Administraciones una mayor 
subvención para ellos que per
mita mantenerlos. Desde los 
sindicatos se proponen otras 
soluciones para reducir gastos, 
entre ellas. dice Emilio Garcfa, 
aprovechar mejor la presencia 
de la empresa pública MAYA
SA en el pueblo y ser más es
trictos en las inspecciones para 
asegurar el cobro de todos los 
impuestos y tasas. 

... E.QUIEBRA 

El Ayuntamiento de Almadén 
en cualquier caso necesita medi
das urgentes que le pennitan fre
nar el imparable proceso hacía la 
bancarrOla aJ que se ha visto abo
cado en los últimos afios. La Di
putación, según su Presidente, ya 
advirtió del mismo hace dos 
años -entonces era Manin Vi lla
Ión el alcalde de la localidad-. N 

Lo avisamos en aquel momento y 
no se tomaron las medidas opar
tutulS para corregirlo". Hoy el 
Consistorio esta en la práctica 
en quiebra. Su déficit se acerca 
a los seiscientos millones de pe. 
setas. mientras el avance de los 
presupuestos para el próximo 
año prevé unos ingresos -en el 

-46-

Algunas familias 
tienen ya verdaderos 
problemas de 
subsistencia. 

mejor de los casos- de tan solo 
288 millones. ·La prev isión de 
ingresos solo tiene en cuenta los 
recursos propios del Ayun ta
miento. no incluye posibles sub
venciones de OIras Administra
ciones que con toda probabilidad 
lIegaran-. 

El Ayuntamiento necesitará el 
próximo año solo para pagar a su 
actual personal más de ciento 
ochenta millones de pesetas -sin 
tener en cuenta subidas·. Otros 
gastos obligatorios que deberá 
afrontar, entre los que se inclu
yen los de mantenimiento de 
sus instaJaciones y las que tiene a 
su cargo· tampoco se incluyen 
las subidas previstas·, o el pago 
de su deuda y sus intereses - en-

tre ellos la contrafda con la 
MUNPAL. que no se pago entre 
1987 y 1990. Y para la que se 
destinará el afio que viene veinti
cuatro millones- harán que el 
Consistorio parta ya con un défi 
cit presupuestario de setenta y 
cinco millones de pesetas. 

En los presupuestos no queda 
dinero para las distimas conceja
lías -tan solo se prevén tres mi· 
Ilones para festejos- y no se 
destina nada a inversiones. 

La Diputación y la Junta de 
Comunidades va a elaborar un 
Plan de Inversiones al que se 
destinarán casi mil millones de 
pesetas en los próximos años. pa
ra solucionar importantes pro
blemas de inrraestructuras que 
presenta la local idad y a los que 
no se puede hacer frente desde el 
Consistorio. Renovar la red de 
aguas, pavimentar calles. cons
truir una depuradora de aguas 
residuales y construir una nue
va presa o ampliar la actual se
rán los retos previstos en este 
Plan. 

• PILAR PALOP 

MAS 
AYUNTAMIEN

TOS CON 
PROBLEMAS 

Aunque ningún Ayun
tamiento de la provincia 
se encuentra en una si
tuación tan alannante co
mo la que sufre el de 
Almadén, otros muchos 
también están teniendo 
estos días problemas de 
liquidez, que de no resol
verse a ti empo pueden 
complicarles las cosas. 
La Diputación tuvo que 
adelantar a las cien Cor
poraciones Locales de la 
provincia el pasado quin
ce de octu bre -un mes 
antes de lo previsto- la 
recaudación de los im
puestos municipales que 
esta inst itución provin
cial se encarga de recau
dar para ellos. 

Los Ayuntamientos de 
Alcazar de San Juan . 
Socuell amos, Almodó· 
'lar del Campo. Daimiel 
o Ciudad Real han sido 
algunos de los que estos 
dfas se han visto en 
apuros para hacer frente 
a sus deudas más inme
diatas. Los Ayuntamien
tos aún no han recibido 
la asignación del año 92, 
que en función del nú 
mero de habitantes. reci
ben del Fondo Nacional 
de cooperación Munici· 
pal y padecen conti
nuamente el retraso de 
las subvenciones otorga
das por otras institucio
nes."Las Corporaciones 
Locales. dice Ureña, IZO 

pueden ser el lugar don
de se van deposital/do 
todos los anhelos t! in· 
quietudes de los ciuda
danos. sin que el resto de 
las Administraciones les 
proporcionel/ medios su· 
ficie ntes para dar res
puesta a esas demall ' 
das". Precisamente el 
pretender atenderlas sin 
disponer de recul1ios es 
lo que esta llevando a 
muchos. como el de AI
maden, a la bancarrota . 
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L os deportistas de 
Carrión de Calatrava 
están en pie de guerra. 
La culpa la tienen los 

dirigentes municipales. 
O más bien la escasa 

sensibilidad de quienes 
además de regir la 
política municipal, 

tienen la obligación de 
fomentar la práctica del 
deporte. Algo que en la 

Casa Consistorial 
parece olvidarse con 
demasiada facil idad. 

Ayuntamiento de Carrión: el fútbol contra 
las cuerdas. 

qu e e l 
de go-

del 
ayuntamiento 
de Carrión de 
Calatrava, no 
tiene demasi a
do empeño, en 

que la localidad sea semillero 
de deponistas. 

Al menos eso se deduce. de 
los coonietos que últimamente 
se están originando como con
secuencia de la ulil i7..aciÓn -me
jor dicho, de la no utilización
del Polideportivo Municipal. 

A requerimiento de un núme
ro de deportistas. lo suficiente
mente amplio como para consi
derar que no se trata de una 
actitud individualizada, BISA· 
GRA se desplazó hasta la loc .. -
lidad de Carrión, en la que pu
do comprobar que j óvenes 
penenecientes a los equipos de 
fútbol-sa la H Aljibe". "Disco 
Piscis", "Fontanería Pascual", 
"Instalaciones Crescencio". y 
"Bar Oriente", tenían que en
trenar en pleno Parque Muni· 
cipal, porque se les niega el ae-

ceso. o se le ¡:Klnen exageradas 
trabas. para la utilización del 
mencionado Polideportivo. 

_ __ EL PROBLEMA 

En total. son unas ochenta 
personas las afectadas por la 
incomprensible. antidemocráti
ca y unil ateral ac tuac ión del 
equi po de gobierno: "se trata 
sobre todo -señalan los jugado
res de fútbol·S,1101- del concejal 
de deportes Ignacio Molina, y 
del primer teniente de alcalde 
Fernando Sobrino, que junto 
con la alcaldesa, Leonor Ca· 
ñas, han revolucionado el pue
blo". 

En principio, 3 los miembros 
de [os equipos de fú tbol. se les 
impide la utilización del Pol i
deporti vo por la noche -que es 
cuando pueden entrenar, por
que el resto del día están tmba
jando. y sábados y domingos es 
cuando se disputan los part i
dos- si no abon01n 2.000 pesetas 
por hora para gastos de nlum· 
brado. 

Aunque tampoco la norma es 
general. porque a los miembros 
de algunos equipos se les exige 
la mitad de ese importe. la cosa 
no para ahí. "Además, señala 
otro de los j ugadores. cuyo 
nombre quiere que pennanezca 
en el anonimato- no se nos fa
cilitan balones porque los rom
pemos. en lo que respecta a los 
campos de b0110ncesto, lns ca
nastas cstán inservibles'. 

"Para col mo, según los mis
mos jugadores , no sólo tene
mos que pagar los balones no
sotros, s ino también a los 
mismos árbitros". 

El último incidente de impor
tancia entre jug01dores y equipo 
de gobierno municipal. IU VO lu
gnr el pasndo día 24. Se jugabn 
la fi nal del campeonato local de 
fútbol sala, cuyos semilinalis
tas er01n los equipos "Pascua l 
Pérez" y "Mil án", siendo los 
fi nalistas los equipos "Piscis" y 
"Crescencio" . 

___ DONDE LAS DAN ••• 

Con el fi n de mostrar su desa· 
cuerdo con la actitud municipal, los 
equipos · Piscis~ y ·Crescencio", 
intercambiaron sus camisetas. y se 
dedicaron a pasarse el balón sin 
ningún espíritu competit ivo. La con· 
secuencia es que los señores muní
cipes presentes en el encuentro, or
denaroola suspensión del part ido. 

No se ha devuelto la fi anza a los 
dos equipos "cul pables·, no hubo 
trofeos para nadie, y además. la al
caidesa ha dirigído un escrito al pa· 
trocinador del "Piscis·, Valeriano 
Sobrino -que considcrn que contrn 
~I existe un complot municipal des· 
de que mantuviese una discusión 
con la alcaldesa· en el que se dice 
que la Comisión de Dc¡xKlcs acordó 
algunas sanciones contra ellos. 

Sin contar con que la Comisión 
no citó más que a los miembros que 
quiso ·Pascual Pérez es miem
bro, y no fue citado-. se acordó 
vetar a cualquier ti¡:Kl de premio. 
aún en el caso de Que fuera ga
nador, al equipo del ·'Piscis". 
Finalmente, se le prohibe la 
participación con esa marca co
mercial 

• J .MUÑOZ CORONEL 
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La revisión catastral 
que entrará en vigor, en 
Alcázar de San Juan, 

en 1994, con la 
consiguiente incidencia 
sobre los ciudadanos, a 
través del impuesto del 

IBI, se adelanta en 
varios años a las subidas 
que se deberán acometer 

en la mayoría del resto 
de los municipios de 

España. El equipo de 
gobierno ha considerado 

que 1994, a pesar de la 
crisis, es el año idóneo 

para poner en marcha la 
medida. 

Numerosos colectivos se unen para luchar contra la revisión catastral 

Elllcatastrazoll provoca la 
indignación en Alcázar 

Un informe del 
Centro de Gestión 
Catastral sitúa la 
subida del valor 
total en el 50,27%. 
-48-

a revisión de 
los valo res 
cata st ral es 
llevada :1 ca
bo en Alcá-

r de San 
Juan , a in s
tancia del 

equipo de gobierno socialista, 
y la consiguiente subida del 
impuesto de bienes inmuebles 
(lBI). ha provocado la indigna
ción de buena parte de los veci
nos de la localidad. Desde 
principios de agosto hasta el 
pasado 30 de septiembre, el 
Centro de Gestión Catastral y 
Cooperación TribUlaria de la 
gerencia territorial de Ci udad 
Real. organis mo dependiente 
de l Min isterio de Hac ienda, 
notificó a los alcazareños la re
visión de los valores catastrales 
de los inmuebles urbanos que 
deben entrar en vigor a partir 
del l de enero de 1994. La me-

dida se ha traducido, de acuer
do al inrorme de revisión re
chado, por el Centro de Ges
tión, el 5 de mayo de 1993. en 
un incremento del valor catas
tral del 50,27%, tanto para el 
valor total de las 12.365 unida
des fisca les consideradas que 
pa sa de 31.594.944.826 a 
47.477.8 16.827 pesetas, como 
para e l va lor medio qu e en 
1993 era de 2.555. 190 pesetas 
yen 1994 será de 3.839.690 
pesetas. La apl icación del tipo 
imposit ivo 0,55% en vez del 
anterior 0.75%. se ha reflejado 
en que los vecinos por ténnino 
medio tendrán que pagar más 
de un 10% que lo que pagaban 
el año pasado. de acuerdo a da
tos de la oposición y diversos 
colectivos sociales, y entre un 
7 y ltf1 8.5% más, en opi nión de 
los servic ios técnicos munici 
p:lles. Pese a ello, un informe 
elaborado por el gestor del IB I 

en e l Ayu ntamiento, Emilio 
Harco Gómez, finnado el 2 de 
junio de 1993, aconsejaba "pa
ra mantener un increm ento 
ajustado en cuanto a cuota tri
butaría respecto a años all/e
riores, aplicar el tipo de grava
men 0,52%, lo que 
compensaría la subida def va
lor caUJ.S/ral con fa bajada del 
tipo impositivo". Igualmente. 
Barco subraya, en función de 
datos internos, que la subida 
que experimentará el valor ca
tastral total se situará entre el 
40 y el 42% y no en el 50,27% 
como recoge e l in rorm e del 
Centro dependiente de Hacien
da. 

••• EL CATASTRAlO 

El proceso que ahora se eje
cuta en Alcázar tiene su origen 
hace varios años y reemplaza
al desaparecido calastrazo con 
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el que el Gobierno pretendía 
llegar, en la tasación. hasta el 
70% de los precios de mercado 
y que tuvo que ser retirado ante 
el malestar social creado y la 
proximidad de las elecciones 
municipales y autonómicas de 
junio de 1991. Actualmente, la 
remodelación que Hacienda ha 
ini ciado pretende aproximar, 
gradualmente, la valoración de 
los pisos al 50% de su valor de 
mercado, Para ello, el Centro 
de Gestión Catastral notificará 
durante 1994 la revis ión de 
más de tres milones y medio de 
inmuebles que pasarán a tribu
tar en 1995, De todos modos. 
el Mi nisterio quiere hacer una 
primcra evaluación en un con· 
junto reducido de mun icipios. 
entre los que, presumiblemen
te, se encontraría Alcázar de 
San Juan, Además del Calas
trazo innuyen, formalmente. 
en la revisión del catastro y en 
el incremento imposi tivo, la 
nueva Ley del Suelo de 1992 y 
el vigente Plan General de Or
denación Urbana de la locali 
dad , De hecho, Alcázar es la 
primera población de la región Ó 
que revisa su plan urbanístico n: 
conforme a la nueva Ley del 
Suelo. que en su exposición de 
motivos pretendía, como fil o
sofía principal . crear los instru
mentos necesarios para evitar 
la espec ulación del suelo y 
abaralar el precio de las vivien
das. "El plan -indica la arqui
tecta mlll/ici/Jal, Arta Reguero
Iwbíll que revisarlo porque sus 
mios de vigellcia ya habían pa
sado y cuando se empez.ó a tra
bajar en él surgió esta nueva 
ley y, entonces, hubo que ade
cuarlo a la misma". Asimismo, 
añade que la modificación ca
lastral era necesaria debido a 
los cambios introducidos por la 
nueva realidad urbanística. "Yo, 
personalmente, pienso que el 
PCOU de 1992 influye, prácti· 
camente, en lodo el casco, no 
sólo porque se modifiquen muo 
chas cosas, sino porque el pla· 
neamienlo ya no es el que era. 
se ha cambiado mucho la 1I0r
mativa ", 

A pesar de estas considera-

ciones, los mOlivos que ongl
naron la aprobación de la subi· 
da en el catastro se reflejan en 
el debate suscitado a tal efeclO 
y fijado en el acta del pleno ce
lebrado el 30 de junio de 1992. 
En dicho pleno, el punto octa
vo del orden del día se refería u 
una moción de la alcaldía en la 
que solicitaba actualización ca
tastral. Esta moción desmiente 
unas declaraciones que el alcaI
de Anastasio López reali zó, 
hace pocos meses. en las que 
afirmaba que la revisión catas
tral le "había tocad o a 
Alcá7.ar" antes que a otros mu
nicipios, al igual que, en otras 
ocasiones, el municipio se be· 
neficiaba por otras ci rcunstan
ci as, En realidad. a la pobla
ción no "le locó" la revisión. 
sino que fue deseo expreso del 
equipo de gobierno y como tal 
lo aprobó con diez votos a fa
vor, dos en contra de IU y cua
tro abstenciones del pp, El al
caide sostuvo, en aquel pleno. 
que debido al desfase entre la 
valoración catastral y el precio 

de mercado era necesaria una 
revisión, "Es el momellfo o/HJr-
111110 pora tomar el acuerdo· 
dijo l..ópez Ramírez-, el temo 
es de illlcligencio político, por
que ha "abit/o 1111 /JTonU/ld o· 
miento pM el Estado, en e{ 
sen/ido de IIn'(jT a efeC/o III (le· 
fIIaliwci6n y .fe flel'Urá a efec
to el! el mio 1994 y, preferente· 
mellle, a (os oyllll/(lmiellros llue 
lo !Joyal! solicitado, entrfllulo 
el! I'igor ell el mio /995, COII lo 
que IIOS adelamamos al resto 
de los lIIullicipios en más de 
eumro o cillco mios". 

En este sentido, el portavoz 
socialista, Fr:mcisco Ve!:l, in
dicó que "la oporll/llid{/l/ es de 
e,uricta juslicia pues de IOlloJ 
es cOllocido ll'le COII el l/uel'O 
f/tm de Ortlellaci6/1 Urballa se 
tielle ulla moyor superficie de 
suelo urmmo COIl 111/ valor de 
/l/erclU/O /l/U)' superior al fija· 
do. EII cuallfo a que se persi
gan fi lies rectuu/morios, es 16-
gil'o que el Ayulllamienlo 
hUMlue reemu/lIr /){Im (lI,I' lIl'
ct/s III//IIit:iIJales". 

Independ ientemente de 10 
ocurrido en aquella sesión pie
miria, en la actualidad, el pri
mer teniente de alcalde, José 
Fernando Sánchez 8ódalo da 
su opinión sobre la convenien
cia de introducir las modifica
ciones en 1994. "Nosolro,l' em· 
pezamos a habllll' de este tema 
ell noviembre l/el 9/ )' sabíll' 
mas ll'le delllro de esta legisla· 
111m Icnía/llos que hacer /tI re
l'isióll porque si esperáballlos a 
la siglliel/te cor/,omción se 
tel/drían que haber 10/l/ado, 
como /l/U)' "rolllO, los acuerdos 
en OC/libre del 95 y l/O podríll 
entmr en vigor 'wm, 19970 
1998 y e/l/o/l ces sí que /el/dría
///0.1' I//IOS valores completa
men/e desfllsados y Iwbríl/ ulla 
lles/,mporcióI/ enorme", 

••• LA OPOSICION OPINA 

Por OIm lado. el ponavoz de IU. 
)'edro Pablo Novillo, considera 
que cllin primordial del PSOE es 
recaudatorio. "Quieren satar 11/6,1 
(/illero (l lrarés dellBl", aseguro. y 
sostiene que "nosotros también es· 
/limos (1 ft/l'Or de (lctl/(lli:.or el ('(l. 

/(ISlm, pero éste no es el//lOll/elllo 
oportlmo)' además /lila cosa es re · 
risar elralor cataslral )' otra subir 
los impuestos. algo que no tendrill 
porqllé OCllrrir si el PSOE l/O qlli· 
siera", Respecto a la incidencia del 
PGOU en la nueva valoración de 
los inmuebles urbanos. No\'illo 
mantiene que "primero sube/l los 
¡mlme,ttos)' luego buscan justifica, 
ciones". 

El pres idente del )'!'. Jesús Too
doro Odal·¡o. coincide con Novi· 
110 en que el principal interés es re· 
caud atorio e in sta al alcalde a 
realizar dos gestiones, "Primero, 
que como presidellle de la Corpo
mciÓl1 se dirija al Minis/erio de 
ECOl/omía )' Haeienda solieillmdo 
II/W l/II el'a rel'isiól/ de los I'a/o res 
a¡/{Is/rales)~ segul/do, que pmpon· 
ga ,,/ Piel/O 11/1 I/l/el'O gramil/en 
cOnlribllliro para e/IBI, aplicáll' 
dale elmín;mo que eSlablece Il/Iey 
toll/O resllllllda de ser lo más belle
fidoJO IX/ro los reeillos". Por otro 
lado, se ha consliluído una mesa de 
seguimiento -integrada por cinco 
colectivos representati vos alca
zareños- para coordinar una ac
ción contra la revisión calastral 
puesta en marcha. El enfrenta
miento está abierto y no ha he
cho m,ís que comenzar, 

• PA Uto DlAZ-P. 
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E l 68.507, número del cupón pro-ciegos que el viernes 22 dejó 1.1 50 millones 
de pesetas en Ciudad Real, también ha traido la polémica.La ciudadrealeña 

María del Rosario del Haro ha presentado una denuncia ante la comisaría de 
policía de la capital por presunta estafa contra los propietarios del 

establecimiento de panadería El Robledo. 

Denuncia por presunta 
estafa a una panadería 

-50-

det 
~ "' --··- r io 

del Haro, 
c! icnta ha
bi tu al de 
la panade-
I El Ro-

b I e do, 
ubicada en el número 40 de la 
calle Toledo ya no comprará 
más barras de pan en la que, 
hasta ahora, era su tienda de 
confi anza. 

El pasado domingo 24 de oc
tubre, Charo, profu ndamente 
indignada, presentaba una de
nuncia en la comisaría de poli
cía de Ciudad Real por pre
sunta estafa contra [os 
prop ietarios de la panadería 
que el pasado viernes repartie
ron un pellizco de los 1.150 
millones de pesetas que e l 

68.507, número correspondien
te al cupón pro-ciegos del vier
nes 22, dejó en Ciudad Real 
El cuponazo trajo la suene a 
todos los clientes asiduos quie
nes, como Charo, además de 
comprar el pan y la leche cada 
día, estaban apuntados en una 
lista de clientes fijos que a dia
rio jugaban una participación 
de cien pesetas para el sorteo 
de la Organización Nacional de 
Ciegos. 

••• ABONADA Al CUPDN 

Luisa. la anterior propieta
ria de la panadería, inició la 
costumbre de repartir cupones 
de la ONCE entre sus buenas 
clien tas. Cuando traspasó el 
negocio a sus actuales dueños, 

también entregó la lista con los 
23 nombres de las mujeres que 
cada día recibían una partici pa
ción de los cupones que, tanto 
Luisa como María, la propie
taria actual, siempre han adqui
rido a Miguel Angel Velasco, 
el joven vendedor de la ONCE, 
que repartió los 1.500 millones. 

Entre los nombres de las 23 
c1 ienlas figura el de Charo, cu
yo nombre aparece escrito con 
bolígrafo en el reverso de cada 
cupón "ya que los décimos es
taban cOIIUldos y 1I0S asig/Ulbll 
U/IO a cada /lila de las cliell
tas". -cuenta Charo mientras 
enseña un puñado de cupones 
de la ONCE atrasados con su 
nombre detrás-: "el viertles -
prosiguc- ellvié a mi hijo (1 por 
el pan como hacía O/ras veces. 
Le elllregué una mOlleda de 
500 peseUls COII la que pagó el 
pan y el cupón de 200 pesetas, 
pero al elllrarle en la bolsa la 
compra olvidó meterle el cu
pón. Cuando llegó, yo eché en 
falUl el décimo pero 110 le dí 
importancia porque otras veces 
se me había olvidado y esta 
Ilmjer me los guardaoo " . 

• _ . VENDtDD POR ERROR 

Al día siguiente, sábado por 
la tarde, Charo volvió a la pa
nadería a por su cupón asegu
rando no saber nada de la llu
via de millo nes que habían 
caido sobre Ciudad Real, "pe
ro S/l hija me dijo que 110 sabía 
liada del cupón y más tarde la 
dueña de la palladería me dijo 
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que quizás lo había vendido 
por error, pero, ¿cómo es posi
ble? En todos los recibos apun
taba mi nombre y, de cualquier 
fo rma, se puede saber ya que 
mi hijo vio mi nombre escrilo 
detrás como siempre hada ". 

Mien tras habla , Charo no 
deja de enseñar los décimos 
atrasados con su nombre a la 
es palda, que esg rime como 
prueba palpable de sus afinna
ciones. "EsLOy muy indignada 
porque creo que esta señora 
me ha estafado y con cinco hi· 
jos que tengo me resisto a que· 
darme sentada en mi casa 110· 
rondo mi suerte sólo porque 
me hayan hecho esta cochina
da". Cree que ha sido vícitima 
de la codicia desmesurada de 
María, la propietaria de la pa
nadería Robledo quien, ante la 
pregunta de si el viernes 22, 
también escribió el nombre de 
Charo en el cupón como era 
habitual, decl ina la con testa
ción remitiéndose a lo que diga 
su abogado. 

••• PROCESO LEGAL 

De momento se está a la es
pera de que el juzgado decida 
si los hechos denunciados son 
constitutivos de un presunto 
deli to de estafa, en cuyo caso 
María del Rosario del Haro, 
está decidida a acudir donde 
haga falta con la esperanza de 
que la justicia restituya los que 
ella considera que son sus inte
re ses legítimos. "Estoy dis
puesta, llegado el caso a ir a la 
celllral de la Organización de 
Ciegos en Madrid para demos· 
trar que el cupón que yo había 
comprado y que ella se olvidó 
de meter en la bolsa, tiene mi 
nombre detrás, porque así ha
bía sucedido desde allles de te· 
nerella la tienda". 

los dueños de la panadería 
niegan que ese día María del 
Rosario adquiriese el cupón , 
cirucunstancia que ella rechaza 
''porque a diario, allles de que 
yo fuese por el pan ella ya me 
lo había guardado. Saben que 
yo era de las fijas". 

Ahora, la demandante recla
ma su déc imo premiado con 
cinco millones de pesetas que 
piensa que han pasado a engro
sar la cuenta corriente de Ma-

Varias clientas 
están abonadas a 
diario a la compra 
de un billete 

"El cupón está 
premiado cun cinco 
millones de pesetas 
que Charo reclama 
como suyos 

ría, de quien se comenta que le 
han correspondido unos cuan
tos millones más. Según rumo
res que no han podido ser con
firmado s por es ta rev ista , 
podría haber más clientas habi
tuales del establecimiento, abo
nadas a diario a la compra del 
cupón que también podrían ha
berse quedado sin su número 

premiado. 
"¿ Cómo sabía yo que iba a 

tocar?" se pregunta la propie
taria denunciada, "o, ¿a caso es 
que yo lo sabía? 

"Por supuesto que no fa so· 
bía -responde Charo-, pera lo 
que yo no me puedo creer de 
ninguna de las maneras es que 
lo haya vendido, si el décimo 
no hubiera safido premiado, ya 
veríais cómo ahora lo tenía en 
mis manos sin problema". 

Hasta que no se in icien las 
acciones judiciales penienentes 
el abogado de la parte denun
ciada, Jesús Benitez asegura 
haber ofrecido sólo asesora
miento legal, rechazando los 
términos de la denuncia y las 
imputaciones que en ella se ha
ce, sinembargo, para María 
del Rosario del Haro sus sos
pechas están claras y fundadas. 
Considera que ha sido víctima 
de la avaricia sin lfmites de 
María, a quien ya no podrá pa
garle la pequeña deuda de sus 
compras habituales. 

• ANGEL N. VELDUQUE 

Un talón al 
portador con 

muchos 
pretendientes 

L a suerte vo lvió a 
llegar a Ciudad Real , 
casi dos años después de 
que el sorteo extraordi
nario de la lotería del ni
ño dejase un buen puña
do de millones entre los 
hab itantes de esta pro
vincia. 

Esta vez ha sido la ca
pital la que se ha visto 
afonunada con 1.150 mi· 
lIones de pesetas que el 
vendedor de la ONCE, 
Miguel Angel Velasco, 
ha repartido a sus clien
tes habituales entre los 
que se encontraba" la co
mandancia de la guardia 
civil. También la propie
taria de la panaderfa El 
Robledo, ubicada en el 
número 40 de la calle to
ledo adquiría a diario va
rios cupones que repara
tía por costumbre entre 
sus clientes habit uales. 
Velasco, con buen senti
do del humor, aceptaba 
los comentarios que lo 
tachaban de "gafe" por
que nu nca había dado 
ningún premio imponan
te, hasta que el pasado 
vienes día 22, en el sor
teo extraordinari o de la 
ONCE, repartió las 
36.000 pesetas que había 
co mprado del número 
68.507. 

Un cupón de la ON
CE, como cualquier bi
llete de lotería es un ta
lón al portador, pero en 
esta circunstancia el trato 
habitual le confiere unas 
características distintas, 
que Rosario del Haro, 
quiere hacer valer por lo 
que considera una autén
tica estafa en su persona. 
Sus cinco hijos le mue
ven a luchar lo que haga 
falta por conseguir que le 
devuelvan el décimo pre
miado con cinco mi llo
nes que ella considera 
como suyo. 
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O Adios con el 
corazon ... 

Diversos represen/ames de las 
instituciones de esta provincia 
asistieron a la despedida 
tributada al, hasta ahora, 
comisario-jefe, Carlos 
Cabrerizo quien va a 
incorporarse a su nuevo destino 
en Madrid en breves fechas. 
Los compañeros y amigos 
hicieron de la despida un acto 
social entrañable que pone 
punto final a la labor del 
comisario en Ciudad Real 

La federación de peñas de 
Ciudad Real, anda preparan
do sendos homenajes que 
piensan realizar en un único 
acto que se va a celebrar el 
próximo 6 de noviembre en 
el hotel Almanzor para el ex
alcalde de Ciudad Real, Lo
renzo Selas y otro, para el 
anterior presidente de la fe
deración, Justo Serrano, am
bos -dicen- por su labor de
sinteresada en pro de las 
fiestas y tradiciones de la ca
pital. Por otra parte, el fin de 
semana pasado se celebró 

otro acto para entregar los 
premios taurinos a los triun
fadores de la pasada feria de 
agosto, entre los que hay que 
destacar al paisano, Antonio 
Sánchez Puerto. 

o ... equilibrio en Villarrubia 
Hace poco más de un año que un remozado disco-bar "equilibrio", 
abría sus puertas en Villarrubia. Sus jóvenes socios imprimieron 
nuevos bríos al negocio que poco tiempo más tarde se revelaría, 
por méritos propios, como el lugar de ocio nocturno con más 
marcha de la localidad. Además, para animar más el cotarro, no 
faltan las fiestas, entre las que hay que destacar la conmemorativa 
del primer aniversario que concentró a muchos amigos. Todos 
reunidos en un sano ambiente. En sana compañía. En "Equilibirio". 

O Patinaje urbano en directo 
Los patines lomaron la pasada semana los aldaños de la 
Plaza Mayor de Ciudad Real, por iniciativa de la tien
da de deportes "Malagueña" que se puso en contacto 
con un grupo de jóvenes barceloneses, expertos en esta 
nueva fiebre urbana del "roller in line". Mucho público 
se congregó para observar en directo las evoluciones de 
los patinadores pertenecientes al equipo "Team Bauer", 
que realizaron saltos en la modalidad de "Slalom" y sal
tos sobre rampas. Además, la exhibición sirvió para so
licitar mejoras de infraestructura necesarias para garan
tizar la seguridad de estos nuevos deportistas. 

o Cicloturistas 
de altura 

La afición al cicloturismo en 
diferentes localidades de 
nuestra provincia está 
haciendo proliferar diversos 
grupos de aficionados que de 
foona espontánea 
empezaron a rrepar por los 
vericuetos más recónditos 
del paraje manchego. Así 
sucede con este nutrido 
gtppo de Daimiel que desde 
hace varios meses se viene 
reuniendo todos los sábados 
para "ponerse las pilas". 
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Busca su 
futuro en la 

pasarela 
A pesar de su inleres por la 
asesoría de empresas, a Marta 
no le importaría en absoluto 
hacerse con un pequeño hueco 
en el mundo de la moda y la 
publicidad. Para ello se está 
preparando concienzudamente 
con la imención de que alguna 
agencia de modelos se fije en 
sus cualidades -que tiene. y 
muchas,- y hacerse así un hueco 
en el dífícil mundo de las 
relaciones públicas. En la falo, 
la vemos posando con un largo 
vestido negro de noche. 

LOS OlAS 
CONTADOS 

Angel N Velduque 

Por huevos 
A pasada semana, los estudiantes 

pusieron perdida a huevazos la fa
chada del reclOrado de la Universi
dad de Castilla La mancha. Menu
do plan. 

Los universitarios, que andan 
con la mosca detrás de la oreja por

que temen que sus representantes les vendan, al fin , la 
moto trucada de las tasas, han decidido pasar de las pala
bras a los hechos tirándose a la calle en el día más lluvio
so de los pocos que hemos tenido en Ciudad Real. De 
esta forma han demostrado que ellos son los primeros 
que están dispustos ha mojarse por conseguir que el Mi
nisterio les abarate el precio que hoy cuesta, excepciones 
apane, conseguir la tarjeta del paro. Pero me parece que 
han equivocado el mélOdo. 

La Universidad de Castilla La Mancha, la institución, 
digo, se ha convenido en la nueva Malilde Fernández 
de esta democracia en la que algunos se empeñan en 
convencer al resto de que los problemas hay que solucio
narlos por huevos y no por votos y así no hay manera. Ya 
sabemos que los estudiantes más atrabiliarios tienen hue
vos y que están dispuestos a lanzárselos a cualquier ins
titución, persona o tasa que les toque la entrepierna, allí 
justo en el lugar donde se guardan las pesetillas con las 
que los jueves por la noche ponen patas arriba el Torre
ón. Me temo que tras los estudiantes también se escon
dían los dueños de algunos bares que fueron los que se 
arrojaron como posesos a la huevada en plan Cojo man
teca, penrechados tras la voz crispada de los alumnos. 

Dejando apane el tira y anoja entre el ministerio y los 
uni versitarios, lo que aquí quieren poner cada vez más 
díficil es la convivencia entre el aula y el bar, el cubata y 
el aprobado; el profesor y el tabernero. Se trata de crear 
una ley no escrita de incompatibilidades que obligue a 
los alumnos a elegir entre el mini de cerveza o las cala
ba1.as, porque al precio que van a ponerse este año; las 
becas, (quienes disfruten de ellas) no se van a poder esti
rar tanto como para cubrir las dos necesidades. 

La "mani" del pasado miércoles 27 fue el últi mo capí
tulo del largo serial titulado como la guerra de las tasas, 
que vino a derivar en la incruenta guerra de los huevos, 
cuando todo parecía indicar que los estudiantes del cam
pus de Ciudad Real asistirían a sus clases con toda nor
malidad. Al final , tras la reunión celebrada en ITA, jóve
nes de todos los centros secunda ron la protesta 
transformados repentinamente en clones académicos de 
un universitario inconfonnista que se resiste a que le to
quen los crédilas más de 10 que su bolsillo está dispuesto 
a soportar. Es entonces, cuando no se ponen de acuerdo, 
cuando fríen a huevazos al rectorado, en medio de una 
fi esta de los donuls, las proclamas y las tasas. 
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ENTREVISTA CON JUAN RAMON,EL CANTANTE VALENCIANO,OE ASCENDENCIA 
MANCHEGA, QUE ENAMORA A LA HEROINA DE DALIA FIALLO 

lIyo soy el auténtico amor de 
Kassandra, con el único que se 

entrega de verdadll 

uan Ramón no na
ció para estar loda 
la vida atado a una 
noria, dando vueltas 
incansa blemente. 
co nt emplando el 
mismo pai saje una 
y otra vez. No. 

Juan Ramón es un" purasall
gre" nacido para triunfar y por 
ello no le ha imponado cruz", 
el "charco" cuantas veces ha 
sido necesario, fijando su resi
dencia allí, concretamente en 
Miami , huyendo del estigma 
oon el que. los que solo ven el 
continente. olvidando el conte
nido, pudieran haberle marcado 

por ser el hermano de Francis
CO, el dos veces triunfador de 
la OTl , heredero natural del 
inolv idable Nino Bravo, la
mentable y prontamente perdi
do, aunque en los últimos tiem
pos felizmente recuperado 
como el cantante melodico por 
antonom3sia de esta España 
noventona de nuestros gOlOS y 
sombras y reciclado como exi
toso tenor, merced a los buenos 
oficios del "Cltlll Cabal/e"'. 

Juan Ramón supo elegir su 
propio destino, huyendo de la 
sombrJ más o menos alargada 
de su hermano , y hoy puede 
presumir de haberse hec ho 
nombre y fortuna por si solo. 

si n apoyos, ni arropes de nin
guna clase. 

Tras in stalarse en Mi am i, 
grabó "Amante avetlfllrero ~, 
un disco que se convirtió poco 
menos que un himno de toda la 
amplfsima e influyente colonia 
castellano parlante del conti
nente americano.Ese disco, pri
mero grabado en plan produc
ción independiente y luego 
distribuido por la toda podero
sa cns, fue una autentica sen
sación y su mejor tarjeta de vi
sita artística. 

Más tarde retomó a España, 
real izando galas por las más 
importantes poblaciones de su 
geografía, prcferemcmcnte por 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #300, 31/10-6/11/1993.



su tierm valenciana, programas 
televisivos nacionales y locales 
incluidos, y convirtiéndose en 
el cantante galán del exitoso 
espectácu lo presentado y diri
gido por Tamayo en Madrid y 
protagonizado por Concha 
MárquCl I' iqucr, Fue otro au
téntico aldabonazo artístico, 
como igualmente lo fue en su 
día el llpoteósico triunfo que 
tuvo representando a España en 
Turquía, en un ino lvidable 
Festival del Meditérnmeo. 

Con lo expuesto. se pueden 
hacer una idea que eSle Jua n 
Ramón no es un recién llega
do, ni mucho menos un adve
nedizo. a la cosa de la canción. 
Sus mejores páginas. no obs-

lante. están todavía por escribir 
para este joven treinlañero, hijo 
de l\1aruja Sa rria, nacida en 
la mancheguisima población 
albaceteña de TInajeros, y una 
de ellas no solo ya está escrita, 
sino !¡lIllbién represenlada en 
ese exitoso culebrón venezola
no, escri to, como no, por la 
cubana Dalia Fiallo, llamado 
"Kassalldra", que de lunes a 
viernes pasa la primera de 
TVE a eso de la sobremesa. En 
" Kassandra~, protagon izada 
por la sensual Coraima Torres 
y el apuesto Oswaldo Rios . 
Juan Ramón tiene una actua
ción más que estelar. 

El mismo lo cuenta en exclu
siva par.! BISAGRA . 

"COllocí a Dalia al poco de 
!fegar por primera vez aMia
mi, nos presemó un Gll/igo co
mlÍlI. Le dije qlle me apeucía 
mllchisimo trabajar ell alglllla 
de laJ te/ellal'elas escri/(/s por 
ella y lile COlllestó que lo ten· 

''Soy un cantante de 
éxito con el que 
Kassandra vive su 
gran historia de amor , 
pero que acaba 
abandonándola" 

dría en Cllell/(/. Pasó el tiemlJO 
y I'oll'imos a encontramos. Mi 
L.p. ~A mallle aven/llrero", Ja 
era /111 alllélllico bombazo. Me 
(lijo que /e ll ía algo para mí. 
/lila de los temas musicales de 
la telenovela" Pobre diabla", 
que rambiétl se paSil actual
mente por la primem de TVE, 
pero que más adelante comaba 
cOllmigo, para que imerpretara 
//1; propio personaje erl urla 
/IIlel'(1 tele/U.wela el/ /tI que te
nía deposillldas grandes espe
ram;as, "Kassandra". 

El ca nt an te, interpreta en 
"Kassandra" el personaje de 
Juan Ramón , un cantame es
pañol que triunfa en Venezuela, 
que un día, huyendo de sus 
fans, tropieza a la salida del 
ascensor del hotel en el que es
tá hospedado con la protago
nista. 

" Al principio,- nos dice 
Juan RamÓII - ""Kassmldra " 
sale cOI/migo pam darle celos 
a Luis Da vid, COII el (/lIe está 
enfadlUla, pero IlIego acaba 
enamorándose totalmellle de 
11/[, conviniéndome en Sil gran 
(l1II0r. e/único al que se elltre
ga de I'erdad, aUl/que al final, 
y mis aparecer en //lUcilOS ca
pítulo.l· de la serie, yo la deje 
para segllir elltregado a mi ca
rrera artística H. 

Para Jllan Ramó" , su perso
naje " es //IlIy bonita y la expe
riencia f ue in creible. Al fi
lial. "Kassandra", la heroína de 
la his/oria, acaba jUlllo a Sil 

galán, Luis David, l/O podía 
ser de otra mallem. No pasará 
mucho tiempo pam que puedan 
verme en llllll mlel'a telellovela, 
f(lmbién de Dalia Fjallo, aun
que de momenlO el contenido y 
nombre de la miSII/(1 es "tal' se· 
ere/". 

Pero mientras que eso llega, 
Juan Ramón sigue con sus 
galas y grabaciones. En unas 
semanas podrán verlo y escu
charlo de la mano de en HGalas 
del sabado", en"¡Hola, Raffae
la!", y , naturalmente, en 
"Kasslllldra", a la vez que dis
frutan de su nuevo trabajo dis
cogr.!fico. 

y es que para el gran amor 
de "Kassandra" no ex isten ba
rreras . Es un nacido para triun
far y en ello está. 

• JULIO BARB ERO 
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En una década en la 
que los organismos 

públicos pretenden, de 
algún modo, la 

expansión del castellano 
por el mundo y la lengua 

de Cervantes gana 
adeptos en casi todos los 

estados de 
Norteamérica, un 

barbero de Alcázar de 
San Juan viaja a París, 
desde hace meses, para 

consegui r que la 
UNESCO declare al 

Quijote y sus rutas 
manchegas patrimonio 

universal de la 
humanidad. 

El alcazareño ha iniciado las gestiones para que D. Quijote sea declarado 
patrimonio universal de la humanidad 

Domingo Parra difunde la cultura 
manchega desde París 

Hasta el momento, 
Domingo Parra no ha 
contado con ningún 
tipo de apoyo 
oficial. 

56 

Domingo Parra es un alca
zareño de 67 años con una bio
grafía excepcional. A los trece 
años de edad, en medio de la 
cOOlienda civil, abandonó, por 
primera vez, la peluquería fa
miliar en la que trabajaba y se 
fue al frente de El Pardo don
de, con la guitarra como anna, 
empezó a /añir las cinco c/ler
das de la cultura manchega y el 
espíritu de D. QuijOIe. Luego 
reclamado por su madre, vol
vió a Alcázar de San Juan pa
ra continuar entre brochas, ja
bones y afeites. All í, en el 
confesionario laico -como a él 
le gusta decir- que es el sillón 
del barbero, ensanchó sus hori
zontes y aprendió a amar su 
patria chica y, hoy, mantiene 
conversaciones con el pres i
dente de la UNESCO, Federi· 
co Mayior Zaragoza, para ha
cer realidad su gran ilusión: la 
declaración de O QuijOle como 

patrimonio universal de la hu
manidad. Con el transcurrir del 
tiempo. ha pasado de fígaro a 
hombre de letras y. con la tris
teza reflejada en su rostro, to
davía recuerda que siendo un 
niño le conó el pelo al poeta 
Miguel Hernández a su paso 
por la cárcel de la localidad. 

ü. RELACIONES PUBUCAS 

Tras jubilarse hace dos años 
vive dedicado a las relaciones 
públicas al más allo nivel. Ha
ce unos días panió hacia París, 
en un viaje que repite desde 
que hace meses presentara en 
la UNESCO una inicialiva pa
ra componer un himno por la 
paz y la cultura, iniciativa que 
se verá concretada el próximo 
día 24 de noviembre. Asimi s
mo.~este embajador manchego 
real iza las gestiones para que el 
Quijote y la ruta que lleva su 

nombre sean declarados patri
monio universal de la humani
dad. De igual modo, cooordina 
en un céntrico restaurante de la 
ciudad del Sena ·"TIempos de 
vivir de D. Quijote de La Man
cha"- la estrategia cult ural, que 
él mismo diseñó, con el objeti
vo de difundir la esencia man
chega a través de la gastrono
mía. vídeos representativos del 
la tierra. bailes típicos, etc ... 
"Se trata -explica- de una ven
Ia, un lem plo de la cu lt ura 
manchega en el centro de París 
que es la capital del mundo". 

Viajero infatigable, observa
dor privilegiado de la actuali
dad, reconocido conferencien
te , conce rtista de gui larra , 
Domingo Parra es un huma
nista popular decidido a buscar 
los apoyos privados y oficiales 
necesarios para conseguir sus 
objetivos. 
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-~~---------------------------------------------, 
___ IMPORTANCIA OEL QUI· 

JOTE 

La imponancia universal de 
la figura de O, Quijote, que 
centra ahora gran pune de sus 
esfuerzos, la subraya Parra 
con una anécdota que le ocu
rrió, en 1972, en la frontera 
hispano-gala cuando viajaba a 
París para obsequi ar con un 
busto de Cerva ntes al actor y 
canlautor Jacques 8rel, que 
escenificaba "Un hombre de La 
Mancha". El artista belga, 
aquejado de leucemia, no que
ría morir sin interpretar el pa
pel del Quijote y Domingo Pa
rra hab ía concertado con él 
una entrevista para obsequiarle 
con la efigie del escrilor clási
co. "Llegué a fa aduana de 
Hendoyo con el busto de Cer
~'antes y me querían hacer pa
gar 50 francos. Yo les dije que 
no, que se trataba de Cen'on
tes , pero no lo conocía nadie, 
por lo que saqué una pequeña 
bacía de barbero y se la colo- '" 
qué y, en/onces, empezaron a ~ 
exclamar: ¡D, Quixote, D. Qui- 9 
xote, D. Quixote ... ! y me perdo- : 
naron el pago de la tasa" , 
cuenta sonriente. 

Parra comenzó las gestiones 
orientadas al reconocimiento 
de la figura de D, Quijote gra
cias a la mediación de Ponce 
Benavides, sobrino del que 
fuera presidente ecuatoriano. A 
través de él se dirigió a Federi
co Mayor Zaragoza , presiden
te de la UNESCO. "Yo le dije: 
D, Federico, qué le parece si 
hago una movida entre todas 
mis autoridades de Castilla La 
Mancha y, durante 1994, ho
mologamos en la Asamblea 
General de la UNESCO que D, 
Quijote de La Mancha sea de
clarado patrimonio universal 
de la humanidad" y añade que 
su intención es que, una vez 
consegu ido este objetivo, se 
celebre en Alcázar un semina
rio cervantino para departir al
rededor del Quijote como sfm
bolo de la hi stor ia de un 
pueblo. "Aqllello le pareció 
1I111y bien -indica- y CO /1 /(IS 

mismas me pliSO en contaclO 
con el embajador. Fuimos a 
almorzar a UII restaurante, que 
está jllflto a la al'enida de la 
Ópera. propiedad de IIl1a espa-

ñola y 1m italiano; y allí surgió 
la idea de cambiarle el nombre 
y de promocionar toda la cul
flIra manchega". Pero al mar-

gen del aspecto hostelero-di
vulgati vo, las pretensiones de 
Domingo Parra están enfoca
das a suscitar el interes y la cu-

LA RUTA DE DOMINGO PARRA 
Domingo Parra, el barbero de Alcázar, se ha convenido, 

con el paso del tiempo, en un embajador oficioso de La 
Mancha gracias a la inquietud que siempre ha mostrado por 
el universo cervantino. Desde que a los 13 años se fue a la 
guerra con su guitarra hasta que, en la actualidad, se ha con
venido en un experimentado guionista discográfico de músi
ca IÍpica regional, ha pasado más de medio siglo. A finales 
de los 50 fundó el espectáculo, con la cantante Mary Mon
real, de primera figura, "Asf canta y baila La Mancha" En 
1964, creó la Orden del Yelmo y el Mambrino y, desde en
tonces, con mayor o menor asiduidad, cOlldet;ora, con lo que 
él llama el Espíritu de D. Quijote a cuantas personas e insti
tuciones han destacado por su labor defensora de la cultura 
manchega. Durante el revolucionario mayo del 68 viajó a 
París para pronunciar una serie de conferencias y con el 
mismo motivo se trasladó diez años más tarde a la ex URSS, 
En 1976, organizó -gracias al apoyo de Ramón Aret:es- la 
semana de La Mancha en El Cone lnglés, lo cual contribu
yó a difundir los productos regionales. Desde emonces, su 
labor discográfica y de relaciones públicas no ha cesado y, 
actualmente, da fonna a su gran obra: conseguir que D. Qui
jote sea declarado patrimonio universal. 

riosidad entre los ciudadanos y 
el apoyo de los organismos pú
blicos. No en vano, en opinión 
del barbero alcazareño -aunque 
sus fines son totalmente cultu
rales- cree que es lógico que el 
reconocimiento por la UNES
CO del Quijote y su rula reper
cuta muy favorablemente en el 
aspecto comercial de algunos 
productos típicos de la zona. 

De hecho, a pesar de que la 
idea aún está en estado de tra
mitación ve con buenos ojos la 
creación de una oficina de in
formación, apoyo y seguimien
to a la difusión y promoción de 
este empeño. A su regreso de 
París, tiene previsto entrevis
tarse con autoridades locales -
que a priori apoyan la iniciati
va - provinciales y 
autonómicas. 

___ SIN APOYOS 

Pero, hasta el momento, no 
ha recibido ningún tipo de fi 
nanciación oficial y funciona 
gracias a los ingresos que reci
be por las clases de guitarra 
que impane en Cinco Casas y 
Alameda de Cervera y a la 
relación profesional que man
tiene con el Orfeón de Burgos 
que le obliga a viajar, frecuen
temente, a París. "Ahora es 
necesario /In SOS, para que 
sea homologado tenemos que 
tell er adhesiones. Yo ya he 
contactado C01/ la Fundación 
Ramólt Areces, Fundación 
Caja de Madrid, Fundación 
March, Fundación cerran/i
Ita Eulalio Furer, y pienso 
elltrevistarme con el director 
del Institulo Curantes, Nico
lás Sánchez de Albornoz , pa
ra contarle el estado de los 
trámites realizados hasta la je
chao Es decir, yo doy la idea. 
abro las puertas. pero las au
toridades deberían apoyarla y 
dorarla presllpl/esrariamel!te~. 

• PABLO DlAZ·P. 
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M aría del Carmen, Débora, Manolo y Anton io, 
son los nombres de los cuatro ciudadrealeños que 
consiguieron el pasado mes de agosto alcanzar la 
cima del Mont Blanc, un objetivo hasta ahora no 

conseguido por otros montañeros de esta 
provincia. Buena preparación y afán de 

superación fueron las claves que les llevaron a lo 
más alto de la montaña. 

LOS PRIMEROS EN ALCANZAR LA CIMA 

Cuatro 
alpinistas 

manchegos en 
lo más alto del 

Mont Blanc 
empcraluras en 
torno a los 20 
grados bajo cero: 
fuertes vienlos y 
el mal de il ltura 
ha sido algunas 
de las diriculta-
des que estuvie
ron a punlO de 

hacer fracasar el sueño de estos 
cuatro jóvenes alpi nistas caste
lIanomanchegos: conseguir al
canzar la cima del Mool Blanc. 

No obstante el alto nivel de 
preparación previo y su loable 
fuerl3 de voluntad les llevaron 
a cu lminar con éxito una em
presa para la que se habían es
tado preparando a lo largo de 
muchos meses y que iniciaron 
el 12 de agosto cuando panie
ron por carretera hacia la ciu
dad austríaca de Chamonix, 
donde. tras dos días de adapta
ción acometieron la ascensión 

-58-

al gigante francés, " lIn pOL'O 

miles de /0 previsto -cuenta 
Manuel VeJasco-, porque los 
parles lIIe/eoro/ógicos inllica
Ixm lIIa//iempo para los (Jróxi
mos días así que iniciamos la 
ascensión nada más flegar", 

_lO PRIMER INTENTO 

El primer ataque a la cima, 
sólo les se rvirfa para tomar 
conciencia exacta de la dificul
tad de su tarea. Al poco tiempo 
de iniciar el recorrido, la expe
dición quedarfa diezmada por 
la indisposición física de dos 
de los miembros que se vieron 
forzados a dar marcha atrás y 
regresnT al refugio, Los dos 
compañeros restantes seguirían 
camino arriba pero la adversa 
climatología les impidió tocar 
'techo quedándose tan sólo a 

.. ',' , P. ~""" "--' 'l' ~ 
F_' • 

dicz minutos de la cima. Su rc
greso fue aún más penoso. pues 
eligieron el camino equivocado 
que les llevaría a la ruta de los 
glaciares. do nde term inaron 
perdidos y exhaustos. 

El panorama no se presentaba 
en absoluto esperanzador por lo 
que decidieron tomarse una se
mana de descanso y reflexión 
que les sirv ió para curarse de 

''Sientes que te falta 
el aire, necesitas 
oxígeno y tienes que 
pararte a respirar. La 
cabeza te da vueltas 
por la altura". 

los estragos físicos producidos 
por el primer fallido intento, 

El jueves. 19 de agosto, vol
verían a poner manos a la obra. 
"bastan/e desallimados -cuen
tan- porque erall //Iucllas las 
(Jer,fOllaS qlle SI! dabll/1 la vlle/
/(/, De 3oo personas sólo CO/l
seguimos llegar arriba u/las 
75". A las dos de la madnlga
da. inician de nuevo el ascenso 
para evitar el riesgo de des
prendimientos y, tras cinco ho
ras y cuarto de camino consi
gue n poner el pie a 4.807 
metros de altura, coronando la 
cumbre de la "montaña asesi
na~. por la denominada ruta 
histórica. "Una avel//ura que 
/ambién ha sido posible gra
cias af apoyo de I/ues/ros spol/-
50rs, EllrofolO, Cevezos Ca/a
(/'l/I'O y MercfllJolla, " 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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REMITIDO 

Experimentación de cultivos en regadio 

E l cambio tan rápido al 
que se está n vie ndo 

sometidas las es tru cturas 
agmrias, provoca la necesi
dad de dar so luciones a 
exigencias provocadas por 
un mercado cada vez más 
competitivo. tanto en cali
dades co mo en prec ios . 
Estas imposiciones provo
can la necesidad de un a 
investigación o ri e nt ada 
hacia un aprovechamiento 
más racional y efectivo de 
las recursos, muchas veces 
escasos como es el caso del 
agua , y la progres iva 
implantacion de nuevas 
técnicas. tales como el rie
go por goteo y pi vots. 

Este problelll<l es espe 
cialme nte grave en zonas 
en las que la agricultura se 

ve limitada por unas condi
ciones. climáticas y de sue
los, severas y donde el agua 
es, además de un bien esca
so, un elemento necesario 
para producir co n c iertas 
garantías de rentabilidad. 

Sens ibil izados co n este 
problema el Patronato de 
Inlereses Prov inciales de la 
Di putació n Pro vinc ia l de 
Ciudad Real, y dentro del 
programa LEADER (pro
grama europeo de desarro-

DATOS REFERIDOS AL RIEGO POR GOTEO 

CULTIVO Producdóncon F'TocIuccl6n en Disminución en el 
riego por riego por goteo consumo de agua 
aspersión (Tm/Ha) "" (Tm/Ha) 

PIMIENTO 30 35 10 

TOMATE 90 110 15 

BERENJENA 30-35 40 15 

DATOS REFERIDOS AL RIEGO CON PIVOT 

CULTIVO 

COLZA 

GUISANTE 

Producci6n en secano 
(Kg/Ha) 

546 

815 

Producción en regadfo 
(Tm/Ha) 

2.603 

3.380 

110 de zonas desfavoreci 
das) que actualmente gestio
na para la comarca de l 
Campo de Calatrava, se ha 
estimado necesario el actuar 
en estc sentido y dentro de 
las aciones emprendidas se 
ha promovi do la investiga
ción aplicada y ex perimen
tac ión en te mas de c ulti 
vos/regad íos y programas 
de formación de agriculto
res de interés para la provin
cia de Ciudad Real. 

La parte experimental se 
ha Ilevlldo a cabo en la finca 
Galiarlól, lIplicándose a culti 
vos co mo el pimi e nt o el 
tomate la berenjena, la colza 
y el guisante. 

Aparte de estos datos de 
producc iones y consumos 
estos sistemas de ri ego son 
automáticos, lo que redunda 
en un mús senci llo manejo y 
un ap rovechamien to más 
efec ti vo de otro recurso 
limitado como es el caso de 
la mano de obra, permiten 
u fáci l laboreo y su mante
nimiento es en extremo sen
cillo, ya que son sis temas 
mu y est udiad os y de muy 
alta fiab ilidad. 

En cuanto al aspecto for
mati vo se ha organizado un 
curso de sistemlls de riego 
dirigido a agricultores, con 
la int e nc ió n de dar una 
informución en téc nicas de 
riego y de laboreo de culti
vos en regadio. impartido 
por mo ni tores altamente 
especiali zados. 

CHARLAS COLOQUIO SOBRE LA EXPERIMENTACION DE 
CULTNOS EN REGADIO 

Día 2 de noviembre en Ci uadad Real. (Salón de Actos Ayto.) 
Día 3 de noviembre en Aldea del Rey (Casa de la Cultura) 

Día 4 de noviembre en Almagro (Salón de Actos del Ayto) 
Día 5 de noviembre en Valenzuela de Calatrava (Casa Cultura) 
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o 111 Certamen de 
Dibujo 

El pasado domingo se 
inauguraba en Valdepeñas, la 
exposición del 111 Certamen 
Nacional de Dibujo, 
convocado por la Fundación 
Gregorio Prielo. Andrés 
Barajas ha obtenido el primer 
premio, dotado con 500.000 
pesetas, y I'edro Martínez 
Sierra el segundo. ambos de la 
provincia de Madrid. 

Nada menos que 14,(XX! 

millones de pesetas destinará la 
Consejería de Cultura a las 
actividades de su departamento 

durante el próximo año. 1..0 que 
no deja de ser una cifra 
importanlc, sobre todo si se la 
compara con los 2.(0) millones 
de 1984. Pero además, se trata 
de una de las parcelas del 

gobierno regional en la que 
mejor se ha evidenciado la 

coordinación con las diversas 

instituciones, tanto locales como 

nacionales. Y eso es algo que 
los ciudadanos 
castcl1ano-manchegos no pueden 
por menos que reconocer. 
MLisica, teatro, actividades 
juveniles y el programa «A 

Plena Lu.z;., los más 
sobresalienles. 

o Curso de Formadores Teatrales 

Desde el pasado mes de Junio se viene celebrando en Ciudad Real, 
un Curso de Formación Ocupacional de Formadores Teatrales. 
El Curso está siendo financiado por la Junta de Comunidades y el 
Fondo Social Europeo. Coordina y dirige la Escuela Regional de 
Teatro y la Asociación Cultural "Naque". Participan 24 jóvenes 
que reciben enseñanzas de Pedagogía y Técnicas Teatrales. 

- 60-

o Paco Chaves presentó su segundo libro 
en la Facultad de Letras 

El popular director del hotel Santa Cecilia de la capital, se ha 
revelado como un inquieto hombre de letras. Cuando apenas han 
transcurrido un par de semanas de la presentación de la revista "La 
Fragua H

, Pacho Chaves ataca de nuevo. Esta vez, con la 
presentación de su segundo libro, "Retablo de Arcanos". Pero la 
presentación contó con más sorpresas, ya que tras la presentación 
efectuada por José Fernández, el nutrido auditorio pudo deleitarse 
con la voz del cantautor José Luis Margotón, y con el grupo cor.l1 
que dirige Javier Trujillo. Nada faltó en un acto memorable, que 
tuvo como centro la edición de diez de los relatos escritos por 
Chaves en los últimos quince años. 

O Orquesta de Cámara de Barcelona 

El Otoño ha empezado bien, musicalmente hablando. Tra.~ la 
Si nfónica de Sevilla, le llegó el tumo a la Orquesta de 
Cámara de Barcelona, que el pasado día 23 ofreció un 
delicioso concierto en el Quijano, compuesto por la Pequeña 
Serenta Nocturna de Mozart, y obras de Stamit7. y 
Tchaikovsky. Como solista, el nautisla catalán CJaudy 
Arimany. Patrocinaba la Caja de Castilla La Mancha, a 
través de su Obra Social y Cultural. 
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Almodóvar volvió a recrear sobre el asfa lto urbano la fantasia de sus películas, rescatando de cada 
uno de sus trabajos su particular modo de ver la vida. Para él su vida son su películas, por eso, al 
menos durante un día, la vida real cobra la personalidad del creador madrileño que convierte los 

estrenos de cada uno de sus largometrajes en algo más que acontecimientos sociales. 
I 

Kika vino al mundo en medio de 
una fiesta espectacular 

Santiago Lajusticia 
ha rodado la escena 
de cama más larga 
en la historia del 
cine español 

El director quiere 
que todos sus 
estrenos sean algo 
más que fiestas 
espectaculares 

-62-

me 
llegará el 
die: para 
esta pelí
cula. Por 
lo mellOs 
es el //Ií · 
mero de 

CI/Olllas he hecho a /0 largo de 
loda mi carrera". Con estas pa
labras presentaba el director de 
cinc Pedro Almodóvar, "Ki
ka", su último largometraje a 
los medios de com unicación 
que volvieron a llenar el pala
cio de la música, escenario 
donde tuvo lugar uno de esos 
pases privilegiados que se ofre
cen en exclusiva antes de que 
el film se lance a tumba abiena 
a la vorágine de la industria ci
nematográfica. 

Como todos los acon tec i
mientos que el cineasta de Cal
zada de Ca latrava prepara 
para la promoción de sus pro
ductos. el "happening~ previo 
fue un termómetro social que 
diagnostica el estado de salud 
de Almodóvar con el mundo 
que le rodea. La factona de El 
Deseo SA. empresa producto
ra de la película, sabe como 
tienen que cultivarse las rela
ciones sociales para recoger los 
frutos de la buena crftica yeso, 
hasta ahora se le ha convertido 
en éxitos de taquilla. 

.. _ UNA GRAN FIESTA 

El pase previo que IU VO lugar 
en la mañana del martes. día 26 
fue la antesala de la gmn fiesta 
de presentación que tuvo lugar 

el jueves por la noche en el 
Circulo de 8ell as Artes de 
Madrid . Un encuenlro para 
periodistas de, absolutamente, 
todos los medios de comunica
ción; modernos de toda condi
ción soc ial: artistas de todos 
los géneros y. en fin, lodos los 
adeptos que las procelosas no
ches madrileñas tienen disemi
nadas por el asfalto urbano. To
dos los perso najes con 
relevancia social. se reunieron 
en una espectacular fiesta por 
la que los hermanos Almodó
varo (apel:lIivo familiar con el 
que se identifica a la empresa 
del >cineasta) tu vieron que de
sembolsar unos siete millones 
de pesetas. I'edro Almodóvar 
siempre busca "algo más" que 

una simple fiesta para el estre
no de una nueva película, "por
que el estrello en sr de /1110 de 
mis pelíC/llas eJ algo IÍllico e 
irrepetible q//l' sólo .\'IIcelle /1110 
¡'ez el/ la I'ida. Es como leller 
111/ hijo", cuenta el director de 
cine abrumado por los flashes 
de los fOlograJos y [as cámaras 
de televisión que incendian su 
rostro, ya sin esa verruga que 
se ha hecho operar rec iente
mente como queriendo rematar 
el espectacular cambio de ima
gen producido tras su seve ro 
régimen de adelgazamiento. 

••• ACTORES Y FAMOSOS 

Geraldine Chaplin , la hija 
del cómico más famoso que ha 
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dado la historia del cine. no po
día perderse el acontecimiento. 
Así es que fue la primera en 
llegar, casi inadvertida. con su 
chaquetón negro de piel. sus 
pantalones vaqueros y sus de
portivas blancas que resaltaban 
la sencillez de su cara eterna
mente aniñada. Los pocos ele
gidos para ver en exclusiva el 
prceslreno estaban expectantes 
ante el inminente inicio que só
lo se produjo cuando el direc
tor. acompañado de algunas de 
sus piezas de ajedrez apareció 
en la antesala del cine ubicado 
en la Gran Vía. Fue en ese ins
tante cuando las cámaras de los 
fOlógra fos comenzaron a vomi
tar dardos de luz contra un Al· 

modóva r enfundado en una 
singu larísma americana a cua
dros de colores por delante y 
rayas de colores a la espalda; 
pantalones granates y zapatos 
de un blanco doloroso. A partir 
de ese momento era la diana en 
la que convergían cientos de 
preguntas que Almodó\'ar res
pondía como podía entre [os 
empellones de [os fotógrafos y 
los brazos ex tendidos de los 
periodistas tcnninados en vora
ces grabador.lS. 

Menos mal que llegaron tam
bién sus actores. si no qu izás 
hubiera sucumbido en su pro
pio éxito. pero pronto un grupo 
de periodistas se volvieron ha
cia una expectacular Bibi An-

''Si hace falta me 
pondré la bata de 
guata y el collar de 
perlas encima de un 
escenario para 
promocioanr la 
película", asegura 
Almodórar 

dersen que respondía con son
risas sardónicas a las preguntas 
de los periodistas sobre su su· 
puesta boda con Pedro Almo
dÓvllr. ¿acaso montaje? "Pe(lro 
110 lo I/ecesi/a. el mejor mOl1la· 
je SOIl .fU l)elículas. el comen/a
rio l"il1o por algul/os periodis
las maliciosos que 101/:011 el 
rumor qlli:ás en el momel/lo 
mellas 01'0/"111110". 

Una de las actrices más exul
tantes era sin duda la rotunda 
Anabel Alonso, que confesaba 
alborotada conservar la cinta 
del contestador en la que Pe
dro Almodo\'ar la llamó para 
hablar sobre su posible partici
pación en su próx imo proyecto. 
Como hay comentarios pum to
dos los gustos, no faltó quien 
nada más tem1inar la película 
veía en ella el típico personaje 
a la med ida de Lo les Leó n 
quien. por segunda vez conse· 
cutiva no está presente en una 
producc ión de Almodóvar. Mu
chos vaticinan que Anabel es 
la joven actriz llamada a ocu
par ese hueco . 

••• SORPRENDIDO 

A pesar dc que Alex Casa
nO\'llS ya había participado en 
una producción de la factoría 
Almodóvar. el joven actor con
fesaba senti rse muy sorprendi
do por la repercusión que liene 
todo lo que hace el director de 
cine manchego, mientras co
mcntaba n BISAGRA las pri
meras impresiones tras ver el 
film por vez primcra. Hsiempre 
que I"eo el primer pase de una 
película me reo raro. muy raro 
pero, \"G)'a. aeo que hay se· 
l."uencias eSTllpendas y COII I(IS 
que yo. panil."lIlarmeme. me lo 
he pasado IIIl1y biell, como la 
escella de cama que iniepre/a
mos Vtróllica y )'o~. También 
Verón ica Fo rqué destacaría 
esta escena como una de las 
más gratas de todo el rodaje. 

••• HERMANOS Y NOVIOS 

Entre el maremagnum dc fa 
mosos. gente de todos los colo
res y fotógrafos. aón sobrevi
ve n Rossy de Pa lma y 
Sant iago Laj uslicia hcnnanos 
en la pelfcula y novios en In vi
da real donde demuestran lIe· 
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var unas relaciones mucho más 
n0n11al izadas que en la ficción. 
El novel "chico Almodóvar" se 
encontraba igualmente aturdido 
y muy contento por su primera 
pl¡rticipación remunerada con 
el director de Calzada. Paul 
Bazzo (nombre del actor en la 
película) ha debutado est;¡ble
ciendo el "singular" récord de 
haber filmado la escena de vio
lencia sexual más larga en la 
historia del cine español. una 
marca que Santiago Lajusticia 
no ha asimilado todavía. "Pw'a 
mí resulta gracioso y ulllllolira 
de risa. Me gus/{/II eSle lipo de 
récords)' lile encanta haber si
do el primero. pero eso sí. sil/ 
¡'iolal" al/adie, COI/ cuidado ... ". 

Rossy de Palma era, por sus 
propios méritos y experiencia 
uno de los personajes que más 
a gusto se encontraba en el 
"happening" cinematográfico 
de "Kika", su cuarta película 
con el director de "Mujeres Al 
Borde un Ataque de Nervios" 
"que es 1/110 de (os que mejor 
sabe sacarllle el partido. A mi 
lile ha I'/Iel/o loca (a película. 
adl'más pienso que ha sido lIIi 
persol/aje más eOll/plclO. 
Cuando me ell("uelllro biel/. 110 

piel/.~o q//e soy yo, sino ql/e me 
\'eo COIIIO algo ajeno (1 mí. Es 
la I'e: que más he disf/"ll/(1(10 de 
mí misma". 

De nuevo Ahn odovar vol
vió a ser el dueño de la noche. 
"Así es como creo que se pro
moc/O IU/I/ las I/uevas 
películas, -asegura- montaJ/do 
/lila fiesta q//e sea algo más, 
q/le sea //11 alllélllico montaje 
)' 1/1/ e.\pectáculo en sí mismo 
a prop6silO de (a película", 
Un auténtico guateque para la 
gente guapa en el que partici
paron activamente personajes 
populares como Las Diabéti
cas Aceleradas, el compositor 
Bernard o Bonezzi , Víctor 
Abundancia , Elena Bena
rroch , Antonio Al\'arado o 
el histriónico Paco Clavel que 
no se pierde uno de los saraos 
del urbano Pedro 
Almodóvar. cuya salud sufri
rá los embates de la dura tarea 
de promoción que su películ as 
necesitan. "Si hace fa(llIla ha
ta de guata. lile la pondré". 

ANGEL N, VELDUQUE 
FotosjLUIS DE TOLEDO 

• MARIEL VIDAL 

- 64-

tDIa FIOIIS lID SI perdió IjlS/rtrrD de rika 

La hija de Charles 
Chaplin, presente en 
el estreno felicitó a 
Rossy de Palma por 
su papel en Kika 

La fiesta que 
organizó Almodóvar 
en Madrid costó a su 
empresa siete 
millones de pesetas 
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a malague
ña Mari 
Paz Coulo, 
de 17 años, 
fue elegida 
Maja de 
E spa ña 
1993 du 

rante una velada que tuvo lugar 
en el Hotel Beatriz de Toledo. 
Mari Paz. Maja de Andalucía, 
se alzó con el galardón en dura 
pugna con la murciana Elena 
Pujante, y después de alguna 
deliberación suplementaria por 
parle del jurado, que eslUvo 
compuesto por gentes de la or
ganización de la Maja de Espa-

UNA MALAGUEÑA DE 17 AÑOS 

Mari Paz Couto 
se proclamó 

Maja de España 

"La andaluza ganó a la 
murciana por escaso 
margen" 

" Mari Paz Couto 
responde al prototipo 
de mujer española" 

" Al final una de las 
Majas se desmayó" 

ña y personalidades de ámbito 
local cómo Justino Pertz, del 
Hotel Beatriz, María Angeles 
Maeso, concejala de panicipa
ción ciudadana y Charo Nico
lás, concesionaria del conCurso 
en la región. 

Desde el principio se intuyó 
que el certamen iba a ser un 
duelo entre la representante an
daluza y murciana. A cierta 
distancia quedaban la concur
sante madrileña, muy aplaudi
da, y la panicipante catalana, 
que fue la que mejores maneras 
exh ibió sobre la pasarela. A 
Marta Jimenez, Maja de Ma
drid, la perjudicaron ostensi
blemente el peinado, la manti
lla y la peineta escogidas para 
el momento crucial. 

Las aspi rantes comparecie: 
ron con el traje regional, con 
malla olímpica y con el vestido 
propio de Maja. En cada pase 
se fueron concediendo premios 
menores, resultando galardona
da con uno de ellos la Maja de 
Castilla- La Mancha , María 
José Gonzalez, en atención a 
su compañeri smo durante los 
días previos de convivencia. Se 
entregaron también las dist in
ciones a la mejor redacción so
bre Goya y al mejor dibujo so
bre el genial pintor,recayendo 
los premios en la Maja de Ex
tremadura y la Maja de Valen
cia, respectivamente. 

Cuando se estaba llegando al 
final del cenamen la Maja de 
Cantabria, Marta Alba, sufrió 
un desvanecimiento producido 
por el cansancio. reclamándo
se en la sala la presencia de un 
médico. Afonunadamente todo 
quedó en una inoponuna lipoti
mia. La exclusión de la repre
sentante del País Vasco, Nerea 

Salas, originó alguna sorpresa 
entre el público, más que nada 
por los finos rasgos y la pro
porcionada figura de la joven. 
El nerviosismo que mostró du
rante todo el cenamen la privó 
de metas mayores. 

El " codo a codo~ entre la as
pirante andaluza y la murciana 
se resolvió finalmente a favor 
de la primera, aunque nadie se 
hubiese extrañado si hubiera 
sucedido al revés. Mari Paz 
Couto posee unos rasgos que 
se ase mejan más al conceplo 
que se tiene de la mujer espa
ñola, es decir, morena, boca 
carnosa y sensualidad a flor de 
piel. Por el contrario Elena Pu
jante, la Maja de Murcia, par
ticipa de una visión de la mujer 
más uni ve rsal , teniendo en 
cuenta su cabel1era rubia y su 
estitizada figura. Como modelo 
( mide 1,83) puede tener fu turo 
En cualquier caso las dos se lo 
pusieron sumamente difícil al 
jurado. 

Entregó su distint ivo la Maja 
de España 1992, la ceutí Cris
tina Diez, quien IU VO unas pa
labras de despedida absoluta
mente lacrimógenas. Asegu ró 
en su húmedo adiós que había 
sido el mejor año de su vida. 
Quien también pronunció pare
cidas palabras fue Mari Paz 
Cou to, que no pudo repri mir 
un llanto de emoción. Las dos 
aspirantes se fundi eron en un 
cálido abrazo una vez hecha 
pública la deliberación. Elena 
Pujante sustituirá a la Maja de 
España en los actos a los que 
ésta no pueda comparecer. 

• IGNACIO ARIZAGA 
FOTOS, BARRI 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #300, 31/10-6/11/1993.



Procura que no se le vean las 
plumas del plumero de galli

'---__ -' 10 de Morón. Por lo demás 
esta semana se presenla con un apasiona
do programa de aClos en el abonado lerre
no de [as pasiones, los ardores. [os gozos 
y algunas sombras. Si el desenfreno se 
deslinda por el camino de los sentidos de 
la carne, no trates de echar el freno CQn el 
más común de ellos, déjalo ser y disfruta 
viviendo a tope sensaciones maravillosas. 
Si otra semana vienen mal dadas, pues te 
acuerdas de éSla y ya está. 

TAURO 
Si esta semana no eres capaz 
de armar lu olfato, agudizar lu 

L __ -' ingenio y afilar tu intuición en 
el intrincado mundo de las finanzas, puede 
que encuentre más obstáculos de los que 
puedas imaginarte, no ya para que te salga 
bien e[ proyecto de fU IUro, sino para recu
perar esos dineri llos que tenías invertidos. 
No son tiempos tampoco para riesgos amo
rosos que te pueden atar al poste del tor
mento, ¡por ManitúL 
El realismo Ilévalo a fU salud no alardean
do de excesos barrocos en tus CQmidas. 

GEMINIS 
Ni aunque te escondas en la 
coraza de una estatua, ni aun

L,.,-,------' que te ocultes en e[ laberinto 
del Minotauro, ni aunque te pierdas en los 
recovecos en los que Hércules mantuvo su 
morada podrás librarte de los acosos sexua
les de tu pareja. Así que haz el Tenorio o la 
doña Inés y practica el enjundioso arte de 
la seducción comenzando por el fina l. 
El signo de los tiempos dice que los gastos 
se equilibran difícilmente con los ingresos, 
así que echad raciocinio o austeridad a 
vuestra economía. 

CANCER 
Siempre que esta semana te 
pongas a favor de viento y no 

L __ -;-' te vistas con prendas pardas o 
amarronadas. encontrarás personas y situa
ciones favorables para cualquier ámbito vi
ta[ en el que te propongas progresar. ¡Peee
eeero!, ten cuidado con tu paupérri ma 
capacidad imagi nativa para las cosas del 
amor mixtus, porque te puedes llevar un 
batacazo, un gatillazo o un zafarrancho de 
[os que hacen época y dan fama. 
La salud es una categoría que llevas pren
dida con fuerza: mantenla asf. 

ro 

LEO 
Esta semana [o mejor es que 
te ded iques al arte cul inario 

7:-::-;-:-;,-:7 y que le olvides de lodo lo 
demás. Así que coge 36 cangrejos de tio, 
una cebolla, un puerro, una rama de cane
la, dos ramas de perejil. dos tomales y sal. 
Pones todo a cocer, menos los cangrejos, 
en dos litros de agua durante cuarto de ho
ra. Lo salas al gusto. Luego lavas y lim
pias los cangrejos quitándoles esa colilla 
trasera en vivo, los pones en el caldo y, 
cuando ésle vuelva a hervir, lo retiras. 
Ofrécele a tu pareja a ver si así gozáis. 

VIRGO 
Está claro que tus deseos de 
relación erótico sensual están 

L _ _ -' más bajos la esperanza de vo
to de algunos partidos amodorrados, pero 
debieras estudiar tu entorno en vez de bus
car culpas dentro de tí, porque lo más segu
ro es que tu selección de amantes no sean 
de la calidad de los Riojas del ochenla y 
dos. 
En lo económico debes organizar algún 
plan para salir del bache o montarte en el 
buche de algún amigo poderoso que te pue
da pasar a cuestas el mar Rojo. 

LIBRA 
Vigila aquellas cuestiones que 
tengan que ver con tu respon

L __ .J sabilidad directa y no de le
gues en personas que no sean de tu entera 
confianza, te puede salir el tiro por la cula
ta y puedes confundir la historia con la his
leria. 
En amores echa todos los cuartos a la suer
te, pues le ronda la oreja un vientecillo, un 
hálito, una caricia. un humor sabeo que te 
pueden llevar a vivir los días más felices, 
pero debes saber coger el tranvía a tiempo. 
Si somos más claros. le [o jorobamos. 

ESCORPIO 
Si tienes dudas con lu pareja, 
aclárate la cabeza y déjate lte

L_--:---' var por tu intuición, que a ve
ces es la más sabia de las aconsejadoras. 
Pero en este caso, pierde lodo cuidado, te 
es más fiel que Traito a Gala. 
Los astros lo que te traen esta semana es 
una nube de incertidumbres a tu mundo 
económico; pero no pierdas la ilusión ni la 
esperanza, porque no hay ma l que cien 
años dure. 
La prudencia también debes llevarla a tu 
mundo corporal, sobre lodo en las ingestas. 

Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
Esta semana se puede defi nir 
como la de las opot1unidades 

L __ -' para llevarse al huerto, al pa-
jar, al catre o al "sembrao" a 

esas personas con las que en ningún modo 
habrías soñado poder relacionarte. Lo que 
no puede ser, no puede ser y además es 
imposible, no es proverbio que debas apli
carte esta semana, porque la suerte es fac
tor determinante para ciertos triunfos. 
Agarra por los cuernos al toro de la salud 
y no te mediques por tu cuenta, ni aunque 
se trate de un ligero constipado. 

CAPRICORNIO 
El arma del ingenio le debe 
proporciona r salidas sufi

L __ ---' cienles a la crisis económica 
que sufren tus bolsillos. 
El lrabuco de la imaginación te debe pro
porcionar esta semana las piezas de caza 
suficientes para que tu gazmoñería erótica 
atine a ver luz aunque sea por un ventanu
co. 
El cañón de tu trabajo te debe ayudar a 
conquistar posiciones difíciles. 
El tirachinas de tu fruga lidad y una tabla 
de gimnasia te mantendrán la línea (curva) 

ACUARIO 
Si te dejas arrastrar por ta ru ti
na, desperdiciarás un semana 

'----_--'en la que los astros o [a suerte 
te han puesto a punto una situación amoro
so afectiva de [o más interesante. 
Si te dejas engañar por la intuición, dejarás 
que la economía de bandazos que no daría 
si apl icases razón y estudios. 
Si te dejas engañar por la buena presencia 
de algunas mesas, introducirás en tu cuerpo 
demasías que son casi veneno para tu cabe
za. 
La prudencia y el relax son IU mejor bien. 

PISCIS 
~ Disfruta con frenesí de la si-

~ tuación económica en la que 
t,---,----' te desenvuelves, ya que no to
dos los que le rodean pueden hacer lo mis
mo que tú. Pero no te obsesiones por obte
ner rendimientos nuevos y mayores a corto 
plazo, pues la avaricia rompe el saco. 
En 10 sensual-sexual tampoco es para que 
pongas un circo en tu cama, no es necesa
rio que exijas a tus parejas que hagan el pi
no con su nariz mientras te entretienes con 
ellos/as. 
De la salud no hablamos. que siga así. 
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Alcázar de San Juan. El 31 
de Octubre se inaugura en la 
Sala de Fotografía "El Pasaje" , 
la exposición de A. Real, "De 
l eó n a C ompos tel a" . 
Organiza el Patronato 
Municip a l de Cultura , y el 
Colectivo Pigmalión. 

Alcaza r de Sa n Juan. El 
Patronato Municipal de 
C ultura y el Colec ti vo 
Fotográfico Pigmalión . con
vocan el IV Cenamen Nacional 
de Fotografía "Ciudad de 
Alcáza r " , en el que pod rán 
participar todos los fotóg rafos 
aficionados y profesionales, re
sidentes en el territorio espa
ñol. Se establecen tres premios 
-el primero, de 125.000 pese
tas, y el plazo de admisión de 
trabajos finaliza el 9 de 
Diciembre. 

CONfERENCIAS 

Ciudad Real. La Diputación 
Provincial ha organizado un ci
clo de conferencias, con moti
vo del Centenario del Palacio 
Provincial. La segunda de ellas 
tendrá lugar el próximo 10 de 
Noviembre, a cargo del arqui
tecto José Rh'ero Serrano, ba
jo el título "Arquitectura 
Pública de Ciudad Real en el 

El Centro Asociado 
"Lorenzo Luzuri aga" ha he
cho públi co el Plan de 
Actividades para el Curso 93-
94, que se concretan en las áre
as de Fo rmación del 
Profeso rado, Permanent e, 
Orientación Edu ca ti va, 
Jurídi co Socia l, y Area de 
Info rmática. 

En el Area de Fonnación del 
Profesorado, se convocan 
Cursos de Metodología Lúdica, 
Educación Física e 
Introducción a la Infomlática. 

El Area de Formación 
Pennanente pondrá en marcha 
cursos sobre Psicopedagogía, 

TEATRO 

Tomelloso. Del 28 de 

Octubre al 2 de Noviembre, se 
cele bra e l JI Ce rtamen 
Nacional de Monólogos 
Teatrales, patroci nado por la 
Di putación Prov in cial y e l 
Ayuntamiento de la localidad. 

Historia de Almagro. El pasado 22 de Octubre 
se presentaba en el Palacio de los Fúcares, sede 
de la Universidad Popular, el libro Historia de 
Almagro, que reco~e 16 trabajos sobre otros tan
tos aspectos de la VIda de la ciudad. Fue presenta
dOlor la vicerrectora de alumnos de la universi
da castell ano-manchega, Clementina Díez de 
Ba ld eón. La ed ic ión es de la Biblioteca de 
Autores Manchegos, de la Diputación Provincial. 

un presu
pueslO cercano a 
los dos millones 
de pesetas, pani
cipan 1I grupos 
d, 5 
Comunidade s 
Autónomas. 

Alm ag ro . De l 
27 a l 30 de 
Octubre, se cele
bra en Almagro el 
1 Congreso 
Internaciona l de 
Teatro y 
Au di ovi s uale s 
para per sonas 
con minusvalías. 
Organiza ANA 
DE. Patrocina la 
Consejería de 
Bienestar Social. 

Az uqu eca de 
Henares. Del 6 al 
28 de Noviembre 

se presenta en Azuqueca la X 
Edición de la Muestra 
Nacional de Teatro "Espiga 
de Oro" , con grupo s de 
Badajoz, Mad r id, Vizcaya, 
Zaragoza, Santander, Asturias 
y Vall adolid. 

Ciu dad Rea l. El Grupo 
Amigos del Teatro, de la capi
tal, va a poner en escena duran
te la próxima semana, la obra 
Do n Juan Te norio . 
Man za nares, Va ldepeñas, 
Ciud ad Rea l, La So lana , 
Almodóvar, serán al gunas de 
las ciudades que este año sí que 
podrán ver al tenorio, en su fe
cha más tradicional. 

Manzanares. El Area de 
Cultura del ayuntam iento ha 
organizado unas jornadas tea
trales en las que se incluyen 
Poemas Audiovis ua les de 
Jordi Bertrán, Muerte acci
dental de una anarquista con 
Paco Morán , Don Juan 
Tenorio, y el original espectá
culo de Ramón Sanz con mú
sica de Carlos Borsani, "Viva 
Que\'edo" . 

Este último espectáculo hace 
una recreación de algunas poe
s ías de Franci sco de 
Quevedo, en medio de una au
téntica revista, en la que no fal
ta la música pop, y que llega 
plenamente a la juventud. 
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"de nuestro ,iempo" para refe
rise a un vino. puede ser exce
sivamente restricti vo, no hay 
duda que, comercialmente ha
blando. la locución ha sido to
do un éxito. Como lo ha sido la 
gama de los "Señorío de Gua
dianeja", que se amplía casi 
cada día. Pero abundando en la 
terminología "de nu es t ro 
tiempo" , convendrfa conocer 
algo más. de un concepto lan 
ceneramente acuñado. Aunque 
podría preferirse la expresión 
de "un vino de todos los tiem
pos", la elección desde el más 
puro marketing, ha obedecido a 
dos idénticas realidades. 

Por un lado, la de los gustos 
presentes en el mercado, que 
están rolando hacia caldos lim
pios y vigorosos, con discretos 
niveles de graduación, y re
cuerdos nora les, afrutados y 
especiados. Naturalmente, den
tro de elevados niveles de per
sonalización, que orientan ha
cia una mayor especialización 
al consumidor. 

Por otro lado, de acuerdo con 
las exigencias de nuestro tiem
po, Vinícola de Castilla, pro
pietari a de la marca, ha em
prendido una agresiva política 
comercial, que ha conseguido 
colocar sus referencias entre 
las de mayor demanda. 

••• AMPLIA GAMA 

Pero en los 100.000 metros 
cuadrados que la bodega de Vi
nícola de Castill a ocupa en 
Ma nza nares, están presentes 
las técnicas más avanzadas, 
que no sólo penn iten alcanzar 
la más alta calidad en sus ela
borados, si no que posi bi litan 
una compet iti vidad de la que 
hoy no pueden estar ajenas 
nuestras empresas. 

Las prensas de banda para la 
extracción continua de mosto 

-70-

"Señorío de Gua
dianeja", un vino 
ampltamente reco
nocido a nivelna-

cional, cuya imagen 
se ha popularizado 

como la del "vino de 
nuestro tiempo". 

11 Guadianejd l
, de nuestro 

tiempo. 
de yema en blancos, ylos fer
mentadores giratorios inoxi
dables para ti nlOS se tradu
cen en una ex traordin ari a 
calidad de los vinos a proou
cir. Lo que pennile que Viní
cola de Castill a pueda co
mercializar vinos del año, 
cuando en orras bodegas casi 
comienza la vendimia. 

Todo esto no sería posible. 
si no se dispusiera de unos 
avanzados procesos de con
trol de ca lidad, en los que 
Vinícola ha puesto especial 
interés, y que forman parte 
de la elevación del prestigio 
de los vi nos acogidos a la 
0 .0. "La Mancha" . 

Las gamas de Vinícola de 

Castil la están compuestas 
por: "Señorío de Guadianeja", 
blanco, tinto reserva, rosado. 
grandes reservas, Centibel y 
Cabeme! Sauvignon. "Castillo 
de Alh ambra" en blanco Ai
rén. tinto Cencibe l y rosado 
Ga rnacha, "Castillo de 
Manza ", "Gran Verd ad", 
"Castill o de Ma nza nares". 
blanco Viura y tinto Cabcrnet 
"Finca Vieja", vino espumoso 
"Cantares", y mosto "!Jala
da". Una amplia oferta. para un 
mercado vari ado y exigente, 
que ya ha comenzado a valorar, 
que la Mancha es algo más que 
una intenninable llanura. 

• MUÑOZ CORONEL. 
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Para vender o comprar 
su )?iso, la solucion 

mdiscutible, 
la tiene usted en su mano 

Marcando el 900-1 02121 .ne UNINSN 
La empresa de servidos inmobiliarios de 
vanguardia , número uno del sector . con 
más de doce años de gestión impecable y 
miles de tnlnsacciones en su haber. 
UNI NSN que le ofrece los más eficaces 
servicios inmobiliarios, así como la más 

Nuiiez de 8albo.1, 35 
Telr: 577 61 15 
t'a:.:: 576 39 38 

Cl Onmse, 12 
Telr: 555 40 1I 
Fax: 55505 17 

~ ~ s: ~ 

~ I 
UNINSN 

Cl Goya, 43 
Telf: 435 24 18 
.' a):: 576 39 38 

rápida selección, gestión y tramitación 
del mejor crédito vi vienda para que usted 
elija e l más rentable del mercado hipotecario 
en cada momen to. Recuerde. Con UNI!'&Y 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
Más cerca imposible. 

el Alca lá, 352 
Telr: 377 1040 
Fax: 267 02 77 

ClOca, 80 
Te lr: S25 21 42 
~ ... ... .:.,c., ... ... '" Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #300, 31/10-6/11/1993.



e A DAD 1 A M A S Y M E J o R. 

SERVICIO NOMINAS CCM 

Nadie le da tanto por su nómina 
como el Servicio Nóminas CCM 

de Caja Castilla La Mancha. 
Anticipo Automático, Préstamo Vivienda, 

Domiciliación de Recibos, 
Seguro de Accidentes y muchas 

ventajas más. Descúbralas. 
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